
Приложение 
вызвали 
в прокуратуру
Ведомство готовит 
собственную 
информационную систему

Генпрокуратура заказала раз-
работку собственных информа-
ционной системы и мобильно-
го приложения для оперативной 
коммуникации с гражданами. 
Стоимость проекта — 10,5 млн 
руб., реализовывать его будет 
экс-глава «Рунетсофта» Анас-
тасия Артемьева, которая уже 
выиграла в этом году гостен-
деры более чем на 50 млн руб. 
Новые системы Генпрокурату-
ры должны обеспечить возмож-
ность быстрой подачи заявлений 
и определения геолокации поль-
зователя для отображения отде-
лений на карте. Эксперты не сом-
неваются в их востребованности, 
но предупреждают, что в резуль-
тате могут возникнуть сбои в ра-
боте самого ведомства.

Генпрокуратура РФ провела тен-
дер на создание своей информаци-
онной системы и мобильного при-
ложения, обнаружил „Ъ“ на сайте 
госзакупок. Проект обойдется ве-
домству в 10,5 млн руб., поставщи-
ком выбран ИП «Артемьева Анаста-
сия Геннадьевна». Итоги конкурса 
были подведены 6 декабря, работы 
должны быть выполнены до марта 
2022 года.

Из тендерной документации сле-
дует, что главной функцией информа-
ционных систем станет взаимодейст-
вие граждан с прокуратурой, а также 
«увеличение доли мобильного тра-
фика и повышение качества обработ-
ки обращений». Система упростит 
подачу заявлений, например, об экс-
тремизме и нарушении прав несо-
вершеннолетних, а также откроет 
«прямую линию» для предпринима-
телей и позволит быстро записаться 
на прием, отмечается в техзадании. 
Также система будет предоставлять 
актуальную информацию об измене-
ниях в законодательстве.

В мобильном приложении проку-
ратуры пользователи смогут не толь-
ко обращаться в ведомство, но и по-
лучать новости, а также смотреть 
некие «истории», которые могут со-
стоять из фотографии или видео 
со ссылками для перехода, говорит-
ся в техзадании.

Приложение должно получать до-
ступ к местонахождению пользовате-
ля — это необходимо для отображе-
ния на встроенной карте ближайшего 
отделения, а идентификацию он бу-
дет проходить через ввод код-пароля 
или биометрию (отпечаток пальца).
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Репсолоно 
хлебавши
Repsol продает оставшиеся в РФ 
активы «Газпром нефти»

Как стало известно „Ъ“, на фоне 
изменения глобальной страте-
гии испанская Repsol, прежде 
крупный инвестор в российский 
ТЭК, уходит из страны. Компа-
ния продаст свои доли в нефтя-
ных активах «Евротэк-Югра» 
и «АСБ Гео» российскому парт-
неру — «Газпром нефти». Сдел-
ка, скорее всего, будет закры-
та до конца года, а ее сумма, 
по данным источников „Ъ“, 
 окажется «символической». 
Эксперты полагают, что Repsol 
уходит из российской нефте-
газовой отрасли в рамках объ-
явленной цели компании по об-
щему снижению инвестиций 
в углеводороды.

По словам источников „Ъ“, ис-
панская Repsol уходит из нефтедо-
бывающего бизнеса в РФ. Сейчас 
у нее есть доли в СП с «Газпром неф-
тью» — 68% (на начало 2021 года) 
в «Евротэк-Югре» и 50,01% в «АСБ 
Гео». В ближайшее время «Газпром 
нефть» консолидирует 100% пред-
приятий, утверждают собеседники 
„Ъ“: решение уже принято, и сторо-
ны надеются закрыть сделку до кон-
ца года. По словам источников „Ъ“, 
активы будут проданы «за символи-
ческую цену». В «Газпром нефти», 
Repsol и ФАС не ответили „Ъ“.

Наиболее заметной работа Rep-
sol в России была в начале 2010 
годов, когда компания создава-
ла крупное добывающее СП с Alli-
ance Oil, на тот момент принадле-
жавшей семье Бажаевых. В 2013 
году СП под названием AROil & Gaz 
(AROG, доля Repsol — 49%) владело 
активами на $885 млн в Татарста-
не («Татнефтеотдача»), Самарской 

области («Санеко») и ХМАО («Евро-
тэк»). В те же годы Repsol консоли-
дировала ряд нефтяных активов 
в ХМАО в рамках «Евтотэк-Югры».

• «Евротэк-Югра» владеет пои-
сково-оценочными лицензиями 
на участки Свердловский, Килей-
ский, Карабашский-3 и Карабаш-
ский-9, а также двумя добычны-
ми — на Карабашский-1 и Кара-
башский-2, где расположен клю-
чевой актив проекта — месторо-
ждение имени Эрвье (бывшее Оурь-
инское). Его запасы оцениваются 
в 196 млн тонн нефти и 10,6 млрд 
кубометров газа. Месторождение 
характеризуется сложным геоло-
гическим строением, добыча пока 
не начата. «АСБ Гео» ведет развед-
ку на соседнем Карабашском-10.
Но в 2014 году Alliance Oil купил 

экс-глава «Роснефти» Эдуард Худай-
натов, что привело к смене ключе-
вого партнера Repsol в AROG. Резкое 
снижение цен на нефть также нега-
тивно сказалось на будущем акти-
ва. В 2017 году AROG продала газо-
вые активы «Евротэка» НОВАТЭКу 
за 3 млрд руб., а «Газпром нефть» ку-
пила 25% в «Евротэк-Югре», затем 
увеличив долю до 32%. В 2019 году 
Repsol рассматривала вхождение 
в проект «Газпром нефти» на Гыда-
не по освоению Лескинского и Пу-
хуцяяхского участков, но на фоне 
пандемии передумала. В этом году, 
как сообщали испанские СМИ, Rep-
sol договорилась с Alliance Oil о про-
даже ей доли в AROG.

Repsol — первая иностранная 
компания, которая выходит из рос-
сийских активов под лозунгом де-
карбонизации. Прежде западные 
мейджоры ограничивали инвести-

ции в Россию из-за санкций США 
и ЕС. Но слабая экономика бизне-
са в России тоже повлияла на ре-
шение Repsol. Как сообщал „Ъ“ 18 
декабря 2019 года, компания доби-
валась перевода «Евротэк-Югры» 
на налог на дополнительный доход 
(НДД), поскольку не считала актив 
рентабельным в действующей си-
стеме. Однако, поскольку участие 
в НДД было ограниченным, «Газ-
пром нефть» предпочла перевести 
на новый налог полностью принад-
лежащие ей участки.

Repsol недавно объявила об ам-
бициозных целях в области ESG — 
переходе к углеродной нейтрально-
сти к 2050 году, снижению выбросов 
CO2 на 15% к 2025 году, а также росту 
уровня инвестиций в зеленую гене-
рацию, поясняет Дмитрий Марин-
ченко из Fitch, и выход из нестрате-
гических для компании российских 
активов — вполне логичный шаг.

Пик инвестиций Repsol в РФ 
пришелся на годы высоких цен 
на нефть, но и затем она искала но-
вые варианты сотрудничества уже 

с госкомпаниями, отмечает Карен 
Дашьян из Advance Capital. По дан-
ным из открытых источников, Rep-
sol могла потратить на российские 
активы минимум $300 млн, говорит 
он, сомневаясь, что в рамках сделок 
по выходу из РФ эти деньги удастся 
вернуть. Эксперт подчеркивает, что 
все выходы зарубежных компаний 
из активов в РФ за последние годы 
были сделаны с существенными 
списаниями инвестиций из-за стра-
тегического характера сделок.

Дмитрий Козлов

AT Consulting облучат 
инвестициями
«Росатом» может приобрести  
интегратора

Госкорпорация «Росатом» хочет приобре-
сти IT-интегратора AT Consulting, который 
известен проектами по цифровизации 
госсектора. Компания, по информации 
„Ъ“, может быть оценена в 10–12 млрд 
руб. Эксперты считают, что госкорпора-
ция таким образом пытается удешевить 
и ускорить процесс собственной цифро-
визации. При этом участники IT-рынка 
опасаются, что «Росатом» может соста-
вить им серьезную конкуренцию, если 
начнет коммерциализацию своих вну-
тренних разработок на внешнем рынке.

Источники „Ъ“ на рынке микроэлектро-
ники и IT рассказали, что «Росатом» плани-
рует купить долю в интеграторе AT Consult-
ing, который в ходе предпродажного аудита 
оценен в 10–12 млрд руб. Один из собеседни-
ков „Ъ“ уточнил, что сделку готовит дирек-
тор по цифровизации «Росатома» Екатерина 
Солнцева. Госпожа Солнцева отказалась об-
суждать с „Ъ“ возможность покупки AT Con-
sulting. В пресс-службе «Росатома» и AT Con-
sulting отказались от комментариев.

• По данным Kartoteka.ru, ООО «ЭйТи Консал-
тинг» входит в АО «Группа ЭйТи», 50% кото-
рого у гендиректора компании Сергея Шило-
ва и 50% — у Дмитрия Потапова. АО владеет 
также ООО «Р.Т Решения», ООО «Философия.
ИТ», ООО «Тектус.ИТ», ООО «ЭйТи Сибирь» 
и ООО «ЭйТи Сервис». В 2020 году выручка 
ООО «ЭйТи Консалтинг» составила 4,4  млрд 
руб., чистая прибыль — 842 млн руб. Совокуп-
ная выручка группы компаний в 2020 году со-
ставила 13,1 млрд руб. при чистой прибыли 
2 млрд руб.
AT Consulting известна своими проек-

тами в области цифровизации госсектора, 
среди которых «Электронное правитель-
ство», система «Одно окно», разработан-
ная для МФЦ, а также единая интеллекту-
альная система обеспечения деятельности 
(ИСОД) МВД. Последний проект стал пово-
дом для возбуждения уголовного дела в от-
ношении главы и совладельца компании 
Сергея Шилова.
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Одними капвложениями 
сыт не будешь
Сквозная поддержка инвестпроектов 
сменяется адресной

Юбилейный съезд Российского  союза 
промышленников и предпринимателей 
(РСПП) с участием президента обозна-
чил новую траекторию в дискуссии об 
источниках инвестактивности компаний. 
На заседании впервые не декларирова-
лись жесткие обязательства государства 
по неизменности фискальной нагрузки — 
вынужденные изменения Владимиром 
Путиным допускаются, хотя правитель-
ство должно стремиться к  стабильности. 
Новые послабления для инвесторов 
также всерьез не обсуждались — мно-
гие идеи уже реализованы, а компании 
и сами должны быть заинтересованы 
в капвложениях, считает президент. При-
остановка развития ключевого механиз-
ма стимулирования инвестактивности — 
СЗПК — и новости о его трансформации 
с учетом изменившейся риторики теперь 
выглядят логичными: де-факто это логи-
ка мягкого отказа от «сплошной» поддер-
жки инвесторов при нестабильной миро-
вой конъюнктуре в пользу более тонкой 

балансировки инвестиционных и соци-
альных обязательств государства.

Пятничный съезд РСПП, приуроченный 
к его тридцатилетию, стал площадкой, где 
впервые за долгое время не обсуждались га-
рантии государства по сохранению фискаль-
ной нагрузки на бизнес в контексте стиму-
лирования инвестиционной активности. 
«Коллеги в правительстве понимают, что они 
должны по максимуму соблюдать стабиль-
ность условий фискальной нагрузки, будут из 
этого исходить, будут стремиться к тому, что-
бы полностью исполнять взятые на себя обя-
зательства»,— лишь коротко отметил прези-
дент Владимир Путин, соглашаясь при этом 
с необходимостью повышения нагрузки «на 
нефтянку, на металлургию» из-за «текущей 
конъюнктуры». Де-факто власти признают 
возможный рост нагрузки в случае необходи-
мости, до сих пор же гарантии стабильности 
налогов рассматривались как ключевой ин-
струмент привлечения частных инвестиций.
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новости | У думской оппозиции не хватило 
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пенсий работающих пенсионеров —3
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07  Энергетиков 
прихватили за рост 
ФАС начала расследование 
по требованию «Роснефти»

07  SSJ 100 
облетает законы рынка 
Лизингодатели и продавцы 
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 46,7

 доллара за тонну составит размер пошлины на экспорт нефти из РФ с 1 января 2022 года, подсчи‑
тал Минфин. Это сразу на $30,8 ниже декабрьской ставки — $77,5 за тонну. Такое существенное сокращение 
ставки произойдет прежде всего из‑за уменьшения корректирующего коэффициента в формуле ее расчета 
на 2022 год в рамках налогового маневра. Кроме того, на сокращение ставки повлияло снижение мировой 
цены на нефть. Новый размер пошлины определен исходя из средней цены Urals за период мониторинга с 15 
ноября по 14 декабря 2021 года в $75,75 за баррель, или $553 за тонну, пояснил Минфин. В мае 2020 года 
после развала соглашения ОПЕК+ размер пошлины снижался до исторического минимума в $6,8 за тонну. 

ЭНЕРГОРЕСУРСЫ

Уголь уходил,  
чтобы вернуться

Взлет спроса на энергию в Китае 
и связанный с ним энергокризис 
в Европе затормозили процесс отка‑
за мировой экономики от угля. МЭА 
ожидает, что в ближайшие годы его 
потребление вырастет даже по срав‑
нению с рекордами 2018 года, 
но считает этот процесс локальным, 
ожидая затем глобального возвра‑
щения к низкоуглеродной повестке. 

Пока же с учетом восстановления 
промпроизводства МЭА ожидает, что 
мировой спрос на уголь в 2021 году 
вырастет на 6%, до 7,9 млрд тонн 
после снижения до 7,45 млрд тонн 
в 2020 году. По оценкам агентства, 
к 2024 году спрос выйдет на пла‑
то на уровне 8,03 млрд тонн, при‑
том что ранее долгосрочный прогноз 
МЭА предполагал спад глобального 
спроса на уголь до 5 млрд тонн уже 
к 2030 году (см. „Ъ“ от 10 сентября).

Картину в отрасли традицион‑
но определяют Китай и Индия, обе‑
спечившие основной прирост спро‑
са: в КНР — с 3,97 млрд тонн в 2020 
году до 4,13 млрд тонн в 2021 году 
(прогноз — 4,27 млрд тонн к 2024 
году), в Индии — с 0,93 млрд тонн 
в 2020 году до 1,06 млрд тонн 
в 2021 году (и до 1,185 млрд тонн 
к 2024 году). Вырос спрос и в США 
и ЕС (с 434 млн тонн до 508 млн 
тонн и с 390 млн тонн до 435 млн 
тонн соответственно), но, по про‑
гнозу, этот пик пройдет быстрее 
и уже в 2024 году сменится спадом. 
В РФ картина стабильнее, и спрос 
продолжит расти до 237 млн тонн 
в 2024 году.

Глобальное предложение так‑
же вырастет — с 7,56 млрд тонн 
в 2020 году до 7,9 млрд тонн в 2021 
году, компенсируя истощение за‑
пасов и замедление добычи из‑за 
сбоев в цепочках поставок и антико‑
видных мер. В 2022 году МЭА ждет 
роста предложения до 8,1 млрд 
тонн и его снижения к 2024 году 
до 8 млрд тонн. Рост предложения 
(совокупно порядка 200 млн тонн) 
обеспечили также главным образом 
КНР (где его, впрочем, ограничи‑
вало закрытие 5,5 тыс. шахт) и Ин‑
дия (где добыче мешала погода). 
Также в наращивании предложения 
участвовали Россия — на 31 млн 
тонн, США — на 33 млн тонн и ЕС — 
на 28 млн тонн.

От России МЭА ждет роста вну‑
треннего производства угля на 50% 
и экспорта — с 226 млн тонн в 2021 
году до 232 млн тонн в 2024 году 
и до 380 млн тонн к 2035 году за счет 
разработки Сырадасайского место‑
рождения на Таймыре, строитель‑
ства новых терминалов в порту Дик‑
сон и под Мурманском и наращива‑
ния пропускной способности основ‑
ных железнодорожных путей (БАМ 
и Транссиб) к этому сроку на 55 млн 
тонн, до 180 млн тонн в год.

Георгий Смирнов

МИРОВОЕ ПОТРЕБЛЕНИЕ УГЛЯ 
В 2000–2024 ГОДАХ (МЛН ТОНН)
ИСТОЧНИК: МЭА.
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Так, еще весной бизнес на совещании у президента добивал‑
ся от государства покрытия не только регуляторных, но и поли‑
тических рисков при реализации инвестпроектов, и тогда вла‑
сти были готовы запросы бизнеса учесть (см. „Ъ“ от 12 марта 
и 13 апреля).

Отметим, что смена риторики вовсе не означает отказ от це‑
лей по наращиванию инвестиций. На том же заседании прези‑
дент рекомендовал компаниям вкладывать возросшие на фоне 
благоприятной внешней конъюнктуры прибыли в расшире‑
ние производства и новые инвестпроекты, а не «распылять» 
их на повышенные дивиденды акционерам. Так, за январь—
сентябрь чистая прибыль организаций составила 21,6 трлн 
руб., что на 79,6% больше, чем в 2020 году, и на 63,7% выше, чем 
в допандемийном 2019‑м. Однако инструменты стимулирова‑
ния инвестиций на съезде практически не обсуждались (за ис‑
ключением отдельных инициатив по выполнению экологи‑
ческих требований, которые, по словам президента, «вшиты» 
в действующие механизмы), что выглядит несколько неожи‑
данно на фоне полной остановки работы над главным механиз‑
мом стимулирования инвестиций — соглашениями о защите 
и поощрении капиталовложений (СЗПК). Процесс, напомним, 
остановлен из‑за правовой неурегулированности порядка за‑
ключения инвестсоглашений — ожидалось, что он будет утвер‑
жден осенью, но проблема так и не решена. Участники рынка 
на публичных площадках, в том числе в РСПП, регулярно жало‑
вались на «остановку» СЗПК, указывая, что изначально пробле‑
мы были на стороне Минэкономики, вовремя не подготовив‑
шего нормативно‑правовую базу. Осенью же после разработки 
ведомством проекта постановления жалобы рынка обратились 
в сторону Минфина — у ведомства возникли вопросы к проек‑
ту, отмечали в РСПП, не детализируя состав замечаний.

К президенту при этом, несмотря на так и не решенную про‑
блему и появление у компаний новых запросов к механизму 
(см. „Ъ“ от 22 ноября), вопросов о судьбе СЗПК у предпринима‑
телей не было. Такой «режим молчания», отметим, может объ‑
ясняться договоренностями правительства и бизнеса о дора‑
ботке механизма, достигнутыми буквально на днях. Дело в том, 
что незадолго до съезда курирующий СЗПК первый вице‑пре‑

мьер Андрей Белоусов провел совещание с участием бизнеса, 
где лично разбирался в проволочках и пообещал трансформа‑
цию СЗПК в весеннюю сессию — для этого будет создана рабо‑
чая группа с участием бизнеса. Ожидается, что будет скоррек‑
тирован состав стабилизационных оговорок и компенсаций.

Впрочем, предприниматели опасаются смены идеологии 
СЗПК — речь идет о заявительном порядке, обещающем компа‑
ниям гарантии в обмен на де‑факто любые инвестпроекты, удов‑
летворяющие условиям режима. В новой конструкции обсуж‑
дается вовлечение регионов в процесс согласования и реали‑
зации новых инвестпроектов и предоставление им возможно‑
сти «мотивированного отказа» в их реализации. Сейчас у регио‑
нов такого права нет, но на практике региональные власти мо‑
гут затягивать процесс запуска инвестпроектов. С одной сторо‑
ны, норма должна устранить искусственные барьеры и гаранти‑
ровать выполнение региональных обязательств перед инвесто‑
рами для проектов СЗПК, с другой — у властей может появиться 
«лазейка» выбирать интересные и нужные государству инвест‑
проекты и более осторожно наращивать бюджетные обязатель‑
ства. Кроме того, власти планируют предусмотреть в СЗПК ого‑
ворки на случай резкого изменения условий рынка — действу‑
ющие требования ограничивают правительство в применении 
мер по стабилизации экономической ситуации.

С учетом обсуждаемых поправок затягивание СЗПК в кон‑
це года выглядит вполне логичным — де‑факто оно отражает 
исчезновение в Белом доме уверенности в необходимости за‑
пуска инвестконвейера, основанного на массовых гарантиях 
стабильности вне зависимости от конъюнктуры на внешних 
рынках. Осенью правительству удалось покрыть ожидаемый 
рост расходов бюджета на социальные программы и подоро‑
жавшие из‑за роста цен на мировом рынке строительные го‑
сконтракты повышением налоговой нагрузки на отрасли ме‑
таллургии и удобрений. В перспективе же возможности отно‑
сительно сбалансированного покрытия дефицита могут резко 
сократиться — при активном наращивании портфеля проек‑
тов СЗПК (в планах 600 соглашений на 12,6 трлн руб. до конца 
2024 года) и расширении линейки гарантий. Де‑факто источни‑
ком компенсации в таком случае должны стать проекты за пе‑
риметром СЗПК.

Диана Галиева

Одними капвложениями сыт не будешь

Правительство готовится к на-
меченному на 1 января расшире-
нию на регионы механизма до-
судебного обжалования реше-
ний контрольных органов. Ви-
це-премьер и руководитель ап-
парата правительства Дмитрий 
Григоренко сообщил, что все 
1,2 тыс. региональных контроли-
рующих ведомств уже подклю-
чились к специальной инфор-
мационной системе. С середи-
ны этого года «досудебка» при-
менялась на федеральном уров-
не, и бизнес, судя по статисти-
ке, пока лишь присматривается 
к ее использованию — за непол-
ные полгода подано 1,1 тыс. жа-
лоб на контролеров.

Белый дом подвел промежуточ‑
ные итоги внедрения практики до‑
судебного обжалования решений 
контролирующих органов — в пят‑
ницу степень готовности к расши‑
рению этого механизма на регио‑
ны обсуждалась на совещании у ви‑

це‑премьера Дмитрия Григоренко. 
Речь идет о возможности подачи жа‑
лоб бизнесом через портал «Госуслу‑
ги» в случае несогласия с решением, 
например о назначении проверки, 
или с предписанием об устранении 
нарушений.

Поясним, что к 2023 году этот ме‑
ханизм должен стать обязательным 
для всех видов контроля — без та‑
кой «досудебки» обратиться в суд бу‑
дет нельзя. В пилотном режиме эта 
процедура была внедрена в августе 
2020 года, с 1 июля 2021‑го она стала 
обязательной для оспаривания дей‑
ствий 18 федеральных госорганов, 
на которые приходится 59 видов 
контроля. К этому сроку заработала 
единая цифровая система досудеб‑
ного разрешения споров — как со‑
общил Дмитрий Григоренко, к ней 
подключены все 30 федеральных 
ведомств, осуществляющих кон‑
трольные функции. С 1 января 2022 
года этот механизм распространит‑
ся и на контрольные органы регио‑

нального и муниципального уров‑
ня — Белый дом сообщает, что все 
они (1,2 тыс.) уже готовы к новой про‑
цедуре и подключились к информа‑
ционной системе.

Механизм вводился в качестве 
способа разгрузить суды, снизить из‑
держки бизнеса на судебные тяжбы, 
а также для анализа правопримени‑
тельной практики и ее унификации 
(см. „Ъ“ от 7 июля 2020 года). Пока, 
судя по статистике правительства, 
бизнес только начинает «втягивать‑
ся» в использование новой возмож‑
ности. К 17 декабря подано 1,1 тыс. 
жалоб в отношении 12 ведомств 
(по 18 видам контроля), при этом ак‑
тивность существенно выросла в по‑
следние полтора месяца — на ко‑
нец октября было лишь 463 жалобы. 
Большая часть жалоб приходится 
на три ведомства: Росприроднадзор, 
в адрес которого поступило 39,7% жа‑
лоб, или 444 обращения, Ростехнад‑
зор (19,3%; 216) и МЧС (18,5%; 207). 
Как ранее отмечали в Минэкономи‑

ки, досудебный порядок наиболее 
востребован по тем видам контроля, 
где велики суммы штрафов за нару‑
шения или высоки издержки бизне‑
са на выполнение предписаний го‑
сорганов. 

Чаще всего бизнес оспаривает 
выявленные нарушения (589 жа‑
лоб), назначенные контролерами 
меры (230) и действия чиновников 
(60 жалоб). Если раньше обжалова‑
ние, которое было возможно толь‑
ко в суде, занимало несколько ме‑
сяцев, то срок рассмотрения обра‑
щения в досудебном порядке огра‑
ничен 20 рабочими днями. Факти‑
чески же средний срок принятия 
решений по обращениям равен 
12,4 дня. В некоторых ведомствах 
он еще короче: в Росстандарте это 
в среднем 4 дня, в Ространснадзо‑
ре — 5,8, в Роструде — 8,1.

Руководитель экспертного цен‑
тра по уголовно‑правовой полити‑
ке и исполнению судебных актов 
«Деловой России» Екатерина Авдее‑

ва отмечает, что «досудебка» позво‑
лила унифицировать порядок обжа‑
лования, упростить саму процеду‑
ру и сделать ее доступнее для участ‑
ников малого и микробизнеса, кото‑
рые порой были лишены возможно‑
сти обжалования незаконных дей‑
ствий и решений из‑за существен‑
ных затрат на квалифицированную 
юридическую помощь. Кроме того, 
говорит она, на практике встречают‑
ся ситуации отмены оспариваемых 
решений: «Правительство опериру‑
ет цифрами в 25% против дорефор‑
менного 1%». С другой стороны, обя‑
зательность досудебного порядка 
для определенных видов контроля, 
полагает Екатерина Авдеева, «зача‑
стую выступает лишним временным 
барьером перед и так грядущим за‑
тяжным судебным спором», поэтому 
целесообразно все‑таки оставить воз‑
можность бизнесу определять стра‑
тегию защиты нарушенных прав са‑
мостоятельно.

Евгения Крючкова

«Досудебка» отправляется в регионы
С 1 января подать жалобу можно и на местных контролеров

Несмотря на необычную приро-
ду кризиса 2020 года, россий-
ский рынок труда адаптировался 
к нему в основном с помощью уже 
ставших традиционными спосо-
бов — сокращением зарплат, ра-
бочего времени и интенсивности 
найма. Принципиально новым 
инструментом стала только дис-
танционная занятость, однако 
в большинстве случаев предпри-
ятия сочетали ее с другими спо-
собами оптимизации.

В 2020 году российский рынок 
труда адаптировался к кризису, вы‑
званному пандемией коронавиру‑
са, как с помощью уже ставших тра‑
диционными инструментов — со‑
кращения зарплат, рабочего вре‑
мени и интенсивности найма,— 
так и за счет перехода на дистанци‑
онную занятость, которая была не‑

характерна для более ранних кри‑
зисов. Такой вывод можно сделать 
из парных препринтов главы Цен‑
тра трудовых исследований Выс‑
шей школы экономики Владимира 
Гимпельсона и его заместителя Ро‑
стислава Капелюшникова «Зарплата 
и потоки на российском рынке тру‑
да в условиях ковида» и «Анатомия 
коронакризиса через призму рынка 
труда». Обе работы основаны на дан‑
ных обследований Российского мо‑
ниторинга экономического поло‑
жения и здоровья населения (РМЭЗ 
ВШЭ) и благодаря этому дают наибо‑
лее точную оценку процессов в тру‑
довой сфере — в отличие от уже до‑
ступных макроданных Росстата или 
микроданных небольших телефон‑
ных и интернет‑опросов.

Как следует из препринтов, глав‑
ным способом адаптации россий‑

ских предприятий к макроэкономи‑
ческому шоку 2020 года стало сокра‑
щение зарплат работников — этот 
инструмент широко использовался 
ими и ранее, в кризисах 1990‑х и кон‑
ца 2000‑х годов, несмотря на то что 
в этот раз бизнес столкнулся с шоком 
на стороне предложения, а не спро‑
са. Так, у 28% респондентов зарплаты 
в 2020 году снизились на 5% и более, 
у 37% — в пределах 5%, у 35% вырос‑
ли (на 5% и более). Как отмечают авто‑
ры, доля тех, у кого в прошлом году 
месячный заработок снизился, ока‑
залась несколько меньше, чем в кри‑
зис 2008–2009 годов, но существен‑
но выше, чем в межкризисные годы. 

По оценкам исследований, глав‑
ным источником снижения зарпла‑
ты стала неполная занятость. В целом 
в период карантинных ограничений 
12,6% работников были переведены 

на неполный рабочий день или не‑
полную рабочую неделю, 10,8% от‑
правлены в вынужденные или квази‑
добровольные отпуска, 5% пришлось 
раньше запланированного брать оче‑
редные отпуска. При этом, несмотря 
на широкое распространение непол‑
ной занятости, около 7% респонден‑
тов РМЭЗ были вынуждены работать 
дольше, чем в докарантинный пери‑
од,— и среди тех, трудился сверху‑
рочно, вероятность снижения зара‑
ботной платы была примерно в 1,5 
раза выше, чем среди тех, кто с этим 
не сталкивался (29% против 20%). 

Основным инструментом количе‑
ственной адаптации к кризису стало 
сокращение масштабов найма но‑
вых работников. Оно было массо‑
вым в апреле 2020 года, однако уже 
июле—августе показатель интенсив‑
ности найма оказался на уровне, со‑

поставимом с доковидным. Благода‑
ря этому поиск работы для россиян 
в марте—сентябре 2020 года в сред‑
нем длился 4,7 недель, а почти в по‑
ловине случаев (57% опрошенных) — 
не превышал двух. Впрочем, как от‑
мечается в работе, относительно бы‑
строму выходу из состояния безрабо‑
тицы могла способствовать недоста‑
точная социальная поддержка поте‑
рявших рабочее место, несмотря 
на то что в 2020 году правительство 
облегчило процесс получения посо‑
бия по безработице и увеличило его 
размер (подробнее см. „Ъ“ от 2 апре‑
ля 2020 года). Так, только каждый де‑
сятый из опрошенных в ходе иссле‑
дования респондентов заявил, что 
в период поиска работы получал его, 
и каждый пятнадцатый (около 7%) — 
что получали пособия на детей. 

Анастасия Мануйлова

Работа осталась себе верна
Рынок труда РФ адаптировался к пандемическому кризису

Владимир Путин, посетивший ХХХ съезд возглав-
ляемого Александром Шохиным РСПП, дал понять: 
 государство готовится поощрять не любых, а только 
нужных экономике инвесторов  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Соавтор законопроекта о но
вой системе местного самоу
правления в России (МСУ) де
путат Павел Крашенинников 
(«Единая Россия») объяснил 
его основные новеллы: страх 
перед увольнением заставит 
мэров быть эффективнее, 
а ликвидация сельских и го
родских поселений позволит 
прекратить «сражения за день
ги и власть» на местах. У оппо
зиционных фракций нашлись 
возражения.

17 декабря Павел Крашенин-
ников представил законопро-
ект «Об общих принципах орга-
низации местного самоуправле-
ния в единой системе публичной 
власти» на заседании свердлов-
ского объединения «Депутатская 
вертикаль». По словам едино-
росса, принять его в первом чте-
нии планируется до конца янва-
ря 2022 года. Документ, напом-
ним, расширяет полномочия ре-
гиональной власти: губернато-
ры получат возможность еди-
нолично отбирать кандидатов 
в мэры и так же самостоятельно 
удалять их в отставку (предвари-
тельно объявляя выговор). Сей-
час кандидатов в большинстве 
муниципалитетов отбирает кон-
курсная комиссия (прямые выбо-
ры сохранились лишь в семи ад-
министративных центрах), а уво-
лить главу могут только депутаты 
по небольшому перечню основа-
ний — за нарушение бюджетной 
дисциплины, неисполнение ре-
шения суда и проч. Этот перечень 
предлагается расширить «систе-
матическим недостижением по-
казателей эффективности».

По словам господина Краше-
нинникова, право увольнять мэ-
ров обеспечит контроль за реги-
ональными деньгами в муници-
палитетах: «Не просто „дайте-ка 
я посмотрю“, а чтобы было вли-
яние, бюджетная дисциплина, 
чтобы граждане не страдали от 
склок между муниципалитетом 
и субъектами. Гражданам все рав-
но, им нужно вопросы решать».

Отмену конкурсной процеду-
ры соавтор законопроекта объ-
яснил отсутствием «управленче-
ского влияния» на муниципаль-
ных депутатов, которые избира-
ют градоначальника. «Нам надо 
в том числе психологически по-
смотреть на это немножко по-дру-
гому,— предложил господин Кра-
шенинников.— Мне кажется, из-
брание (мэра.— „Ъ“) населением 
сейчас может возродиться». По-
чему это может произойти, он 

не объяснил, но подчеркнул, что 
способ замещения должности 
мэра по-прежнему будет опреде-
лять парламент субъекта.

Другое важное новшест-
во законопроекта заключается 
в упразднении сельских и город-
ских поселений. К 2028 году все 
они должны быть объединены 
в более крупные муниципаль-
ные или городские округа. Го-
сподин Крашенинников заявил, 
что нынешняя двухуровневая 
модель «никуда не годится», по-
тому что позволяет нескольким 
муниципалитетам «сражаться за 
власть и деньги» на одной терри-
тории. В ходе реформы количе-
ство образований сократится не 
менее чем в два раза. Сейчас их 
порядка 20 тыс.

Представители думской оп-
позиции законопроектом недо-
вольны. Зампред комитета по ре-
гиональной политике и МСУ Ми-
хаил Матвеев (КПРФ) считает, что 
он нарушает положение Консти-
туции РФ об автономии МСУ: «По-
сле принятия этого закона можно 

будет из слова „самоуправление“ 
убрать „само“, это будет местное 
государственное управление. 
Это достраивание вертикали, ко-
торую построили в законе о пу-
бличной власти (15 декабря одо-
брен Советом федерации.— „Ъ“)». 
Господин Матвеев намерен вне-
сти в проект поправки.

«Деятельность мэров во мно-
гом зависит от бюджетного фи-
нансирования из регионов: есть 
деньги — работа эффективная, 
не дали денег — результат не до-
стигнут,— заявил „Ъ“ глава фрак-
ции „Справедливая Россия — 
За правду“ (СРЗП) Сергей Миро-
нов.— Новые нормы позволят гу-
бернаторам по размытым при-
чинам увольнять неугодных, оп-
позиционных мэров». Он доба-
вил, что также считает ошибоч-
ным переход на одноуровневую 
систему МСУ: «Это приведет к со-
кращению большого количества 
муниципальных депутатов, что 
продолжит курс на деградацию 
политической системы». СРЗП 
будет голосовать против этого за-
конопроекта, сказал господин 
Миронов. 18 декабря его фрак-
ция внесла в Госдуму инициати-
ву о возвращении прямых выбо-
ров во всех городах.

Замглавы фракции ЛДПР Яро-
слав Нилов сообщил „Ъ“, что ли-

берал-демократы выработают по-
зицию после внутрипартийного 
обсуждения: «В случае упраздне-
ния большого количества муни-
ципалитетов большое количест-
во граждан останется без соответ-
ствующих должностей — депута-
ты, главы поселений. Надо ана-
лизировать, слушать аргумен-
ты за и против». Фракция «Но-
вых людей» тоже пока не выра-
ботала позицию. Зампред коми-
тета по региональной полити-
ке и МСУ Сардана Авксентьева, 
ранее известная как «народный 
мэр» Якутска (2018–2021 годы), 
не смогла прокомментировать 
законопроект, переадресовав „Ъ“ 
в пресс-службу фракции.

«Власть пытается вернуть-
ся к системе назначенцев, кото-
рая была в Советском Союзе, но 
показала себя абсолютно неэф-
фективной,— сказал „Ъ“ экс-гла-
ва Екатеринбурга Евгений Рой-
зман (2013–2018 годы).— Губер-
наторы зачастую не соответству-
ют тем городам и областям, куда 
они были назначены, но пытают-
ся влиять на политику, хотя мэры 
городов — особенно те, которые 
в них родились и выросли, кото-
рых выбирали люди,— как пра-
вило, лучше знают, что выгоднее 
для городов». По словам экс-мэра 
Перми Аркадия Каменева (2000–
2005 годы), губернаторы и так 
имеют значительное влияние 
на выборы градоначальников, 
а в случае принятия закона им 
придется «практически в ручном 
режиме решать проблемы тер-
риторий». «Больше не будет мэ-
ров — ярких личностей, думаю-
щих людей, которые имеют свою 
точку зрения,— заявил глава Са-
янска Олег Боровский (с 2014 
года).— Не будет Сарданы, не бу-
дет Ройзмана, не будет того же Бо-
ровского. Придут люди, которые 
будут просто подчиняться».

Впрочем, бывший мэр Ом-
ска Оксана Фадина (2017–2021 
годы) считает изменения своев-
ременными. Губернаторам нуж-
ны дополнительные инструмен-
ты: «Контракты на строительство 
детских садов, школ, ремонт до-
рог заключаются в муниципали-
тетах, но за реализацию нацпро-
ектов на территории отвечает гла-
ва региона. И за эффективное ис-
пользование федерального фи-
нансирования — тоже он. Недора-
ботка главы муниципалитета под-
ведет и жителей, и губернатора».

Андрей Прах,  
Ксения Веретенникова,  
корсеть „Ъ“

Кто города заберет
Оппозиционные фракции Думы  
недовольны законопроектом о местном самоуправлении

Иммунитет судьи — не повод для пре
кращения оперативных мероприятий, 
даже если тот попал в поле зрения пра
воохранителей в процессе разработки 
близкого родственника, следует из оп
ределения Конституционного суда (КС). 
КС не увидел нарушений в том, что сле
дившие за сыном судьи оперативники 
взяли в разработку и его отца, не запро
сив предварительно санкцию судебной 
коллегии, как того требует статус спец
субъекта. Возможность слежки за род
ственниками упрощает работу право
охранителям, говорит эксперт.

Как следует из определения, опублико-
ванного на сайте КС, в суд пожаловался быв-
ший сотрудник Арбитражного суда Ураль-
ского округа Андрей Гаврюшин. Он оспари-
вал положения закона «Об оперативно-ра-
зыскной деятельности», регламентирую-
щие условия проведения оперативно-ра-
зыскных мероприятий,— господина Гаврю-
шина не устраивало, что они не обязывают 
оперативников устанавливать личность лю-
дей, в отношении которых такие мероприя-
тия проводятся.

Андрей Гаврюшин в 2019 году был при-
говорен к семи с половиной годам коло-
нии за посредничество в передаче взятки 
в особо крупном размере. Деньги, по вер-
сии следствия, предназначались его отцу, 
судье Арбитражного суда Свердловской об-
ласти, за содействие одному из участников 
арбитражного процесса в выигрыше нало-
гового спора. Решающее доказательство — 
запись переговоров судьи с представите-
лем компании — было получено при разра-
ботке сына судьи, который вел переговоры 
в качестве посредника (в отличие от отца, 
господин Гаврюшин не являлся спецсубъ-
ектом, и специального разрешения на его 
преследование не требовалось). И лишь по-
сле этого разрешение на возбуждение и рас-
следование дела против самого судьи дала 
Высшая квалификационная коллегия судей 
по запросу главы Следственного комитета 
Александра Бастрыкина.

По мнению Андрея Гаврюшина, в случае, 
если в поле зрения правоохранителей по-
пал федеральный судья, оперативные ме-

роприятия следует немедленно прекра-
щать либо обращаться за получением соот-
ветствующего судебного разрешения, чего 
в данном случае сделано не было. Однако 
КС в своем отказном определении подтвер-
дил, что судейская неприкосновенность не 
распространяется на иных лиц, в том числе 
родственников судьи. Следовательно, пра-
ва заявителя не были нарушены.

Собеседник „Ъ“ в судейском сообществе 
вспоминает, что это не первый случай, ког-
да спор о границах судейского иммуните-
та доходит до КС: в 2018 году суд по запросу 
отставной владимирской судьи Анны Хох-
ловой уже разъяснял, что гарантии непри-
косновенности судьи действуют также при 
осуществлении в отношении него опера-
тивно-разыскных мероприятий. Впрочем, 
самой судье это не помогло оспорить выне-
сенный ей приговор — от оценки действий 
следователя КС и в прошлый раз воздержал-
ся. То есть на практике вопрос о возможно-
сти проведения в отношении судьи опера-
тивно-разыскных мероприятий без санк-
ции коллегии из трех судей остается в зна-
чительной степени открытым, признается 
собеседник „Ъ“.

Это очень распространенная ситуация, 
когда оперативно-разыскные мероприя-
тия в отношении одних лиц дают материа-
лы на других людей, так или иначе с ними 
связанных, говорит гендиректор «Транспе-
ренси Интернешнл — Россия» (внесена Ми-
нюстом в реестр иностранных агентов) 
Илья Шуманов. И в этом смысле ничто не 
мешает правоохранителям использовать 
лакуны в законодательстве для того, что-
бы «брать в разработку» людей, близких 
к судье или любому другому должностно-
му лицу, обладающему иммунитетом. Экс-
перт напоминает, что случаи, когда судей 
привлекали бы к ответственности за кор-
рупцию, чрезвычайно редки — это связа-
но в том числе со статусом судьи как «спец-
субъекта»: согласие на оперативно-разыск-
ные мероприятия должен дать суд, что есте-
ственным образом повышает риски утечки 
информации и усложняет процесс рассле-
дования для правоохранителей.

Анастасия Корня

Судейский иммунитет 
подвели под следствие
КС разрешил «разработку» родственников 
спецсубъектов без предварительной санкции

Думская оппозиция и в новом созыве не 
смогла пока собрать 90 подписей депу
татов для обращения в Конституцион
ный суд (КС) по вопросу соответствия 
Основному закону нормы об отмене ин
дексации пенсий работающих пенсио
неров. В прошлом году, как и в этом, 
«Справедливую Россию — За правду» 
и КПРФ не поддержала ЛДПР. Помочь 
могли прошедшие в Думу «Новые люди», 
но депутатов этой фракции пока нет сре
ди сторонников обращения в КС.

Лидер «Справедливой России — За прав-
ду» (СРЗП) Сергей Миронов 23 ноября зая-
вил о начале сбора подписей депутатов Гос-
думы для подачи запроса в КС о проверке на 
соответствие Конституции положения зако-
на «О страховых пенсиях», которое отменяет 
индексации пенсий работающим пенсионе-
рам. Напомним, в соответствии с приняты-
ми летом прошлого года поправками к Кон-
ституции индексация пенсий должна про-
водиться «не реже одного раза в год в поряд-
ке, установленном федеральным законом». 
Но в обновленной ст. 75 не уточняется, ка-
сается ли это работающих пенсионеров. Их 
пенсии не индексируются с 2016 года для 
уменьшения дефицита Пенсионного фон-
да. Для направления запроса в КС необходи-
мо собрать не менее 90 подписей депутатов.

Как сообщили „Ъ“ собеседники в СРЗП, 
партия собрала 88 подписей: документ, по-
мимо 28 депутатов СРЗП, поддержали 57 
коммунистов, фамилии еще троих авторы 
инициативы пока не раскрывают, предпо-
лагая, что на них может быть оказано дав-
ление. В пресс-службе партии поясняют, что 
процесс подписания еще идет, отдельные 
депутаты из разных фракций «принимают 
решение». Фракции ЛДПР и «Новые люди» 
(НЛ) не поддержали обращение, так как ру-
ководствуются «установками» из админис-
трации президента, полагает первый заме-
ститель руководителя фракции СРЗП Олег 
Нилов. В пресс-службе НЛ не ответили „Ъ“ 
на вопрос о позиции партии. Заместитель 
руководителя фракции ЛДПР Ярослав Ни-
лов сказал „Ъ“, что Сергей Миронов не об-
ращался по этому поводу к Владимиру Жи-
риновскому, а такие вопросы, по его сло-
вам, решаются между лидерами фракций. 
В пресс-службе СРЗП пояснили, что лидер 
партии не обращался к господину Жиринов-
скому, так как «процесс переговоров идет на 
уровне заместителей руководителей фрак-
ций в рабочем порядке».

Отметим, Ярослав Нилов возглавляет 
думский комитет по социальной политике, 
который на прошлой неделе решил запро-
сить в правительстве дополнительную ин-
формацию о позиции по индексации стра-
ховых пенсий работающих пенсионеров. 
«В письме укажем, что комитет приступил 
к рассмотрению четырех альтернативных 

законопроектов (о возврате индексации 
страховых пенсий работающих пенсионе-
ров), члены комитета выразили неудовлет-
ворение в связи с поступившими докумен-
тами (заключения правительства на проек-
ты законов)»,— сказал господин Нилов на 
заседании комитета 15 декабря. Год назад, 
напомнил депутат, президент поручил пред-
ложить механизмы решения этого вопроса, 
но «до сих пор мы их не увидели».

В конце прошлого года фракция «Спра-
ведливая Россия» (СР) уже пыталась подать 
в КС аналогичный запрос. Тогда под обра-
щением помимо эсеров тоже подписались 
коммунисты, но для направления жалобы 
в суд не хватило подписей депутатов ЛДПР. 
Либерал-демократы, хотя и вносили в Гос-
думу собственный законопроект на ту же 
тему, инициативу не поддержали, ссылаясь 
то на то, что им не направили текст, то на 
необходимость его корректировки. В СР на-
зывали эти объяснения «отговорками». От-
метим, летом этого года секретарь Генсове-
та «Единой России» Андрей Турчак заявлял 
о готовности партии добиваться от прави-
тельства индексации пенсий работающим 
пенсионерам в 2022 — 2023 гг. — «по край-
ней мере, по некоторым категориям».

Для власти обращение в КС по поводу ин-
дексации пенсий работающим пенсионе-
рам нежелательно, разбирательство в суде 
может показать, что разрекламированные 
прошлым летом новые социальные гаран-
тии в Конституции не работают в полной 
мере, говорит политолог Александр Пожа-
лов. Он считает, что текст поправки к Кон-
ституции был специально сформулирован 
таким образом, чтобы помочь КС откло-
нить такой запрос — пенсии индексируют-
ся «в соответствии с федеральным законода-
тельством», а федеральное законодательство 
устанавливает, что индексация пенсий ра-
ботающим формально происходит, но лишь 
после прекращения ими трудовой деятель-
ности. По мнению господина Пожалова, от-
каз НЛ присоединиться к запросу нелоги-
чен, ведь для либеральных партий приори-
тетом является соблюдение конституцион-
ных норм и гарантий. НЛ же пока предпо-
читают по чувствительным социально-эко-
номическим вопросам не идти на конфликт 
с правительством и АП. Впрочем, шанс на-
брать 90 подписей все равно есть, считает 
политолог,— в том числе и за счет депутатов 
разных фракций, которые пока слабо встро-
ены в общефракционную работу. Он напо-
минает, что при голосовании за бюджет во 
втором чтении вынесенные на отдельное 
голосование поправки СРЗП об индексации 
пенсий работающим на 6% получили 100 го-
лосов «за» — в том числе за них проголосова-
ла половина депутатов НЛ и ЛДПР.

Мария Макутина,  
Ксения Веретенникова

Без двух запрос
Под обращением в КС по поводу  
индексации для работающих пенсионеров 
снова не хватает подписей

Павел Крашенинников 
и оппозиционные 
фракции Госдумы 
рассматривают 
вопросы местного 
самоуправления  
через разную оптику

Вицепремьер Татьяна Голикова снова 
поручила Минздраву доработать поря
док оказания онкологической помощи 
взрослым — срок истекает в понедель
ник, 20 декабря. Поручение последова
ло после обращения членов правитель
ственного совета по вопросам попечи
тельства в социальной сфере гендирек
тора АО «Фармстандарт» Григория Пота
пова и директора благотворительного 
фонда «Подари жизнь» Екатерины Шер
говой к госпоже Голиковой. Они преду
преждают, что порядок, который ранее 
критиковали пациенты и онкологи, мо
жет привести к закрытию многих про
фильных больниц, остановить развитие 
государственночастного партнерства 
и лишить частные клиники «стимула 
 инвестировать в здравоохранение».

Новый порядок оказания онкопомощи 
взрослым должен вступить в силу 1 янва-
ря 2022 года. Его разработали специалисты 
онкоцентров Минздрава России. Документ, 
в частности, предполагает, что маршрутиза-
цию онкопациента будет определять специ-
альная комиссия в регионе его проживания 
(сейчас пациенты сами могут выбирать ле-
чащего врача и учреждение в любом субъек-
те, в первую очередь в Москве). Кроме того, 
из документа следует, что тактику лечения 
теперь будет определять консилиум врачей 
медорганизации, в которой есть отделения 
противоопухолевой терапии (не менее 20 
коек), отделения радиотерапии (может быть 
организовано только в больнице минимум 
с 50 койками онкопрофиля) и хирургии (не 
менее 70 коек в медучреждении).

Еще на этапе разработки некоторые экс-
перты отмечали, что такие требования лишат 
возможности полноценно работать онколо-
гов небольших клиник (как частных, так и го-
сударственных), а также эндокринологов, оф-
тальмологов, колопроктологов. 27 октября ви-
це-премьер Татьяна Голикова после обсужде-
ния проблемы в ходе заседания Совета по во-
просам попечительства в социальной сфере 
поручила подготовить новые предложения 
о внесении изменений в порядок. Минздрав 

должен был доложить о результатах 20 ноя-
бря, но до сих пор не сделал этого. В ведомстве 
не раз подчеркивали, что считают документ 
завершенным, а механизм — отработанным.

Члены попечительского совета гендирек-
тор АО «Фармстандарт» Григорий Потапов 
и директор благотворительного фонда «По-
дари жизнь» Екатерина Шергова в письме 
Татьяне Голиковой (есть у „Ъ“) указали, что 
после совещаний с Минздравом 16 ноября 
и 3 декабря ситуация не изменилась, более 
того, ведомство отказалось сформировать 
рабочую группу из «экспертов и заинтере-
сованных лиц» для выработки совместных 
предложений по доработке порядка. Авто-
ры письма обобщили опасения экспертно-
го сообщества: вводимые нормативы приве-
дут к дополнительным расходам государст-
венных и негосударственных клиник либо 
к закрытию организаций. Например, по под-
счетам членов совета, ни одно учреждение 
Пермского края не подпадает под установ-
ленные Минздравом критерии. Кроме того, 
из порядка следует, что частные медоргани-
зации, имеющие менее десяти коек радио-
логического профиля, будут вовсе исключе-
ны из системы оказания онкопомощи. Это 
станет барьером для государственно-частно-
го партнерства (ГЧП), говорится в документе.

После этого вице-премьер Татьяна Голи-
кова вновь поручила Минздраву доработать 
порядок оказания онкологической помо-
щи — теперь до 20 декабря.

Отметим, «Фармстандарт» принадлежит 
Виктору Харитонину. «Мединвестгрупп» 
(МИГ) господина Харитонина реализует не-
сколько проектов в формате ГЧП, в частно-
сти, онкорадиологические центры в Бала-
шихе и Подольске. Летом МИГ сообщала 
о строительстве онкоцентра в Краснодаре 
стоимостью 30 млрд руб. и вела перегово-
ры с правительством Омской области о со-
здания там онкоцентра в рамках концессии. 
Знакомый с ситуацией источник „Ъ“ объяс-
няет, что проекты, анонсированные МИГ 
и другими участниками рынка, планирова-
лись с учетом старых требований. Принятие 
порядка сделало бы эту работу просто невоз-

можной. Прокомментировать влияние но-
вого онкопорядка на ГЧП и необходимость 
доработки документа в МИГ „Ъ“ не смогли.

«Этот документ лишает частные клини-
ки стимула инвестировать в здравоохране-
ние»,— подтверждает председатель Наци-
ональной ассоциации негосударственных 
медицинских организаций (НАНМО) Илья 
Шилькрот. По его словам, если порядок всту-
пит в силу без изменений, частным клини-
кам придется создавать мощные онкоцент-
ры или отказаться от участия в онкологиче-
ской помощи.

Вице-президент фонда поддержки про-
тивораковых организаций «Вместе против 
рака» Полина Габай надеется, что после вме-
шательства госпожи Голиковой будут приня-
ты «кардинальные, а не формальные» изме-
нения порядка оказания помощи. «Медучре-
ждения всех форм собственности перешли 
на рыночную конкурентную медицину, я го-
ворю и о ведомственных, и об узкопрофиль-
ных, и даже частных клиниках, которые по-
лучили возможность принимать онкопаци-
ентов и работать в системе ОМС,— отмеча-
ет она.— Сейчас все, что развивалось, во что 
были вложены деньги, предложено снести 
и выстроить снова государственную плано-
вую и подконтрольную медицину, которая не 
сможет должным образом справиться с теку-
щим потоком онкопациентов». Она отмечает, 
что показатели заболеваемости онкологией 
значительно выросли: если в 2019 году забо-
лели 400 тыс. человек, в 2020-м — 800 тыс., то 
за 9 месяцев 2021 года, по данным Счетной па-
латы, 800 тыс. «Как почти миллион больных 
загнать в небольшое количество клиник, не-
понятно. Показатели смертности подскочили 
бы на порядок, и поручение президента по со-
кращению смертности от онкологии было бы 
сорвано»,— заключает госпожа Габай.

В Минздраве России „Ъ“ сообщили, что 
совместно с экспертным и пациентским со-
обществом «прорабатывают поручение». До-
клад о результатах проработки будет направ-
лен в правительство России.

Наталья Костарнова,  
Александр Осипов

Раковый компас
Татьяна Голикова требует от Минздрава доработать  
правила оказания онкопомощи взрослым
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Мосгорсуд сократил с семи до четырех 
с половиной лет срок наказания бывше-
му главному бухгалтеру «Трансаэро» Ан-
дрею Ковалеву, помогавшему экс-ген-
директору авиакомпании Александру 
Бурдину похитить и растратить при-
надлежавшие ей 566 млн руб. Посколь-
ку господин Ковалев уже отбыл в заклю-
чении и под домашним арестом более 
половины скорректированного срока, 
у него появился шанс выйти из колонии 
условно-досрочно. Привлечь к ответст-
венности организатора хищений Бурди-
на так и не удалось — он скрылся за гра-
ницей вместе с деньгами.

 Мосгорсуд (МГС) рассмотрел апелляци-
онную жалобу господина Ковалева и его 
защиты на решение Савеловского райсуда 
Москвы, приговорившего коммерсанта в де-
кабре прошлого года к семи годам колонии 
общего режима за присвоение и растрату 
активов «Трансаэро» (ч. 4 ст. 160 УК РФ), а так-
же сокрытие денежных средств, за счет кото-
рых должны были принудительно взыски-
ваться налоги и сборы (ч. 2 ст. 199.2 УК РФ). 
Апелляционная инстанция сочла приговор 
райсуда чересчур строгим и сократила срок 
наказания для бывшего бухгалтера до четы-
рех с половиной лет. Как сказано на сайте 
МГС, мотивировочная часть решения еще 
готовится. По мнению представителей Ан-
дрея Ковалева, решающую роль в процессе 
сыграли аргументы защиты осужденного. 
В них, в частности, говорилось, что 40-лет-
ний бухгалтер, которому следствие и суд 
отвели роль пособника, не имел корыст-
ной заинтересованности в совершенных 
преступлениях, а главный обвиняемый 
Бурдин по сути использовал его втемную. 

Гендиректор лично заключал все мошенни-
ческие сделки с имуществом «Трансаэро», 
а господин Ковалев, по версии его предста-
вителей, лишь осуществлял по поручению 
организатора бухгалтерское сопровожде-
ние его махинаций. Защита апеллировала 
и к тому, что финансист впервые был при-

влечен к уголовной ответственности, а про-
веденный в колонии год серьезно подорвал 
его здоровье. Наконец, Мосгорсуд наверня-
ка учел, что дома осужденного ждут супруга 
и трое детей.

Стоит отметить, что Андрей Ковалев стал 
третьим и последним обвиняемым по уго-
ловному делу о хищении в «Трансаэро». Его 
задержали, предъявили обвинения и отпра-
вили под домашний арест в июне 2019 года, 
когда экс-гендиректор Бурдин уже сбежал 
в Испанию и был объявлен в международ-

ный розыск, а конкурсный управляющий 
«Трансаэро» Михаил Котов уже находился 
в СИЗО по обвинению в злоупотреблении 
полномочиями (ч. 2 ст. 201 УК РФ). Господин 
Ковалев отбыл полтора года под домашним 
арестом и еще год — в колонии, что состав-
ляет, с учетом внесенной Мосгорсудом кор-
ректировки, более половины назначенного 
срока наказания. Таким образом, благодаря 
апелляционной инстанции бухгалтер полу-
чил право ходатайствовать об условно-до-
срочном освобождении или, например, за-
мене не отбытой части срока более мягким 
видом наказания.

Напомним, в декабре 2015 года, после 
того как ОАО «Авиационная компания „Тран-
саэро“», не справившись с образовавшейся 
у него «долговой нагрузкой», начало про-
цедуру банкротства, гендиректор общест-
ва Бурдин решил похитить вверенные ему 
имущество и средства. Главбух Ковалев взял-
ся ему помогать, рассчитывая, вероятно, на 
щедрые премиальные, действительно вы-
плаченные главой «Трансаэро» себе самому 
и топ-менеджерам компании.

Александр Бурдин, например, оформил 
за 24 млн руб. договор хранения 113 автомо-
билей «Трансаэро», подлежащих реализа-
ции при банкротстве, а затем оптом продал 
автопарк за 47 млн руб. При этом и уплачен-
ные, и вырученные от продажи средства 
оказались на счетах подконтрольных ген-
директору фирм-однодневок. Для осталь-
ного имущества авиакомпании господин 
Бурдин арендовал склады-ангары в Под-
московье у своего приятеля, а перечислен-
ные ему 414 млн руб. друзья, как установило 
следствие, разделили. Перед своим увольне-
нием осенью 2017 года коммерсант получил 

юридическую консультацию за 46 млн руб., 
выставив соответствующий счет работодате-
лю, а оставшиеся в кассе 35 млн руб. выдал 
в качестве премий подчиненным из ближ-
него круга.

Из-за растраченных гендиректором и его 
командой 566 млн руб., как установило след-
ствие, остальные 6 тыс. уволенных сотруд-
ников «Трансаэро» остались без положенных 
им по закону выходных пособий, а государ-
ство не смогло взыскать с компании долги 
по налогам и сборам в размере около 96 млн 
руб. Еще в начале процедуры банкротства 
налоговики заблокировали счета «Трансаэ-
ро» в банке «ФК Открытие», поручив направ-
лять все поступающие на счета компании 
платежи в счет погашения недоимок. Одна-
ко гендиректор Бурдин открыл счета в дру-
гих банках и предоставил их, например, 
покупателям авиационных запчастей, в ко-
торых его фирма по понятным причинам 
больше не нуждалась. В итоге вырученные 
за запчасти и другое реализуемое имущест-
во деньги поступили не в налоговую службу, 
а в распоряжение господина Бурдина.

Следствие установило, что во всех аферах 
гендиректору помогали временный управля-
ющий «Трансаэро» на период банкротства Ко-
тов и главбух Ковалев. Управленец не принял 
меры для сохранности вверенного ему иму-
щества, признал вину в этом и получил пять 
с половиной лет колонии. Савеловский рай-
суд рассмотрел его дело в особом порядке. 
Бухгалтер обеспечил махинациям гендирек-
тора Бурдина документальное прикрытие, но 
настаивал на своей непричастности к хище-
ниям, поэтому с первого раза получил в том 
же райсуде срок на полтора года больше.

Сергей Машкин

Бывшему главбуху сократили посадку
Срок наказания экс-финансиста «Трансаэро» снизили до пригодного для УДО

Как стало известно „Ъ“, СКР за-
кончил расследование необыч-
ного уголовного дела о мошен-
ничестве. По данным следствия, 
группа, состоявшая из сотрудни-
ков службы безопасности АО «На-
циональное радиотехническое 
бюро» (НРТБ), заместителя во-
енного прокурора и бывшего ра-
ботника ФСБ вымогала 100 млн 
руб. у руководства этой компа-
нии. За вознаграждение предпо-
лагаемые злоумышленники об-
ещали добиться прекращения 
проверок, которые сами же и ор-
ганизовали.

Военное следственное управ-
ление СКР по Москве завершило 
расследование уголовного дела, 
возбужденного в отношении быв-
ших заместителя генерального ди-
ректора по безопасности АО НРТБ 
Александра Лежнева и его подчи-
ненного Александра Золотых, экс-со-
трудника ФСБ России Ивана Шуми-
гая и заместителя прокурора 231-й 
военной прокуратуры Московско-
го гарнизона Александра Вашурина. 
В зависимости от роли каждого они 
обвиняются в особо крупном мо-
шенничестве, покушении на него, 
а также в превышении должностных 
полномочий (ст. 159, 30 и 159, а так-
же ст. 286 УК РФ). По версии следст-
вия, обвиняемые «намеревались 
путем обмана и злоупотребления 
доверием» похитить у руководителя 
АО НРТБ Виктора Приходько более 
100 млн руб.

В материалах уголовного дела со-
общается, что летом 2020 года со-
трудник военной прокуратуры до-

ставил в адрес АО НРТБ требование 
своего руководителя Александра 
Вашурина о предоставлении пер-
сональных данных сотрудников, 
информации и документов о дея-
тельности компании в рамках госо-
боронзаказа. Встречные вопросы 
юристов о разъяснении заместите-
лем прокурора Вашуриным свое-
го требования были оставлены им 
без ответа. Вскоре Александр Леж-
нев сообщил директору, что с ним 
хочет встретиться и сообщить важ-
ную информацию, связанную с про-
курорской проверкой, Иван Шуми-
гай, которого он охарактеризовал 
как весьма влиятельного человека 
в ФСБ.

При встрече Иван Шумигай, на-
звавшийся руководителем центра 
правовых решений «Советник», рас-
сказал бизнесмену, что ранее слу-
жил в органах госбезопасности, по-
этому имеет богатый опыт посадок 
проворовавшихся военных и ком-
мерсантов. Отметив при этом, что по 
счастливой случайности он является 
братом жены прокурора Вашурина, 
Иван Шумигай сообщил, что работа-
ет в команде отставников контрраз-
ведки и может помочь решить про-
блемы с проверкой, которая, по его 
версии, финансируется конкурента-
ми АО НРТБ.

Здесь следует отметить, что АО 
было создано в 2000 году для вы-
полнения работ по обеспечению 
электромагнитной совместимости 
сотовых сетей стандарта GSM и нави-
гационных систем государственной 
авиации. Клиентами НРТБ являются 
сотовые операторы «большой трой-

ки» и региональные операторы, ко-
торым для получения разрешений 
на использование радиочастот не-
обходимы проводимые компанией 
экспертизы на совместимость их ра-
диоэлектронных средств с военны-
ми службами. Также НРТБ занимает-
ся разработкой решений в области 
развития сетей сотовой связи, циф-
рового телевидения и оптимизации 
использования радиочастотного ре-
сурса. Разрабатывает системы обес-
печения навигации и посадки бес-
пилотных летательных аппаратов 
по заказу Минобороны. Выручка 
компании — 774,64 млн руб., чистая 
прибыль — 90,78 млн руб.

Более того, по данным следствия, 
Иван Шумигай сообщил, что Виктор 
Приходько и ряд его сотрудников 
давно находятся в оперативной раз-
работке, которая вскоре завершит-
ся возбуждением уголовного дела 
и арестами. Для нейтрализации этой 
и других угроз Иван Шумигай, кото-
рого активно поддерживали сотруд-
ники службы безопасности пред-
приятия, ранее работавшие в ОБЭП, 
предложил заключить задним чи-
слом договор на юридическое сопро-
вождение, чтобы, как он пояснил, 
придать «сотрудничеству» правовое 
обоснование. По нему за якобы ока-
занную помощь было выплачено 
6 млн руб.

В свою очередь, прокурор Вашу-
рин только обращением в компа-
нию не ограничился. Направляя 
требования в различные государст-
венные органы (интересно, что они, 
как и сами материалы прокурор-
ской проверки, даже не регистри-

ровались в надзорном ведомстве) — 
в военное представительство, ФСБ 
России и налоговые органы,— он 
инициировал проведение проверок 
АО НРТБ, а Иван Шумигай, убеждая 
господина Приходько, уверенного 
в законности и прозрачности свое-
го бизнеса, что со дня на день за ним 
придут, оценил решение этого во-
проса уже в 100 млн руб.

Роль Александра Лежнева как ру-
ководителя службы безопасности АО 
НРТБ, по версии следствия, заключа-
лась в информировании других чле-
нов группы о характере действий 
господина Приходько, его психоло-
гическом состоянии и оказании на 
него давления «в целях формирова-
ния» его решения о необходимости 
срочно воспользоваться сценарием, 
предложенным Иваном Шумигаем.

Однако афера не была доведе-
на до конца по независящим от ее 
участников обстоятельствам. Госпо-

дин Приходько, поняв, что стал жер-
твой мошенников, обратился с за-
явлением в Московскую городскую 
военную прокуратуру, и обвиняе-
мые были задержаны сотрудниками 
СКР и ФСБ.

Сейчас под стражей содержат-
ся обвиняемые Лежнев и Шумигай. 
Последний, по версии представите-
лей господина Приходько, мог ис-
пользовать средства, вырученные 
в результате аферы, для инвестиций 
в компанию «Праймдеталь», дирек-
тором и совладельцем которой яв-
ляется. Фирма участвует в крупном 
проекте по поставке композитных 
корпусов для беспилотников Ми-
нобороны и выполняет другие ра-
боты по гособоронзаказу, осваивая 
значительные бюджетные средст-
ва. Даже находясь в СИЗО, отмечают 
процессуальные противники Ива-
на Шумигая, он продолжает руково-
дить компанией, пытаясь заключить 

контракты на работы, выполняемые 
в интересах военного ведомства.

Военная прокуратура, согласив-
шись с выводами следствия, утвер-
дила обвинительное заключение, 
направив его в Московский гарни-
зонный военный суд. Однако тот 
из-за экс-прокурора передал дело 
в 235-й военный суд.

Известно, что фигуранты расследо-
вания свою вину не признают. Иван 
Шумигай, например, считает, что его 
могли подставить бывшие коллеги по 
службе, которых он, еще работая в ор-
ганах госбезопасности, якобы уличал 
в неблаговидных поступках. В свою 
очередь, адвокат Александра Лежне-
ва Артем Мартиросян сказал „Ъ“, что 
у него много вопросов в связи с этим 
расследованием, но комментировать 
он пока ничего не может, поскольку 
в противном случае нарушит требова-
ния адвокатской этики.

Николай Сергеев

Военный прокурор злоупотребил проверками
Закончено дело о мошенничестве группировки бывших силовиков

Тверской суд Москвы по хода-
тайству главного следственного 
управления (ГСУ) ГУ МВД по Мо-
скве вынес постановление о за-
очном аресте бывшего руково-
дителя службы безопасности 
группы «GL финанс» Александра 
Лазебы. Он обвиняется в особо 
крупном мошенничестве: по вер-
сии следствия, безопасник был 
причастен к хищениям $150 млн 
из средств частных инвесто-
ров в компании ООО «Анкор Ин-
вест», входившей в холдинг «GL 
финанс», учредителями кото-
рых был скандально известный 
финансист Герман Лиллевяли. 
В 2019 году Александр Лазеба 
был задержан и помещен под до-
машний арест, но вскоре сумел 
скрыться. В настоящий момент 
он уже числится в федеральном 
и международном розыске.

Несмотря на то что по сложив-
шейся в судебной практике тради-
ции ходатайства о заочных арестах 
судьи рассматривают в ускоренном 
порядке, на этот раз председательст-
вующий на процессе Алексей Кри-
воручко подошел к изучению про-
шения ГСУ ГУ МВД по Москве со всей 
тщательностью. Начиная с сентября 

он дважды откладывал заседание по 
избранию Александру Лазебе меры 
пресечения в виде заочного ареста, 
настаивая на представлении следо-
вателем более веских доказательств 
причастности обвиняемого к осо-
бо крупному мошенничеству (ч. 4 
ст. 159 УК РФ). При этом не помога-
ли доводы следователя даже о том, 
что сам факт побега Александра Ла-
зебы из-под домашнего ареста в 2019 
году уже является достаточным осно-
ванием для заключения беглеца под 
стражу. Тем более, отмечал предста-
витель следствия, что Александр 
Лазеба после побега был объявлен 
в федеральный, а затем и междуна-
родный розыск.

При третьем рассмотрении хода-
тайства следователь вновь повторил, 
что Александр Лазеба уже проде-
монстрировал, что не намеревает-
ся соблюдать требования, обуслов-
ленные уже избранной ему мерой 
пресечения — домашним арестом, 
и только поэтому должен быть по-
мещен как минимум на два месяца 
под стражу в случае задержания. Так-
же представитель ГСУ ГУ МВД по Мо-
скве добавил, что у следствия имеют-
ся данные о том, что господин Лазеба 
ранее пытался уничтожить улики, 

свидетельствующие о его причаст-
ности к хищению. А с учетом того, 
что экс-руководитель службы без-
опасности «GL финанс» который год 
числится в бегах, нельзя исключить, 
что он вступил в сговор с сообщни-
ками о координации их действий, 
а со свидетелями — о даче последни-
ми ложных показаний в его пользу. 
Наконец, подчеркнул следователь, 
находясь на свободе, Александр Ла-
зеба, по данным ГСУ, наверняка 
предпринял и предпринимает шаги 
к сокрытию похищенных средств.

Адвокаты обвиняемого выступи-
ли против заключения под стражу их 
подзащитного. Они настаивали, что 
их подзащитный не скрывался и не 
намерен этого делать, а на судебное 
заседание не явился лишь потому, 
что не был о нем должным образом 
уведомлен. Но на этот раз доводы сле-
дователя убедили председательству-
ющего на процессе, и суд принял ре-
шение о заочном аресте господина 
Лазебы, удовлетворив ходатайство 
ГСУ в полном объеме. Решение всту-
пает в силу с момента задержания 
фигуранта на территории России 
или его экстрадиции из-за рубежа.

Как уже сообщал „Ъ“, уголовное 
дело по фактам мошенничества в го-

ловной компании «Анкор Инвест», 
входившей в холдинг «GL финанс», 
было возбуждено еще в октябре 2018 
года. Расследование было поручено 
следственному управлению УВД по 
Северо-Западному административ-
ному округу (СЗАО) ГУ МВД РФ по го-
роду Москве. Однако проводимое 
там расследование не удовлетворя-
ло представителей потерпевших — 
инвесторов компании «Анкор Ин-
вест». Те, например, выражали 
недовольство тем обстоятельством, 
что к уголовной ответственности не 
был привлечен никто из руководя-
щих сотрудников головной компа-
нии и самого холдинга, а из почти 
трех десятков менеджеров под след-
ствие попали только пятеро.

Инвесторам господин Лиллевяли 
обещал баснословные доходы в слу-
чае вложения в «Анкор» не менее 
$200 тыс. При этом рядовые менед-
жеры объясняли, что на деньги кли-
ентов будут приобретаться акции 
крупных зарубежных компаний, та-
ких как General Motors, Apple, Co-
ca-Cola и т. п., с которых инвесто-
ры и будут получать дивиденды. 
Но, как теперь уверено следствие, 
в действительности деньги вклады-
вались в бумаги «мусорных» фирм. 

Этим достигались две цели. Во-пер-
вых, благодаря этим операциям зло-
умышленники могли представлять 
отчетность в Центробанк. Во-вторых, 
компании, в которые поступали 
деньги, по материалам уголовного 
дела, обналичивали их для дальней-
шего присвоения участникам афе-
ры. После этого инкассаторы, кото-
рыми заведовал Александр Лазеба, 
по данным следствия, в мешках от-
правляли наличность на дачу Герма-
на Лиллевяли в Серебряном Бору. 
Тем временем в личных кабинетах 
инвесторов менеджеры публикова-
ли фиктивные отчеты о приобрете-
нии акций зарубежных компаний.

Все время, пока шло расследова-
ние в СЗАО, недовольные инвесторы 
направляли жалобы на бездействие 
следователей в московскую и Гене-
ральную прокуратуры, а также в ГСУ 
ГУ МВД по Москве. В результате ГСУ 
затребовало дело себе и в июне это-
го года приступило к его расследова-
нию заново. Причем, по данным „Ъ“, 
полицейские намерены не только 
привлечь к ответственности в каче-
стве обвиняемых некоторых руково-
дящих сотрудников руководителей 
«Анкор Инвеста» и «GL финанс», но 
и, возможно, инкриминировать фи-

гурантам дела ст. 210 УК РФ (создание 
преступного сообщества и участие 
в нем). На последнем, кстати, наста-
ивают и многочисленные потер-
певшие. Как сказал их адвокат Ста-
нислав Корягин, инвесторы также 
требуют привлечения к ответствен-
ности доверенных лиц господина 
Лиллевяли, руководителей бухгал-
терии «Анкора» и бэк-офиса.

Впрочем, вернуть деньги потер-
певшим будет непросто. Несмотря 
на то что арбитражные управляю-
щие «Анкора» уже обжаловали в ар-
битражных судах договоры о перево-
де средств инвесторов «мусорным» 
фирмам, большую часть средств из 
них успели вывести. А сами ком-
пании теперь являются банкрота-
ми. Между тем основной фигурант 
уголовного дела Герман Лиллевя-
ли по-прежнему находится в США 
под домашним арестом — причи-
на в том, что из-за ограничений, свя-
занных с пандемией, финансист не 
успел в 2020 году продлить 90-днев-
ную визу. Но даже если его депорти-
руют из США за нарушение миграци-
онного законодательства, то, скорее 
всего, в Эстонию, гражданином кото-
рой бизнесмен является.

Алексей Соковнин

Домашний арест ужесточили до заочного
Меру пресечения экс-главе службы безопасности «GL финанс» избрали с третьей попытки

Решение Мосгорсуда дает  
возможность Андрею Ковалеву 
рассчитывать на условно-досроч-
ное освобождение   
ФОТО CFO RUSSIA
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Минприроды намерено обследо-
вать все мусорные свалки, рас-
положенные возле российских 
аэропортов, и выяснить, какие 
из них привлекают птиц. Число 
столкновений самолетов с птица-
ми, по данным Росавиации, ста-
бильно растет, превышая уже 
1 тыс. случаев в год. В России из-
вестно почти 300 действующих 
свалок и мусорных предприятий, 
которые расположены на рассто-
янии менее 15 км от аэродромов. 
Принадлежность их также пла-
нируется установить. Ведомст-
во оценивает стоимость полной 
ликвидации в 128 млрд руб. Те 
свалки, которые птиц не прима-
нивают, трогать не будут. Осталь-
ные оборудуют системами отпу-
гивания или защиты от пернатых, 
а в крайнем случае ликвидируют.

Как стало известно „Ъ“, Минприро-
ды закажет работы по обследованию 
мусорных полигонов, сортировоч-
ных станций и перерабатывающих 
предприятий, которые находятся 
вблизи аэропортов. Речь идет о зоне 
в радиусе 15 км от контрольной точ-
ки аэродрома: Воздушный кодекс РФ 
запрещает размещать здесь объекты, 
вызывающие массовое скопление 
птиц. Исследованиями займутся ак-
кредитованные ведомством научные 
организации, специализирующиеся 
в сфере орнитологи.

Напомним, тема орнитологиче-
ской безопасности полетов стала уси-
ленно обсуждаться в России после 
инцидента с самолетом «Уральских 
авиалиний» в 2019 году. Тогда само-
лет совершил жесткую посадку на ку-
курузном поле после столкновения 
с большой стаей чаек. На борту на-
ходились 226 пассажиров и 7 членов 
экипажа, жертв удалось избежать, 
за помощью к медикам обратились 
75 человек. С тех пор в отрасли ждут 
принятия современных правил борь-
бы с птичьей угрозой. Сейчас этот во-
прос регулируется «Руководством по 
орнитологическому обеспечению 
полетов в гражданской авиации» (ут-
верждено в 1988 году) и федераль-
ными авиационными правилами 
«Подготовка и выполнение полетов 
в гражданской авиации РФ» (дейст-
вуют с 2009 года). Минтранс разрабо-
тал проект «О борьбе с опасностью, 
создаваемой живой природой», но 
документ получил отрицательную 
оценку Минэкономики и до сих пор 
не принят (см. „Ъ“ от 24 августа). По 
данным Росавиации, с 2017 года чи-
сло столкновений самолетов с пти-
цами стабильно растет и превышает 
1 тыс. случаев в год. Несмотря на «ко-
ронавирусное» снижение объемов 
пассажирских авиаперевозок, за пер-

вые семь месяцев 2021 года произош-
ло уже почти 600 столкновений.

Ссылаясь на данные экспертов, 
Минприроды рассказало „Ъ“, что 
в России на расстоянии менее 15 км 
от аэродромов расположено 180 дей-
ствующих свалок и мусоросортиро-
вочных станций, а также 100 объ-
ектов утилизации. В ряде регионов 
возле аэропортов находятся несанк-
ционированные свалки, уточня-
ет исполнительный директор ассо-
циации организаций, операторов 
и специалистов в сфере обращения 
с отходами «Чистая страна» Руслан Гу-
байдуллин, но в некоторых городах 
в таких местах десятилетиями функ-
ционируют легальные региональ-
ные, муниципальные или частные 
полигоны и станции сортировки. По 
словам господина Губайдуллина, не-
которые операторы полигонов мо-
гут выступить против инициати-
вы Минприроды, но вопрос может 
быть решен дооборудованием поли-
гонов или их переносом. «В этом слу-
чае нужно просчитывать варианты, 
чтобы не увеличились расходы из-за 
того, что везти придется дальше. Но 
это не значит, что проблему (свалок 
вблизи аэропортов.— „Ъ“) не нужно 
решать»,— говорит он.

По экспертным оценкам, стои-
мость мероприятий по выводу этих 
объектов из эксплуатации (включая 
снос, рекультивацию и благоустрой-
ство территории, а также строитель-
ство аналогичных объектов на новом 
месте) составит более 128 млрд руб.

Главная задача нового исследова-
ния — узнать, привлекают ли птиц 
конкретная свалка или станция, по-

ясняют в ведомстве. «Если выяснит-
ся, что объект не является привлека-
тельным для птиц, то необходимости 
в его переносе либо модернизации 
нет. На решение о необходимости 
перемещения объекта будут влиять 
его оснащение защитой от скопле-
ния птиц, оборудование системой 
отпугивания птиц и другое. Также на 
решение будет влиять класс аэродро-
ма»,— говорят там.

В правительстве поддержали эту 
инициативу Минприроды, заяви-
ла „Ъ“ представитель вице-премье-
ра Виктории Абрамченко. Ведомст-
во должно закончить исследования 
до 1 февраля 2022 года. После этого 
Росавиация совместно с Минсель-
хозом и Минприроды должна про-
вести корректировку приказов об 
установлении приаэродромных 
территорий. До 1 мая эти ведомства 
вместе с Минфином и Минтрансом 
должны будут проработать вопрос 
финансового обеспечения рекуль-
тивации или модернизации свалок, 
привлекающих птиц.

Руководитель общественного эко-
логического движения «Альянс зеле-
ных», председатель общественного 
совета при Минприроды Александр 
Закондырин поддерживает иници-
ативу. «Я был на свалке, которая на-
ходится прямо вблизи аэропорта 
в Чите,— рассказывает эксперт.— 
Она в совершенно непотребном 
виде — никакие отходы там не сорти-
руются, много органического мусо-
ра. Поэтому логично, что она привле-
кает птиц». По его мнению, в первую 
очередь необходимо выявить имен-
но такие полигоны. «Как минимум 
туда можно прекратить довозить му-
сор. Птиц, как правило, привлекает 
органика. Через какое-то время они 
перестанут туда прилетать, если не 
будет обновляться кормовая база»,—
отмечает он. Научный сотрудник 

Центра кольцевания птиц Института 
проблем экологии и эволюции име-
ни Северцова РАН Софья Розенфельд 
настроена более скептично: «Конеч-
но, любые свалки привлекают птиц. 
Если чиновники хотят, чтобы аэро-
порт был безопасным, то все такие 
объекты надо ликвидировать». По ее 
мнению, системы отпугивания пер-
натых хорошо работают непосред-
ственно на территории аэродрома, 
а вот за его границами обеспечить 
защиту от птиц будет тяжело. «Есть 
много разных способов: и специаль-
ные пушки со вспышками, и звуко-
вые методы, и макеты хищников ста-
вят,— говорит она.— Но птицы через 
какое-то время понимают, что реаль-
ная угроза отсутствует, привыкают 
и перестают обращать внимание».

Предложение Минприроды про-
вести исследования на предмет ор-
нитологической безопасности пра-
вильное, но обсуждения должны 
проходить при участии аэропорто-
вого сообщества, считает исполни-
тельный директор Международной 
ассоциации аэропортов (МАА) Сер-
гей Никотин. Впрочем, по его мне-
нию, некорректно сводить проблему 
исключительно к свалкам. «Источ-
ников скопления птиц гораздо боль-
ше — это объекты сельхозназна-
чения, птицефабрики, различные 
фермы, где содержатся животные, 
мукомольные элеваторы, пищевые 
комбинаты и даже кладбища»,— пе-
речислил он. Глава МАА отметил, что 
в некоторых регионах такие объек-
ты нередко расположены в так на-
зываемом створе взлетно-посадоч-
ной полосы — непосредственно по 
курсу посадки или взлета самолетов. 
В этом случае «вопросы безопасно-
сти должны решаться очень строго».

„Ъ“ направил вопросы в аэро-
порты Московского авиаузла (МАУ) 
и ожидает ответа. Источники „Ъ“ 
в МАУ и в нескольких аэропортах го-
родов-миллионников ответили, что 
не привлекались к обсуждению и не 
знают о предложении Минприро-
ды. В Росавиации на момент публи-
кации не ответили „Ъ“.

Анна Васильева,  
Айгуль Абдуллина

Минприроды  
отправилось на свалку
Специалисты изучат мусор вблизи аэропортов

Елочка зажглась
На прошлой неделе вся светская 
жизнь была похожа на какой-то уробо-
рос, то же самое напоминали и засне-
женные дороги. Уже в понедельник, 
на ужине журнала Tatler и коньяка 
«Арарат» в ресторане «Павильон», Сне-
жанна Георгиева обратилась к соседям 
по столу: «Друзья, а давайте мы все уже 
просто съедемся на какое-то время». 
Правда, сама спустя пару дней уле-
тела в Мюнхен, так что с остальным 
шквалом событий участникам свет-
ского процесса пришлось разбираться 
без нее. В тот же вечер отмечала пяти-
летие галерея Fragment Сергея Гущи-
на, которая к этой дате подошла с пол-
ноценным работающим филиалом 
в Нью-Йорке и вернисажем художни-
цы Мартины Грлич. А в «Пассаже» ча-
совая компания Rado пожинала успех 
своего амбассадора Юлии Пересильд: 
после полета в космос она начала ак-
тивнее заниматься своей вокальной 
карьерой, но далеко не каждому удает-
ся договориться с ней о выступлении. 
Бренд Rado смог. Послушать пришли 
космонавт Олег Новицкий и маэстро 
Владимир Спиваков.

Ювелирный дом Garrard, считается 
любимым брендом Елизаветы II, укра-
сил елку в резиденции британского 
посла. На «открытие» елки приходи-
ла Инна Чурикова — в украшениях 
Garrard она играла королеву в спекта-
кле «Аудиенция» и тоже искренне по-
любила марку. А на прошлой неделе 
под елочкой в резиденции устроили 
небольшое суаре с оперными ариями 
в исполнении победителей конкурса 
«Опералия». За тем, чтобы громкое пе-
ние не мешало соседям по Софийской 
набережной, лично следила чрезвы-
чайный и полномочный посол Дебо-
ра Броннерт. В зале подпевали Диана 
Манасир и Марианна Максимовская.

Негромко в этот раз проходил вер-
нисаж в галерее Алины Пинской. Вме-
сто зажигательного Кирилла Шапова-
лова за диджейским пультом стояла 
юная особа, которая вводила зрителей 
в резонанс с творчеством Тима Парщи-
кова посредством околомедитативной 
музыки. Впрочем, сами гости, среди 
которых оказались Наталья Опале-
ва, Тереза Мавика, Умар Джабраилов, 
Алексей Чеглаков и другие, сами слег-
ка искрили, прикидывая, как им по-
пасть с Пречистенки на «Винзавод», где 
галерея «Триумф» открывала большую 
выставку группы Recycle, или все-та-
ки отправиться в Еврейский музей на 
презентацию книги «Синагоги: свет 
иудаизма» Лейлы Улуханли, или на 
ужин GQ в честь лучших рестораторов 
и поваров, или на новогодний ужин 
к Лилит Адибекян во «Времена года». 
Самые уравновешенные, например 
Юлия Визгалина, Андрей Гнатюк и Ан-
дрей Малахов, выбрали ближайшую 
точку — Музей Москвы, где во вре-
менном пространстве театра «Практи-
ка» за грант в 3 млн руб. от Glenfiddich 
соревновались три будущих спекта-

кля режиссеров «Мастерской Брусни-
кина». В конце вечера стало известно, 
что победил спектакль Сергея Караба-
ня с очень предновогодним названи-
ем «Когти в печень — никто не вечен».

К воскресенью, сделав круг, свет-
ская жизнь вернулась в «Пассаж» в объ-
ятия Михаила Куснировича. Вместе 
с Тимуром Гугуберидзе и другими ме-
неджерами компании, а также извест-
ными артистами и журналистом Анд-
реем Колесниковым он презентовал 
новую концепцию торгового дома, 
согласно которой весь бывший «Пе-
тровский пассаж», а теперь просто 
«Пассаж», становится одной большой 
зоной VIP-обслуживания. К созданию 
иммерсивного действия на всех эта-
жах привлекли импресарио Федора 
Елютина. Однако одна из ключевых 
артисток, Екатерина Моисеева, лишь 
поутру получила команду одеться Бар-
барой Брыльской из известного кино-
фильма, взять гитару и двух подруг.

Победил спектакль 
Сергея Карабаня 
с очень предново-
годним названием 
«Когти в печень — 
никто не вечен»

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

светская 
жизнь

Госдума приняла в первом чте-
нии законопроект, запрещаю-
щий ГИБДД выносить штрафы, 
зафиксированные с помощью 
установленных не по нормативам 
дорожных камер. Требования бу-
дут закреплены в постановлении 
правительства. Пока же, призна-
ли в «Единой России», камеры 
в основном выполняют функцию 
сбора денег. Депутаты призвали 
ввести также штрафы для опера-
торов и компаний, устанавлива-
ющих комплексы в неположен-
ных местах.

В пятницу Госдума рассматрива-
ла в первом чтении законопроект, 
внесенный первым вице-спикером 
Совета Федерации Андреем Турча-
ком, сенаторами Андреем Клиша-
сом и Ириной Рукавишниковой. 
КоАП дополняется рамочной нор-
мой, согласно которой требования 
к дорожным камерам, софту, фото- 
и видеоматериалам, а также прави-
ла размещения комплексов должны 
быть установлены правительством. 
При несоблюдении этих правил 
штрафы, вынесенные водителям, бу-
дут отменяться.

Комплексы фиксации наруше-
ний применяются в России с 2008 
года, сейчас их насчитывается более 
23 тыс. (стационарных и передвиж-
ных) во всей стране. В 2019 году пре-
зидент Владимир Путин поручил 
разработать требования к камерам 
и систему, исключающую штрафы 
с комплексов, установленных с нару-
шением правил. Этому и посвящен 
законопроект.

Действующий с 2016 года ГОСТ 
уже устанавливает требования к ком-
плексам и их размещению на доро-
гах, но он носит рекомендательный 
характер. Ирина Рукавишникова, вы-

ступая в Госдуме, предложила, чтобы 
нормы стандарта перенесли в поста-
новление кабмина, регулирующего 
порядок работы дорожных камер, «ве-
лосипед изобретать никто не будет».

Первый зампред фракции «Еди- 
ной России» Дмитрий Вяткин напом-
нил, что около 105 млн постанов-
лений с камер ежегодно выносит-
ся только за превышение скорости, 
при этом РФ занимает первое место 
в мире по количеству комплексов на 
душу населения. В данный момент, 
отметил господин Вяткин, камеры 
в основном выполняют функцию 
сбора денег. Это следствие того, что 
«вопрос с их применением не уре-
гулирован». Парламентарий напом-
нил, что во многих регионах в рам-
ках концессии оператор получает 
из бюджета деньги за обслуживание 
комплексов от поступающих штра-
фов: в некоторых субъектах до 90% 
средств уходит частникам.

Депутаты призвали закрепить 
ответственность и для операторов, 
устанавливающих камеры с наруше-
ниями. «Они (операторы комплек-
сов.— „Ъ“) стоят на газонах без све-
тоотражающих жилетов, нарушают 
правила стоянки и т. д.,— говорит де-
путат Михаил Шеремет („Единая Рос-
сия“).— Почему к ним нет требова-
ний и санкций?» Зампред фракции 
ЛДПР Ярослав Нилов считает, что 
штраф для должностных лиц должен 
составлять 5 тыс. руб. Дмитрий Вят-
кин на это заметил, что невозможно 
установить ответственность, пока 
нет самих правил.

Алексей Куринный (КПРФ) поин-
тересовался, есть ли хотя бы черно-
вик постановления правительства, 
«а то будет в итоге пустышка, все от-
дадут на усмотрение субъектов». Го-
спожа Рукавишникова заявила, что 

с Белым домом идут консультации. 
«Правительство напишет что угод-
но, потому что там есть аффилиро-
ванность тех, кто разрешает камеры 
ставить, с теми, кто от камер зараба-
тывает»,— заметил коммунист Нико-
лай Коломейцев.

Зампред думской фракции ЛДПР 
Ярослав Нилов в принципе сомне-
вается, что законопроект получится 
довести до принятия: этому может 
помешать лобби производителей 
камер и операторов систем фото-
видеофиксации. Он напомнил, что 
в декабре 2019 года Госдума приняла 
в первом чтении поправки к КоАП, 
запрещающие штрафовать за превы-
шение средней скорости между дву-
мя камерами, однако затем, по сло-
вам господина Нилова, «включились 
определенные рычаги», и поправ-
ки заморозили. «Каждый раз, когда 
применение камер пытались урегу-
лировать в правительстве, это всег-
да заканчивалось лишь рекоменда-
циями и пожеланиями»,— говорит 
он. Ирина Рукавишникова заявила, 
что оптимистично смотрит на «про-
хождение законопроекта», ожидая 
поддержки всех фракций.

Олег Нилов («Справедливая Рос-
сия») назвал законопроект «слишком 
мягким и поверхностным, который 
лишь отчасти защищает интересы 
граждан». По его оценкам, ежегод-
но с автовладельцев «собирается» 
100 млрд руб. в виде штрафов, ежегод-
но эта цифра растет на 20%. Необходи-
мо, считает он, чтобы «план установки 
камер» определялся исключительно 
ГИБДД, а компаниям-концессионе-
рам направлялось не более 20–25% 
средств от штрафов, остальные день-
ги должны идти в бюджет и направ-
ляться на снижение аварийности.

Иван Буранов

В камере должен быть порядок
Депутаты просят правительство  
установить требования к дорожным комплексам

Птицы со свалок стали 
чаще угрожать самолетам 
и привлекли внимание 
Минприроды к местам 
своего обитания 
ФОТО РОМАНА ЯРОВИЦЫНА
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Восстание по субботам
Сербию охватили экологические протесты

В преддверии президентских 
и парламентских выборов влас-
ти Сербии столкнулись с наибо-
лее серьезными за последние 
годы протестами, получивши-
ми название «экологическое вос-
стание». Несмотря на значитель-
ные уступки со стороны властей, 

протестующие намерены про-
должить борьбу сразу после но-
вогодних праздников. С подроб-
ностями — корреспондент „Ъ“ 
на Балканах Геннадий Сысоев.

«Экологическое восстание» в Сер-
бии проходит по субботам. В минув-
шую субботу протест, четвертый по 

счету, был организован перед зда-
нием сербского правительства, где 
протестующие на час заблокирова-
ли движение на прилегающих ули-
цах в центре Белграда.

Население Сербии поднялось на 
«экологическое восстание» в ответ 
на принятие в конце ноября пар-

ламентом республики законов об 
экспроприации земель и о рефе-
рендуме, которые значительно 
упрощали властям изъятие земель-
ных участков, если того требуют на-
циональные интересы. Протестую-
щие связали принятие этих законов 
с планами властей передать круп-
ному международному концерну 
Rio Tinto право на добычу лития на 
западе Сербии. Несмотря на увере-
ния представителей концерна, что 
разработка месторождения и добы-
ча лития будут вестись строго в со-
ответствии с мировыми экологиче-
скими стандартами, десятки тысяч 
людей вышли 27 ноября на первые 
протесты, заблокировав большин-
ство магистралей и фактически па-
рализовав на два часа всю страну. 
В субботу ситуация повторилась, по-
том еще и еще.

Столкнувшись с самым массо-
вым за последние годы проявле-
нием недовольства, власти внача-
ле реагировали достаточно жестко. 
Разрастание протеста в преддве-
рии намеченных на 3 апреля прези-
дентских и парламентских выборов 
явно не входило в их планы, тем бо-
лее что в стране стал складываться 
широкий внепартийный фронт не-
довольных. Для прорыва блокады 
дорог в ходе первых протестов ис-
пользовались не только полиция, но 

и группы молодчиков в масках-бала-
клавах, вооруженных битами и ре-
зиновыми молотками. Однако это 
только усилило протесты, а в мире 
осудили насилие сербских властей 
против мирных демонстрантов. 
И тактика официального Белграда 
поменялась.

Сначала парламент по инициа-
тиве президента Александра Вучи-
ча в спешном порядке вернул на 
пересмотр только что принятые за-
коны об экспроприации земель 
и о референдуме. А в конце минув-
шей недели власти муниципалитета 
Лозница на западе Сербии, где кон-
церн Rio Tinto собирается произво-
дить литий, так же срочно изъяли из 
местного градостроительного плана 
упоминание о шахте по добыче со-
держащей этот металл руды.

Все это привело к снижению раз-
маха протестов. В минувшую суббо-
ту он уже не был столь массовым, 
как раньше, и ограничился в основ-
ном столицей. Часть проводивших 
протесты организаций сочли свои 
требования выполненными и выш-
ли из «экологического восстания».

Впрочем, один из ключевых орга-
низаторов протестов движение «Эко-
логическое восстание» не считает 
борьбу завершенной. Источники „Ъ“ 
в их рядах говорят, что власти пошли 
на уступки исключительно по такти-

ческим соображениям, чтобы сбить 
накал недовольства перед выбора-
ми, а после их проведения продол-
жить сотрудничество с Rio Tinto.

Поэтому в минувшую субботу 
движение выдвинуло президен-
ту Александру Вучичу своего рода 
ультиматум: до православного Ро-
ждества 7 января аннулировать все 
подписанные до сих пор с Rio Tinto 
документы, что фактически озна-
чало бы выдворение концерна из 
Сербии. Кроме того, весьма попу-
лярный в Сербии лидер движения 
Александр Йованович потребовал 
от властей ввести мораторий на до-
бычу лития в стране, отменить все 
иски против участников протестов 
и «наказать всех, применивших 
силу против граждан». В случае не-
выполнения этих требований дви-
жение пообещало «новые блокады 
и мобилизацию всей Сербии», ины-
ми словами — продолжение «эколо-
гического восстания».

В этом случае сербские власти мо-
гут снова поменять тактику, вернув-
шись к жестким мерам. По крайней 
мере это следует из заявления гла-
вы МВД Сербии Александра Вули-
на сразу после субботнего протеста. 
«Это попытка дестабилизации Сер-
бии перед выборами. Ищут повод 
для хаоса»,— предупредил главный 
сербский силовик.

«Рада», братцы, «Рада»
Украинские политики ведут войну на взаимоуничтожение

Экс-президент Украины, лидер 
партии «Европейская солидар-
ность» Петр Порошенко спеш-
но покинул Киев, отправившись 
в Турцию и Польшу. Отле-
ту в Стамбул предшествова-
ла неудачная попытка вручить 
ему повестку на допрос по делу 
о содействии терроризму пу-
тем организации поставок угля 
из непризнанных республик 
Донбасса. Накануне Петр Поро-
шенко устроил скандал в эфи-
ре телеканала «Рада», обвинив 
власти в незаконной трате бюд-
жетных средств. Украинская 
политика становится войной 
всех со всеми: к противникам 
президента присоединился 
бывший глава его администра-
ции Андрей Богдан, в интервью 
Дмитрию Гордону назвавший 
правление Владимира Зелен-
ского катастрофой.

Вылет в Стамбул экс-президен-
та Украины, лидера партии «Евро-
пейская солидарность» Петра По-
рошенко, который его противники 
называют «бегством», а соратни-
ки — плановой зарубежной поезд-
кой, произошел при драматичных 
обстоятельствах. За считаные часы 
до его отъезда, в минувшую пят-
ницу, следователи Государствен-
ного бюро расследований (ГБР) 
безуспешно попытались вручить 
Петру Порошенко повестку для 
предъявления ему обвинения по 
делу о поставке угля из неподкон-
трольной Киеву части Донбасса.

Как именно это происходило, 
можно судить по видеосъемке ин-
цидента у здания Верховной рады, 
обнародованной пресс-службой 
ГБР. Со словами «Возьмите, пожа-
луйста, повестку» следователи 
пытаются подойти к Петру Поро-
шенко, который отворачивается, 
в окружении охранников садит-
ся в черный «мерседес», матерясь 
по-русски, после чего автомобиль 
срывается с места и уезжает на гла-
зах у сотрудников ГБР.

По данным украинских СМИ, 
менее чем через час Петр Порошен-
ко купил билет на рейс в Стамбул, 
вылетавший в 20:40 из аэропорта 
Борисполя, где его сфотографиро-
вал в очереди на регистрацию слу-
чайно оказавшийся рядом депутат 
от правящей партии «Слуга наро-
да» Александр Мережко. Выложив-
ший кадр из аэропорта в сети на-
родный избранник сопроводил 
его подписью: «Приятно встретить 
коллегу. Петр Алексеевич в Бори-
споле». При этом стоящие рядом 
люди о чем-то оживленно беседуют 
и не обращают на бывшего главу 
государства никакого внимания.

Несмотря на многочисленные 
детали, свидетельствующие о том, 
что его отъезд мог быть спонтан-
ным, партия Петра Порошенко «Ев-
ропейская солидарность» на своей 
странице в Facebook в пятницу вече-
ром распространила официальное 
заявление, в котором говорится, что 
ее лидер «отбыл в запланирован-
ное ранее дипломатическое турне 
в Турцию и Польшу». Как следовало 
из сообщения, на субботу-воскресе-
нье у Петра Порошенко были запла-
нированы ряд встреч в Стамбуле, 
в частности, общение с Константи-
нопольским патриархом Варфоло-

меем в его резиденции по случаю 
годовщины получения Православ-
ной церковью Украины томоса об 
автокефалии.

Напомним, что годовщина то-
моса приходится на 6 января, одна-
ко господин Порошенко отметил 
ее с опережением на три недели, 
уже в субботу разместив свое фото 
с патриархом Варфоломеем. Как 
сообщила пресс-служба «Европей-
ской солидарности», встреча про-
длилась почти два часа.

«Мы обсудили огромное коли-
чество вопросов. Начиная от ре-
зультатов его визита в Соединен-
ные Штаты, встречу с президентом 
Байденом, где они очень много го-
ворили об Украине»,— сообщил по 
итогам беседы Петр Порошенко.

После поездки в Стамбул 20–21 
декабря Петр Порошенко посетит 
Варшаву, где примет участие в ме-
ждународной конференции «Рос-
сия—Украина—НАТО: эскалация 
напряженности на восточном 
фланге». Приглашающей сторо-
ной, как пояснили в партии «Ев-
ропейская солидарность», стал Се-
нат Польши.

Обсуждение столь близкой ему 
темы «российской угрозы» подаль-
ше от Киева позволит Петру Поро-
шенко в ближайшие дни избежать 
общения с правоохранительными 
органами, учитывая, что уже в по-
недельник он может стать четвер-
тым фигурантом дела об «уголь-
ной госизмене». По этому делу 
также проходят глава политсове-
та партии «Оппозиционная плат-
форма — За жизнь» Виктор Медвед-
чук, который с октября находится 
под домашним арестом, экс-ми-
нистр энергетики Украины Вла-
димир Демчишин и бизнесмен 
Сергей Кузяра. Как следует из сооб-
щения ГБР, дело касается «преступ-
ной схемы поставок угля с времен-
но оккупированных территорий 
и содействия террористическим 
организациям „ЛНР“ и „ДНР“ груп-
пой граждан Украины».

Следствие заявило, что распола-
гает аудиозаписями голосов Вик-
тора Медведчука, руководителей 
ЛНР и ДНР и неких российских 
официальных лиц, якобы обсу-
ждавших поставки угля из Донбас-
са на Украину в период с 2014 по 
2015 годы, когда Петр Порошенко 
был президентом.

Господин Порошенко может 
стать подозреваемым в госизмене 
(статья 111), финансировании тер-
роризма (258–5) и создании терро-
ристической организации (258–3). 
При этом, хотя экс-президент и су-
мел не взять в руки повестку, это не 
может полностью избавить его от 
проблем, учитывая, что даже в слу-
чае его физического отсутствия 
ему могут объявить о том, что он 
подозревается в совершении пре-
ступлений, и передать ходатайст-
во о мере пресечения в суд.

Весьма примечательно, что не-
удачная попытка вручить ему по-
вестку была предпринята на сле-
дующий день после того, как Петр 
Порошенко стал фигурантом гром-
кого скандала, ворвавшись в теле-
студию парламентского телекана-
ла «Рада» во время прямого эфира, 
когда гостем передачи был предсе-
датель комитета Верховной рады 
по вопросам финансов, налоговой 
и таможенной политики Даниил 
Гетманцев. Прервав гостя и веду-
щих программы, лидер партии «Ев-
ропейская солидарность» обвинил 
телеканал в создании препятст-
вий для работы депутатов и его не-
законном финансировании. «Я бы 
хотел, чтобы все зрители телекана-
ла „Рада“ знали: сейчас незаконно 
потрачены деньги налогоплатель-
щиков. Мы точно это так не оста-
вим»,— пригрозил Петр Порошен-
ко, после чего покинул студию.

Напомним, что в прошлую 
среду парламентский телеканал 
«Рада» вышел в эфир в обновлен-
ном формате — с новой парламент-
ской студией и дополнительной 
студией в кабинете министров. 

При этом в украинских СМИ поя-
вились утечки, согласно которым 
после его реформирования прези-
дентская администрация усилила 
контроль над каналом.

Обмен ударами между властью 
и оппозицией, в последние дни 
привлекший внимание к предше-
ственнику Владимира Зеленско-
го на посту президента, продол-
жил длинную череду скандалов, 
не утихающих на Украине после 
заявления президента Зеленско-
го о подготовке государственного 
переворота 1 декабря и кампании 
против главного украинского оли-
гарха Рината Ахметова, якобы при-
частного к планам заговорщиков. 

Напомним, что 26 ноября Вла-
димир Зеленский заявил о полу-
ченной спецслужбами Украины 
информации, согласно которой 
переворот готовят некие гражда-
не Украины и России, сообщив 
о выделенных средствах в размере 
$1 млрд и назвав одну-единствен-
ную фамилию Рината Ахметова.

Между тем лагерю противников 
Владимира Зеленского неожидан-
но подыграл его бывший ближай-
ший соратник, экс-глава прези-
дентской администрации Андрей 
Богдан, уволенный в феврале прош-
лого года. Интервью господина Бог-
дана журналисту Дмитрию Гордону, 
которое было размещено в YouTube 
на прошлой неделе, изобилует шо-
кирующими откровениями о том, 
как устроена система власти в Кие-
ве при президенте Зеленском, прав-
ление которого Андрей Богдан на-
зывает «катастрофой».

Отвечая на вопрос, дает ли Вла-
димир Зеленский команду по-
садить человека, Андрей Богдан 
говорит: «Да, лично дает коман-
ду»,— и добавляет, что есть длин-
ный список кандидатов на посадку, 
в который, среди многих других, 
входят бывший спикер Рады Дмит-
рий Разумков, сам Дмитрий Гордон 
и «еще сто тысяч каких-то людей».

Сергей Строкань

Уходя, остаются
Боевая миссия США в Ираке 
замаскировалась под учебную

«Зеленая зона» Багдада, где нахо-
дится посольство США, была вновь 
обстреляна в ночь на воскресенье, 
всего неделю спустя после объяв-
ления о завершении боевой мис-
сии американцев в Ираке. США пока 
еще продолжают передачу стратеги-
ческих объектов под контроль ирак-
ских вооруженных сил и говорят, что 
оставляют в Ираке военнослужа-
щих в качестве военных инструкто-
ров и советников. Однако из заявле-
ний американских официальных лиц 
очевидно, что миссия контингента 
США в Ираке просто меняет название 
и будет отныне называться учебной. 
Американские военные покидать 
страну не собираются. 

Две ракеты были выпущены в ночь 
на воскресенье по особо укрепленной 
«зеленой зоне» Багдада, где находятся 
правительственные учреждения, по-
сольство США и многие другие дипло-
матические миссии. Одна ракета была 
уничтожена системой защиты амери-
канского посольства, другая упала на 
площади, повредив два гражданских ав-
томобиля, жертв нет. Ответственность 
за атаку никто не взял. А позднее в вос-
кресенье стало известно, что силы без-
опасности Ирака предотвратили атаку 
на колонну международной антитерро-
ристической коалиции во главе с США 
в провинции Бабель к югу от Багдада. 

Обстрелы «зеленой зоны», аэропор-
та Багдада, а также военных баз в Ираке 
и Иракском Курдистане, где размещают-
ся силы международной коалиции, не 
редкость. Вашингтон возлагает вину за 
это на проиранские шиитские группи-
ровки, входящие в народное ополчение 
«Аль-Хашд аш-Шааби». Именно они осо-
бенно рьяно требовали ухода иностран-
ных военных из Ирака. В январе 2020 
года, после убийства американцами 
в Багдаде командующего спецподразде-
лением «Аль-Кудс» иранского Корпуса 
стражей исламской революции Касема 
Сулеймани и заместителя главы «Аль-Ха-
шд аш-Шааби» Абу Махди аль-Мухандиса 
за вывод иностранных сил из страны 
проголосовал и парламент Ирака. Одна-
ко правительство Ирака по-прежнему 
нуждается во внешней военной поддер-
жке. Многие помнят, что уход американ-
цев в 2011 году во многом привел к за-
хвату значительной части территории 
Ирака террористической группировкой 
«Исламское государство» (ИГ, запреще-
на в РФ). Однако под давлением изнутри 
в апреле этого года премьер-министр 
Ирака Мустафа Каземи был вынужден 
начать стратегический диалог с Вашин-
гтоном, в рамках которого обсуждались 
дальнейшие планы сотрудничества 
двух стран, а также условия присутствия 
в Ираке иностранных военных сил. Об-
щие параметры были согласованы еще 
летом, в том числе была объявлена дата 
окончания боевой миссии США — 31 де-
кабря. Оставалось лишь обсудить детали.

Наконец, 9 декабря советник по на-
циональной безопасности Ирака Касем 
аль-Араджи сообщил в своем Twitter о за-
вершении переговоров с международ-
ной коалицией. «Они официально ухо-
дят из Ирака»,— написал он. Но тут же 
добавил, что отношения с коалицией бу-
дут продолжены в формате тренировок, 
консультаций и укрепления боевого по-
тенциала. Об этом же говорится в заявле-
нии Совета национальной безопасности 
США по окончании визита в Ирак коор-
динатора Белого дома по Ближнему Вос-
току и Северной Африке Бретта Макгер-
ка, опубликованном на прошлой неделе. 

В тексте отмечается, что американские 
войска больше не участвуют в боевых 
действиях в Ираке и что миссия коали-
ции будет ограничена консультирова-
нием иракских сил безопасности и ока-
занием им помощи, чтобы не допустить 
возрождения ИГ.

На более высоком уровне объявле-
ний об уходе американцев из Ирака 
еще не звучало. США пока еще продол-
жают передавать стратегические объек-
ты иракским силам безопасности. Так, 
в минувшую субботу Касем аль-Арад-
жи вместе с высокопоставленными 
иракскими военными прибыл на базу 
Айн-эль-Асад в 110 км к западу от Багда-
да, которая неоднократно была мише-
нью обстрелов со стороны проиранских 
сил, чтобы лично проследить за выво-
дом сил коалиции. После этого визита 
пресс-секретарь командующего воору-
женными силами Ирака генерал-май-
ор Яхья Расул подтвердил, что база нахо-
дится под полным контролем иракцев. 
«На базе Айн-эль-Асад нет боевых сил 
международной коалиции или НАТО, 
но есть советники, работающие над ма-
териально-технической поддержкой 
и расширением возможностей иракских 
сил»,— сказал он. По его словам, ответст-
венность за базу несет иракское коман-
дование и даже иностранные советники 
находятся под защитой Ирака. 

Досрочные заявления об окончании 
боевой миссии США в Ираке отнюдь не 
означают ухода иностранных сил из Ира-
ка. Эти слова звучат для внутренней ау-
дитории в США и Ираке — мол, обеща-
ния властей выполнены. Но это совсем 
не то, за что голосовал иракский парла-
мент, и не то, чего требовали шиитские 
группировки. Де-факто коалиция пра-
ктически не участвует в наземных ан-
титеррористических миссиях в Ираке 
еще с лета прошлого года, ограничива-
ясь лишь учебными задачами и развед-
деятельностью. Остается неизменным 
на ближайшую перспективу и количест-
во иностранных военных в Ираке — око-
ло 2,5 тыс. американцев и около 1 тыс. 
представителей других стран—членов 
антитеррористической коалиции. По 
словам главы центрального командова-
ния (CENTCOM) ВС США генерала Фрэн-
ка Маккензи, как только НАТО расширит, 
как обещало, миссию в Ираке, американ-
цы пересмотрят свое присутствие в этой 
стране. О планах НАТО увеличить с 500 
до 4 тыс. численность военных инструк-
торов сообщалось еще в феврале. Оста-
нется также около 900 американских во-
енных на границе с Ираком в Сирии.

В интервью агентству Associated Press 
генерал Маккензи подчеркнул, что, не-
смотря на переход к небоевой роли 
в Ираке, США по-прежнему будут ока-
зывать военным в этой стране поддер-
жку с воздуха и другую необходимую 
помощь в борьбе с ИГ. Он считает, что бо-
евики ИГ еще будут представлять угрозу 
для Ирака. Беспокоится генерал и о ро-
сте влияния Ирана в Ираке. Что касается 
проиранских сил, то, по словам Фрэнка 
Маккензи, им стало труднее добрать-
ся до американцев, поскольку военные 
ушли с баз, в которых не нуждаются. 
«Они на самом деле хотят, чтобы все вой-
ска США ушли, но все силы США не соби-
раются уходить», и «это может спровоци-
ровать ответную реакцию, поскольку мы 
приближаемся к концу месяца», сказал 
глава CENTCOM. Как отмечают арабские 
СМИ, некоторые группировки уже поо-
бещали предпринять новые атаки про-
тив сил коалиции в 2022 году.

Марианна Беленькая

Примечательно, что повестку на допрос экс-президенту Петру Порошенко попытались вручить 
после того, как он ворвался в студию государственного телеканала и в прямом эфире обвинил 
его в незаконном финансировании  ФОТО ИВАНА КОВАЛЕНКО
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Nikkei 225 28545,68 (–520,64)
РТС 1583,05 (–21,65)
FTSE 100 7269,92 (+9,31)

DAX 30 15531,69 (–104,71)
DJIA 35365,44 (–532,20)
NASDAQ Composite 15169,68 (–10,75)

По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 17.12.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 18–20.12.21
Австралийский доллар 52,9034
Английский фунт 98,2713
Белорусский рубль 29,1458
Датская крона 11,2319

Доллар США 73,7330
Евро 83,5026
Индийская рупия** 96,8400
Казахский тенге** 16,8359

Канадский доллар 57,7121
Китайский юань 11,5678
Норвежская крона* 82,0660
СДР 103,0647

Сингапурский доллар 54,0406
Турецкая лира* 45,7497
Украинская гривна* 27,0581
Шведская крона* 81,5297

Швейцарский франк 80,2318
Японская иена** 64,9058
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Энергетиков прихватили за рост
ФАС начала расследование по требованию «Роснефти»

Как стало известно „Ъ“, по инициати-
ве «Роснефти» Федеральная антимоно-
польная служба (ФАС) начала проверку 
увеличения оптовых цен на электро-
энергию в европейской части РФ и на 
Урале в 2021 году. Аномальный рост 
начался в августе, когда средняя цена 
электроэнергии взлетела на 26% по от-
ношению к доковидному 2019 году. 
В нефтекомпании считают, что причи-
ной могли стать увеличившиеся цено-
вые заявки электростанций на торгах 
на рынке на сутки вперед. Служба уже 
попросила генерирующие компании 
и регулятора «Совет рынка» отчитать-
ся о ситуации. Энергетики ссылают-
ся на дорожающий газ, жару, ремонты 
и маловодность ГЭС.

ФАС попросила «Совет производителей 
энергии» (СПЭ, объединяет генерирующие 
компании РФ) и «Совет рынка» (регулятор 
энергорынков) объяснить скачки на рынке 
на сутки вперед (РСВ) в 2021 году, рассказа-
ли источники „Ъ“ в отрасли и подтвердили 
в ФАС. Служба также поручила им обосно-
вать поведение генерирующих компаний 
на торгах электроэнергией.

Причина расследования — обращение 
главы «Роснефти» Игоря Сечина, следует из 
письма заместителя главы ФАС Виталия Ко-
ролева (документ от 13 декабря есть у „Ъ“). 
Топ-менеджер обратил внимание на «зна-
чительный рост цен» на электроэнергию 
в первой ценовой зоне энергорынка (евро-
пейская часть РФ и Урал) по отношению к до-
ковидному 2019 году. «Роснефть» — крупный 
потребитель электроэнергии: в 2019 году 
компания потребила 50,82 млрд кВт•ч на 
175 млрд руб., а в 2020 году — 46,81 млрд 
кВт•ч на 163,3 млрд руб. В «Роснефти» ком-
ментариев не дали.

• Рынок на сутки вперед — площадка для 
торговли реально выработанными кило-
ватт-часами. Электростанции на торгах 
подают заявки с объемом и ценой продажи, 
а потребители — с объемом и ценой покупки. 
За счет РСВ генераторы возмещают свои пе-
ременные расходы, в основном затраты на 
топливо. В 2019 году выручка электростан-
ций на РСВ превысила 942 млрд руб., а в 2020 
году — 868 млрд руб. Энергетики также по-
лучают платежи за мощность для компенса-
ции условно-постоянных расходов. В 2019 го-
ду общий платеж за мощность — 778,4 млрд 
руб., в 2020 году — 829 млрд руб.
Аномальный рост цен начался в августе, 

когда средневзвешенный индекс РСВ вы-
рос почти на 26% по отношению к августу 

2019 года и достиг пика в 1,54 тыс. руб. за 
1 МВт•ч, следует из отчетов «Совета рынка». 
В сентябре показатель подскочил на 17,3%, 
а в октябре — на 11,3%. В целом с января по 
октябрь накопительным итогом средняя 
цена РСВ в первой ценовой зоне составила 
1,39 тыс. руб., что на 16% больше показателя 
2020 года и на 7,7% — 2019 года.

Одна из причин роста цен, по мнению 
«Роснефти»,— «возросшие заявки произво-
дителей энергии» на торгах РСВ, следует из 
письма ФАС. В августе почти по половине 
(47%) групп точек поставки средневзвешен-
ная цена в заявках электростанций увели-
чилась на 5% год к году, по 34,5% групп то-
чек — на 10% и более, по 20% — более чем на 
25%. В отношении более чем 40% совокупно-

го ценового предложения генераторов сред-
невзвешенная цена выросла на 100 руб. за 
1 МВт•ч и более.

В СПЭ сообщили „Ъ“, что постоянно вза-
имодействуют с федеральными органами 
власти. Там отметили, что цена РСВ в пер-
вой ценовой зоне за десять месяцев выросла 
на 7,7% по сравнению с аналогичным перио-
дом 2019 года. Причины — индексация цен 
на газ за 2019–2021 годы на 7,4%, рост потре-
бления на фоне восстановления деловой ак-
тивности и аномальной погоды, снижение 
выработки ГЭС из-за маловодности и АЭС 
из-за ремонтов.

В СПЭ подчеркивают, что одноставочная 
цена (цена РСВ плюс цена мощности) в 2021 
году ожидается на уровне 2,44 тыс. руб. за 
1 МВт•ч и вырастет на 4,4% год к году, хотя 
инфляция, по прогнозу Минэкономики, со-
ставит не менее 7,4%. В «Совете рынка» до-
бавили, что летом в ценовой структуре 
предложения ТЭС произошли изменения: 
в августе в ремонты выводили относитель-
но менее дорогое оборудование. В резуль-
тате замещение предложения произошло 
в том числе за счет включения оборудова-
ния с более дорогими заявками, находив-
шегося в прошлом году в холодном резерве 
или в ремонтах.

В Минэнерго заявили „Ъ“, что динамика 
цен на рынке электроэнергии объясняется 
«схемно-режимными физическими процес-
сами, конкурентными заявками произво-
дителей и принятыми решениями прави-
тельства». Там отметили, что «Совет рынка» 
по каждому месяцу в случае необходимо-
сти предоставляет контролирующему ор-
гану статистику, а он уже принимает реше-
ния, есть ли основания для расследования 
или нет.

Полина Смертина

С начала в РФ программы расселе-
ния аварийного жилья в 2007 году 
нас интересовал вопрос о возмож-
ности ее завершения когда-нибудь, 
но до сих пор площади только рас-
тут. Возникшая на минувшей неде-
ле по инициативе ХМАО дискуссия 
о признании аварийным «феноль-
ного» жилья (в северных регионах 
в бетон для ускорения созревания 
в 1960–1980-х годах добавлялись 
токсичные вещества) наводит на 
мысль о том, что скорого отказа госу-
дарства от решения подобных про-
блем не предвидится. Как сообщили 
„Ъ“ в Минстрое, проблема «феноль-
ных домов» изучается, 106 из 235 та-
ких домов в ХМАО общей площадью 
175,4 тыс. кв. м «признаны аварий-
ными после 1 января 2017 года и мо-
гут быть включены в новую програм-
му расселения».

С одной стороны, это логично — 
строительные технологии в СССР ре-
гулировало государство, оно и несет 
ответственность. С другой — СССР 
больше нет, более трех четвертей 
жилья в России — частное, и ремон-
тировать его должны собственни-
ки. Да и правительству бесконечное 
расширение перечней аварийных 
домов явно не по вкусу, тем более 
что со временем опасными могут 
быть признаны все новые техно-
логии. Минстрой явно ищет спосо-
бы притормозить процесс: он обра-
тился в Роспотребнадзор с запросом 
о «целесообразности проведения 
дополнительного обследования 
многоквартирных домов с целью 
выявления причин превышения 
предельно допустимых концент-
раций фенола в воздухе и способов 
приведения таких домов в безопас-
ное состояние», в том числе при ка-
премонте (который финансируют 
владельцы жилья).

Надежда свернуть борьбу с ава-
рийной собственностью частников 
за бюджетные деньги есть. Но связа-
на она не с обследованиями Роспо-
требнадзора, а с переводом стройки 
на саморегулирование в 2009 году 
с передачей отрасли права выбирать 
технологии — но и отвечать за каче-
ство построенного. Гарантией ответ-
ственности стали компенсационные 
фонды саморегулируемых организа-
ций — их объемы (порядка 100 млрд 
руб..) в теории сопоставимы со сто-
имостью «аварийки» (45 млрд руб. 
в 2022–2023 годах). По логике имен-
но на эти цели они и должны расхо-
доваться.

Но иногда кажется, что об этом 
забыли и строители, и регуляторы. 
В субботу на съезде РСПП глава на-
цобъединения проектировщиков 
и изыскателей Михаил Богданов бук-
вально умолял Владимира Путина 
«забрать» под госуправление 700 млн 
руб. компенсационного фонда объе-
динения и шире — все 100 млрд руб., 
чтобы прекратить торговлю допуска-
ми на рынок. Но «забрать» эти деньги 
можно только вместе с ответственно-
стью за все построенное с 2009 года 
и с признанием того, что «аварийка» 
не закончится никогда,— хочется ве-
рить, что власти это понимают.

Строители напрасно 
просят государство за-
брать у них компенса-
ционные фонды СРО 
для борьбы с торгов-
лей допусками на ры-
нок — расчищать его 
им придется самим, 
и это в их интересах
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SSJ 100 облетает законы рынка
Лизингодатели и продавцы поспорили о справедливой цене самолета

Рынок оценивает реальную стои-
мость SSJ 100 существенно ниже, 
чем его закупочная цена, поэтому 
бизнес по лизингу самолетов убыто-
чен. Так глава «ВТБ Лизинга» Дмит-
рий Ивантер объяснил причины того, 
что компания не собирается прини-
мать участие в программе Минпро-
мторга по продаже SSJ с использо-
ванием средств ФНБ. Перевозчики 
подтверждают, что  лизинговые став-
ки для SSJ 100 примерно в полто-
ра раза меньше, чем у аналогичных 
самолетов, так как его налет ниже. 
В ОАК и Минпромторге опровергают 
 убыточность SSJ для лизингодателей, 
 ссылаясь на субсидирование и гаран-
тии  остаточной стоимости.

Гендиректор «ВТБ Лизинга» Дмитрий 
Ивантер заявил, что компания не заинте-
ресована в участии в программе Минпром-
торга по поддержке продаж отечественных 
самолетов, предполагающей софинансиро-
вание из средств ФНБ. Глава Минпромтор-
га Денис Мантуров говорил, что в 2022 году 
на поддержку лизинга авиатехники из ФНБ 
выделят 79 млрд руб. и еще по 100 млрд руб. 
в 2023–2024 годах. Но, подчеркнул госпо-
дин Ивантер, рыночный игрок не сможет 

работать с предметом лизинга, «у которого 
не может быть положительной остаточной 
стоимости».

Речь идет о разнице между ценой покупки 
SSJ у производителя и его рыночной оценкой 
сразу после поставки. По данным трех источ-
ников „Ъ“, цена покупки SSJ 100 — $33 млн. 
А рыночная стоимость SSJ 100–95LR, выпу-
щенного в 2021 году, по оценке британской 
Ascend by Cirium, которую приводит «ВТБ 
Лизинг»,— $15,9 млн. «Основная проблема 
финансирования приобретения „Супердже-
тов“ — большая разница между ценой его 
продажи и его оценочной стоимостью, кото-
рую мы должны отражать на балансе в отчет-
ности по МСФО. Если в госпрограмме не бу-
дет предусмотрено решение этой проблемы, 
мы в ней участвовать не сможем»,— пояснил 
„Ъ“ господин Ивантер.

Ascend by Cirium оценивает самолеты 
на основе реальных сделок купли-продажи 
и мнения участников рынка (market value), 
а также на основе оценки доходов от исполь-
зования (base value). Лизинговая ставка за 
SSJ 100 — $137 тыс. в месяц, указано в отче-
те Cirium, на версию 95LR — $142 тыс. Спра-
ведливая и интересная лизингодателю став-
ка составила бы $220–230 тыс., говорит один 
из источников „Ъ“. Один из эксплуатан-

тов SSJ говорит, что его реальная ставка — 
$150–160 тыс. в месяц. Основной конкурент 
SSJ — Embraer 190 — обошелся бы как раз 
в $220–230 тыс.: «Исходя из условий рынка, 
как правило, лизинговый платеж составляет 
0,7–0,8% от стоимости судна, у SSJ — 0,5%. Но 
учитывая невысокий средний налет, это со-
поставимые цифры».

Сейчас в РФ SSJ 100 используют девять пе-
ревозчиков, работающие с четырьмя лизин-
годателями: ГТЛК (46 бортов), «ВЭБ-Лизинг» 
(35), «ПСБ Лизинг» и «Сбербанк Лизинг» (20). 
В ПСБ сообщили „Ъ“, что оценивать оста-
точную стоимость в моменте не совсем 
корректно: «Нужно рассматривать весь ли-
зинговый проект в комплексе, учитывая 
перспективы развития. Что касается до-
срочного расторжения договоров по ини-
циативе эксплуатанта, такая возможность 
не предусмотрена стандартными условия-
ми договоров лизинга».

В «Сбербанк Лизинге» пояснили „Ъ“, что, 
с точки зрения остаточной стоимости SSJ, 
«само понятие рынка достаточно условно». 
«Единственная возможность частично ниве-
лировать риск — передача в лизинг устойчи-
вой авиакомпании на весь жизненный цикл 
самолета. Это резко сужает список»,— говорит 
директор департамента компании по работе 

с крупнейшими клиентами Павел Пискун. 
В ВЭБ.РФ и ГТЛК отказались от комментариев.

В Минпромторге подчеркивают нали-
чие программы поддержки послепродажно-
го обслуживания самолетов и компенсации 
эксплуатантам части лизинговых платежей: 
«Лизинговым компаниям также предостав-
ляются субсидии для частичной уплаты про-
центов по кредитам, которые они получают 
на закупку самолетов в российских кредит-
ных организациях и в ВЭБ.РФ».

«Информация господина Ивантера не под-
тверждается длительной практикой работы 
с ведущими российскими лизинговыми ком-
паниями по эксплуатации самолетов SSJ»,— 
заявили „Ъ“ в ОАК. Там отметили, что в оценке 
стоимости от Cirium не учтены меры господ-
держки и принятые практики гарантии оста-
точной стоимости: так, производитель готов 
выкупить SSJ через 12 лет минимум за 40% от 
исходной цены за свой счет. Источник, близ-
кий к корпорации, сообщил, что в декабре 
она проводила оценку произведенных в 2018 
году самолетов и «оценщик дал стоимость 
$28 млн». В ОАК подчеркнули, что реальный 
вторичный рынок SSJ 100 начнет формиро-
ваться только с 2023 года, когда завершатся 
первые долгосрочные контракты по лизингу.

Айгуль Абдуллина

Дешевое такси признали законным
Суд поддержал ФАС в споре за демпинг

Демпинг среди агрегаторов такси — 
нормальная практика, пришел к выво-
ду суд в рамках разбирательства агре-
гатора такси «Максим» с Федеральной 
антимонопольной службой (ФАС). Ком-
пания требовала от регулятора при-
знать недобросовестной конкуренци-
ей действия китайского агрегатора 
DiDi, который активно субсидирует по-
ездки для своих пассажиров и водите-
лей. Но участники рынка видят в дем-
пинге больше рисков, чем пользы.

Арбитражный суд Москвы поддержал ФАС 
в споре о том, является ли демпинг среди аг-
регаторов такси нарушением антимонополь-
ного законодательства. Как следует из реше-
ния, опубликованного 15 декабря, демпинг 
не может являться актом недобросовестной 
конкуренции, так как направлен на достиже-
ние «положительных сетевых эффектов, не-
обходимых для выхода на рынок». Аналогич-
ной позиции придерживалась ФАС.

Разбирательство в июне инициировал аг-
регатор такси «Максим». Компания пожало-

валась в службу на практику демпинга со сто-
роны DiDi и просила запретить ей ставить 
цены на перевозки ниже рыночных. Но регу-
лятор нарушений не увидел, поскольку счел 
рынок высококонцентрированным и тре-
бующим значительных инвестиций для ра-
боты на нем. В пресс-службе «Максима» со-
общили „Ъ“, что планируют обжаловать 
решение суда, поскольку, он «поверхностно 
проанализировал ее позицию». Представи-
тель DiDi отметил, что не видит оснований 
для обвинений в нарушении законодатель-
ства. В «Яндекс.Такси» и «Ситимобиле» спор 
конкурентов комментировать не стали.

• DiDi, входящий в китайский холдинг  Didi 
Chuxing, начал работать в России в августе 
2020 года. За год DiDi отчитался о старте 
работы в 38 городах (в Москве пока не пред-
ставлен) и 5 млн пользователей.  Совокупно 
водители совершили 36 млн  поездок 
 через  сервис.
Юристы в целом согласны с позицией 

суда. Демпинговые цены не противоречат 
закону о защите конкуренции при отсутст-

вии иных условий, позволяющих сократить 
предпринимательский риск, например на-
личия госзаказа, доминирующего положе-
ния или заключенного антиконкурентного 
соглашения, указывает партнер BGP Litiga-
tion Ирина Акимова.

Действия игроков рынка, ставшие обыч-
ными, но не выходящие за пределы чест-
ной деловой практики, даже если они могут 
причинить убытки другим хозяйствующим 
субъектам, не будут считаться недобросо-
вестной конкуренцией, уточняет старший 
юрист Kulik & Partners Law.Economics Мария 
Канунцева. «Демпинг может являться нару-
шением антимонопольного законодатель-
ства, если субъект занимает доминирующее 
положение на рынке с долей от 35%. У DiDi 
такой доли нет, что установлено ФАС и под-
тверждено судом»,— подчеркивает юрист.

По данным Sensor Tower и UBS, в янва-
ре—ноябре доля DiDi на рынке РФ среди 
скачанных приложений такси составила 
12%, как и у «Максима». Лидером остается 
«Яндекс.Такси» с 26%. Следом идут Uber Rus-

sia (17%; также управляется «Яндекс.Такси» 
в России), «Ситимобил» (15%).

Хотя такая практика признана не на-
рушающей закон, она несет больше вре-
да, чем пользы, уверены участники рынка 
такси. Председатель комитета по вопросам 
пассажирских перевозок Московской тор-
гово-промышленной палаты Богдан Ко-
ношенко считает, что рынок такси лишь 
последние месяцы достиг точки, когда и аг-
регаторы, и таксопарки, и водители начали 
получать прибыль. «Активизация демпин-
га выдавит многих участников рынка и раз-
болтает устоявшуюся систему»,— предупре-
ждает он.

В то же время запуск нового игрока сре-
ди агрегаторов такси на российском рынке 
требует серьезных инвестиций. По оценкам 
аналитиков HSBC, чтобы занять долю ми-
нимум 10%, любой компании придется вло-
жить 20–30 млрд руб. Весь отечественный 
рынок аналитики оценивают в 866 млрд руб. 
на 2021 год.

Дмитрий Шестоперов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Негосударственные пенсион-
ные фонды (НПФ) не удержали 
рекордные показатели по инве-
стициям пенсионных накопле-
ний в акции, достигнутые к кон-
цу третьего квартала. В октя-
бре—ноябре сокращению доли 
этих инструментов в агрегиро-
ванном портфеле способство-
вали избавление ряда НПФ от 
стратегических активов, а также 
коррекция рынка. Сейчас сто-
ит обратить внимание на рынок 
облигаций высокого кредитно-
го качества, доходности кото-
рых на фоне повышения ключе-
вой ставки ЦБ высоки, а в акции 
заходить на коррекции на Запа-
де, полагают эксперты.

Вложения НПФ пенсионных на-
коплений в акции не удержались 
на рекордных уровнях, достигну-
тых в конце третьего квартала (см. 
„Ъ“ от 11 октября). Тогда они, соглас-
но данным ЦБ, достигли 192,5 млрд 
руб., максимума за два года, однако 
к концу ноября вновь опустились на 
уровень начала года, составив около 
185 млрд руб., свидетельствуют рас-
четы „Ъ“ на основе оперативной ин-
формации фондов. В агрегирован-
ном портфеле НПФ доля вложений 
в акции в начале декабря составила 
6,2%, или на 0,2 процентного пункта 
(п. п.) меньше, чем на 30 сентября.

Инвестиции НПФ существенно 
зависят от рыночной конъюнктуры. 
Консервативный индекс пенсион-
ных накоплений Московской биржи 
(состоит из 85% корпоративных бон-
дов и 15% гособлигаций) за два ме-
сяца потерял 2%. Наиболее близкий 
к агрегированному составу портфеля 
по ОПС НПФ сбалансированный ин-
декс (70% — корпоративные облига-
ции, 20% — ОФЗ, 10% — акции) упал 
на 2,4%. Агрессивный индекс (по 
40% — корпоративные облигации 
и акции и 20% — ОФЗ) за два месяца 
показал худший результат (–3,1%). 
В итоге, по расчетам „Ъ“, на основе 
информации фондов и данных ЦБ за 
третий квартал объем пенсионных 
накоплений сократился на 0,7%.

У частных фондов установлен ли-
мит по вложениям в акции — 40% 
от пенсионных накоплений (при 
условии нахождения таких бумаг 
в первом котировальном списке 
и индексе). НПФ в последние годы 
сокращали вложения в акции — с 30 
июня 2018 года они ни разу не пре-
вышали 10%. Во многом это сокра-
щение было связано с избавлением 
фондов от стратегических активов 
(связанных с интересами собствен-
ников, а не клиентов) после санации 

регулятором ряда частных банков, 
являвшихся центрами финансо-
вых групп, так или иначе связанных 
с крупными НПФ. Но такие стратеги-
ческие инвестиции в акции у ряда 
частных фондов сохраняются до сих 
пор. На начало года половину всех 
вложений НПФ в акции составляли 
именно они (см. „Ъ“ от 6 июля).

Сокращение вложений пенси-
онных накоплений в акции в чет-
вертом квартале, в частности, было 
связано с избавлением от таких ин-
вестиций. Так, НПФ «Достойное бу-
дущее» (в прошлом — «Сафмар») за 
октябрь—ноябрь продал половину 
своего пакета нефтяной компании 
(НК) «Русснефть», сократив его до 
1,8% от капитала НК. В деньгах вложе-
ния в «Русснефть» фонда за два меся-
ца уменьшились более чем на 1 млрд 

руб. НПФ «Открытие» в октябре акти-
визировал продажи акций ВТБ, ко-
торые в начале года переместил из 
стратегического портфеля в рыноч-
ный (см. „Ъ“ от 16 марта). В итоге он 
за месяц мог избавиться от долевых 
инструментов банка на сумму более 
чем 9 млрд руб.

Только за счет сокращения вложе-
ний в стратегические активы в чет-
вертом квартале НПФ уменьшили 
вложения в акции на 10 млрд руб. 
Другим фактором, который повли-
ял на портфель долевых инструмен-
тов, стала их переоценка. За два ме-
сяца субиндекс акций пенсионных 
накоплений потерял почти 5%. Та-
ким образом, еще немногим менее 
10 млрд руб. суммарный портфель 
акций НПФ мог потерять из-за ры-
ночного обесценения активов, хотя 
в октябре—ноябре в действитель-
ности ряд фондов наращивал свои 
вложения в рыночные акции. Так, 
например, у крупнейшего НПФ 
Сбербанка за два месяца, несмотря 
на негативную рыночную конъюн-
ктуру, доля вложений в акции вы-
росла на 0,3 п. п, до 9,9% от общего 
портфеля по пенсионным накопле-
ниям. НПФ «ВТБ Пенсионный фонд» 
был еще агрессивнее, увеличив 
долю на 1,7 п. п., до 6,4%. Входящий 
в топ-10 НПФ «Социум» показал са-
мый большой рост доли вложений 
в акции из крупнейших фондов — 
на 2,9 п. п., нарастив ее до 5%.

«Для НПФ покупка на незначи-
тельной коррекции рынка акций, ко-
торую мы видели осенью, наверное, 
не самый лучший способ получить 
дополнительную доходность»,— го-
ворит независимый эксперт Андрей 
Есин. По его словам, сейчас на фоне 
агрессивного роста ключевой ставки 
ЦБ лучше покупать облигации с вы-
соким кредитным качеством и высо-
кой доходностью, с тем чтобы дер-
жать их до погашения. При этом, 
отмечает эксперт, по акциям лучше 
ждать коррекции на западных рын-
ках, которая будет отыграна россий-
ским рынком.

Илья Усов

Фонды не удержали акции
НПФ продали стратегические активы

На минувшей неделе между-
народные инвесторы вывели 
из российских акций $220 млн — 
максимальный объем средств 
с апреля 2020 года. Они актив-
но распродавали почти все рын-
ки развивающихся стран, опаса-
ясь ужесточения риторики ФРС 
США и переводя деньги в акции 
американских компаний.

По оценке „Ъ“, основанной на от-
чете BCS Global Markets (учитывает 
данные Emerging Portfolio Fund Re-
search, EPFR), за неделю, закончив-
шуюся 15 декабря, иностранные 
инвесторы забрали из российских 
фондов акций $220 млн. Это в семь 
раз выше объема средств, выведен-
ного неделей ранее, и худший ре-
зультат с апреля 2020 года. Основной 
отток средств пришелся на глобаль-
ные фонды акций, из которых ин-
весторы вывели за неделю почти 
$170 млн. Страновые фонды, ориен-
тированные только на российский 
рынок, потеряли $52 млн.

Падение интереса к российским 
акциям происходит на фоне глобаль-
ного снижения аппетита к риску. По 
оценкам „Ъ“, основанным на отче-
те Bank of America (также учитыва-
ет данные EPFR), оттоки из фондов 
emerging markets (без учета стра-
новых фондов, ориентированных 
на Китай) по итогам прошлой неде-
ли составили более $5 млрд — са-
мый большой отток из этой катего-
рии фондов за 20 месяцев и в 3,5 раза 
выше, чем за предыдущую неделю 
($1,47 млрд).

Этому способствовали опасения 
инвесторов относительно заседания 
ФРС, которое прошло 15 декабря. 
В преддверии последнего в 2021 году 
заседания глава ФРС Джером Пауэлл 
резко ужесточил заявления, пере-
стал считать инфляцию временной, 
а также не исключил подъема став-
ки. «На рынке опасались сюрприза 
от ФРС в сторону более жесткой, чем 
ожидалось, риторики регулятора»,— 
отмечает менеджер инвестиционно-

го департамента UFG Wealth Manage-
ment Максим Малофеев.

На Россию, помимо общего не-
гатива на развивающихся рынках, 
продолжает давить геополитиче-
ский риск. На минувшей неделе на-
пряженность между Западом и Рос-
сией в связи с расширением НАТО 
и ситуацией у границы с Украиной 
продолжила нарастать. В таких усло-
виях европейские и американские 
политики вновь заговорили о воз-
можном расширении санкций. «Ин-
весторы не верят в нормализацию 
отношений с Западом, поэтому со-
кращают позиции в преддверии 
длительных выходных»,— отмечает 
господин Малофеев.

Глобальные инвесторы переоце-
нивают риски и перестраховывают-
ся, в результате денежные потоки пе-
ретекают из развивающихся стран 
в более устойчивые к неопределен-
ности и кризисам развитые страны 
(акции США), отмечает начальник 
отдела анализа и исследований Ac-
cent Capital Елена Михайлова. По 
данным EPFR, фонды developed mar-
kets привлекли на минувшей неделе 
почти $34 млрд. Это примерно втрое 
выше результата предшествующей 
недели и максимум с начала осени.

Основной спрос был на фонды 
США. По оценкам „Ъ“, за минувшую 
неделю чистый приток средств в та-
кие фонды превысил $33 млрд, что 
в пять раз больше результата на пре-
дыдущей неделе. Символические 
притоки были в фонды Японии 

($0,9 млрд), тогда как из европейских 
фондов был выведен минимальный 
объем средств в этом году — $63 млн.

Итоги заседания ФРС США ока-
зались в рамках ожиданий анали-
тиков. Американский регулятор со-
хранил базовую ставку на уровне 
0–0,25% при одновременном сокра-
щении ежемесячного выкупа акти-
вов с $15 млрд до $30 млрд со следу-
ющего месяца. По словам аналитика 
«КСП Капитал Управление актива-
ми» Михаила Беспалова, итоги засе-
дания сняли неопределенность от-
носительно дальнейшей жесткости 
регулятора. В таких условиях на рын-
ке вырос аппетит к риску, что пози-
тивно сказалось на мировых индек-
сах (см. „Ъ“ от 17 декабря).

В отсутствие негативных сюр-
призов из Китая (риски дефолта за-
стройщика Evergrande) и Турции 
(дальнейшее снижение ставки ЦБ 
Турции) управляющие не исклю-
чают восстановления спроса на ак-
ции развивающихся стран. «Многие 
развивающиеся рынки по относи-
тельным оценкам очень дешевы по 
сравнению с США. По мере спада за-
болеваемости омикрон-штаммом 
вполне можно ожидать восстанов-
ления спроса на риск, что добавит 
позитива и акциям EM»,— счита-
ет господин Малофеев. Интерес, по 
мнению управляющих, может выра-
сти и к российским акциям, но толь-
ко при условии отсутствия эскала-
ции с Западом.

Виталий Гайдаев

Развивающиеся рынки  
упустили инвесторов
Низкий аппетит к риску  
сыграл против российских акций

В 2022 году предложение 
на рынке цессии может выра-
сти — сегмент начнет постепен-
ное восстановление после пан-
демийного провала, полагают 
его участники. Свои ожидания 
они обосновывают тем, что объ-
емы кредитования быстро уве-
личиваются, а кредиторы все 
больше предпочитают прода-
вать взыскателям молодые дол-
ги. В то же время высокие цены 
на свежую просрочку приво-
дят к тому, что многие игроки 
на рынке коллекторов работа-
ют на грани рентабельности.

Согласно прогнозам Националь-
ной ассоциации профессиональ-
ных коллекторских агентств (НАП-
КА), в 2022 году объем первичного 
предложения долгов по цессионной 
схеме, когда коллекторы выкупают 
обязательства заемщиков перед бан-
ками, составит 271 млрд руб. Это на 
16% больше, чем ожидается по ито-
гам 2021 года (226 млрд руб.), но на 
30% ниже, чем уровень допандемий-
ного 2019 года (399 млрд руб.), следу-
ет из оценок НАПКА. Ожидается, что 
и в 2021-м, и в 2022 году доля закры-
тых сделок в сегменте цессии сохра-
нится на уровне 90%, то есть составит 
в абсолютном выражении 203 млрд 
и 244 млрд руб. соответственно. Та-
ким образом, рынок частично вос-
становится после провала 2020–2021 
годов, но все еще достигнет значе-
ния 2019 года (более 300 млрд руб.).

Восстановлению рынка цес-
сии будет способствовать несколь-
ко факторов. «Активность со сторо-
ны самих кредиторов. Ускоренные 
темпы выдач потребительских кре-
дитов, превышающие рост доходов 
населения, вероятно, приведут к уве-
личению объемов просроченной за-
долженности,— поясняет президент 
СРО НАПКА Эльман Мехтиев.— Ин-

весторы верят в легкие заработки на 
этом рынке, поэтому мы увидим вы-
сокий интерес как с их стороны, так 
и от покупателей долгов».

В условиях активного роста кре-
дитного портфеля такой сценарий 
выглядит логичным, соглашается 
управляющий директор ПКБ Павел 
Михмель. По его данным, 34% про-
давцов собираются увеличить объем 
предложения просроченной задол-
женности и 50% покупателей соби-
раются инвестировать в долги сум-
му большую, чем в 2021 году.

Вместе с тем цены на рынке цес-
сии значительно выросли, отме-
чает старший аналитик ИК «Ивол-
га Капитал» Марк Савиченко. Если 
пять лет назад портфель банков-
ских долгов можно было купить за 
1% и ниже, то в 2021 году это 7–9%, 
поясняет он. В 2021 году средняя 
цена закрытия сделки выросла бо-
лее чем вдвое, подтверждает генди-
ректор коллекторского агентства 
ЭОС Антон Дмитраков.

«Сама просрочка при этом моло-
деет,— добавляет директор по кор-
поративным рейтингам „Эксперт 
РА“ Игорь Чернов.— Банки все чаще 
продают просрочку до года. В целом 
просрочка продаваемых портфе-
лей снижается: если ранее это было 
2 тыс. дней, то сейчас около 1 тыс. 
дней».

Однако для многих покупателей 
нынешний ценовой порог уже на гра-
ни рентабельности, подчеркивает го-
сподин Дмитраков. Высокие цены от-
пугивают коллекторов с небольшой 
эффективностью, соглашается госпо-
дин Чернов, ряд мелких игроков про-
дают портфели и уходят с рынка. Но 
доля закрытых сделок на уровне 90% 
по году свидетельствует, что в целом 
коллекторы могут работать по таким 
ценам и ждут роста предложений от 
банков, полагает эксперт.

Также в 2022 году на рынке ожи-
дают активизации предложения 
просрочки со стороны банков вто-
рого эшелона, ранее не участвовав-
ших в торгах: тенденция начала про-
являться в уходящем году и усилится 
в следующем. Причина в жесткой 
регуляторной политике ЦБ, которая 
побуждает банки с меньшим запа-
сом прочности наконец-то заняться 
оздоровлением своих балансов, по-
ясняет Антон Дмитраков.

По его мнению, в следующем 
году усилится и тенденция к увели-
чению продаж залоговых кредитов. 
Это произойдет вследствие как роста 
их доли в общей структуре ссудного 
портфеля, так и процессов консоли-
дации банковского сектора, в ходе 
которой чистятся балансы и меняет-
ся структура портфелей.

Полина Трифонова

Коллекторы ждут предложений
Рынок цессии начнет восстанавливаться  
в следующем году

185 миллиардов 
рублей
составили вложения 
пенсионных  
накоплений НПФ  
в акции на конец  
ноября 2021 года,  
согласно расчетам „Ъ“ 
на основе оперативной 
информации фондов.
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деловые новости

В декабре «Росатом», назначен-
ный федеральным оператором 
по обращению с наиболее опас-
ными отходами I и II классов, 
начал регистрацию предпри-
ятий в информационной сис-
теме учета отходов. О том, во 
сколько обойдется строитель-
ство перерабатывающих мощ-
ностей, „Ъ“ рассказал директор 
направления по реализации 
государственных и отраслевых 
программ в сфере экологии 
«Росатома» Андрей Лебедев.

— Общая стоимость строительст-
ва четырех предприятий по пере-
работке токсичных отходов вы-
росла более чем вдвое, до 48 млрд 
руб. В чем причина?
— В 2021 году впервые была сфор-
мирована объективная стоимость 
предприятий. Ранее это были толь-
ко оценки. Три года мы разраба-
тывали проектную документацию 
с учетом новых технологий, прохо-
дили государственные и общест-
венные экспертизы. Кроме того, на 
стоимость заводов повлияла конъ-
юнктура рынка: цена на строитель-
ные материалы, в особенности на 
металл, серьезно выросла по срав-
нению даже с прошлым годом. Эти 
четыре комплекса расположены 
на территории бывших заводов по 
уничтожению химоружия (в Кур-

ганской, Саратовской, Кировской 
области и в Удмуртии).
— Когда планируете запустить 
эти предприятия?
— На все четыре комплекса выда-
но разрешение на строительство. 
Два комплекса (в Саратовской и Кур-
ганской областях) начинаем строить 
в этом году, состоялась конкурсная 
процедура по отбору подрядчиков. 
Мы точно их запустим в конце 2023 
года. По двум другим комплексам 
(в Кировской области и Удмуртии) 
сейчас определяются источники фи-

нансирования. Планируем входить 
в строительство в 2022 году. Будем ре-
ализовывать в рамках федерального 
проекта со сроком запуска в 2024 году.
— Какие источники финансиро-
вания рассматриваются?
— Прорабатываем вопрос совмест-
но с Минприроды. Решения должны 
быть приняты правительством РФ.
— Вы также строите еще три за-
вода с нуля. Как продвигается 
процесс?
— В 2024 году запустим универсаль-
ный завод в Томской области и спе-

циализированный в Нижегородской 
области. По третьему комплексу 
в Усолье-Сибирском Иркутской об-
ласти у нас отдельное поручение 
правительства — запустим первую 
очередь этого завода раньше, уже 
в 2023 году. Там очень сложный объ-
ект: мы занимаемся ликвидацией 
накопленного экологического вре-
да на промплощадке бывшего ООО 
«Усольехимпром» и параллельно 
строим предприятие.
— В 2019 году общая сумма на 
все семь заводов составляла 
36,35 млрд руб. Как изменилась 
стоимость оставшихся трех новых 
комплексов?
— Хочу подчеркнуть, что три но-
вых комплекса «Росатом» постро-
ит за счет внебюджетных источни-
ков финансирования. Ну конечно, 
предварительные оценки, кото-
рые были в 2018 году, тоже видоиз-
менились. Комплексы спроектиро-
ваны, проходят государственную 
и экологическую экспертизу. Вес-
ной следующего года мы выходим 
из всех экспертиз, и тогда уже мож-
но будет сказать, какая там стои-
мость получится. Конечно, она тоже 
изменится.
— Намного изменится?
— Думаю, что также пропорцио-
нально.
— ФАС представила на рассмотре-
ние формулу расчета тарифа на 

переработку. Устраивает ли вас 
прибыль в 5%? По нашей инфор-
мации, вы просили 10%.
— Мы не могли что-то просить. Мы 
могли только давать свои предложе-
ния. Будем работать в соответствии 
с теми решениями, которые примет 
государство. Важно отметить, что 
для «Росатома» это в первую очередь 
выполнение государственной зада-
чи. Конечно, «Росатом», как и лю-
бая государственная структура, не 
должна работать в убыток, но исход-
но не стояла задача каких-то сверх-
прибылей.
— В 2018 году вы представляли 
правительству оценки тарифа на 
утилизацию: за одну тонну отхо-
дов I класса — 66,88 тыс. руб., а за 
тонну II класса — 27,35 тыс. руб. 
Изменятся эти цифры?
— Официальных расчетов тари-
фов не было. Безусловно, велись 
консультации, оценивался суще-
ствующий рынок и средние цены. 
Жизнь вносит свои коррективы, по-
этому будем ориентироваться на та-
риф, который утвердит ФАС. Он бу-
дет экономически обоснован, без 
сверхприбылей. Но важно отме-
тить, что в 2018 году велась боль-
шая дискуссия по выбору методики 
тарифообразования. Рассматрива-
лись варианты, что будет отдельный 
тариф для федерального операто-
ра, отдельный тариф для операто-

ров и транспортных компаний. Но 
в итоге сошлись на едином предель-
ном тарифе «под ключ»: мы приезжа-
ем к отходообразователю, забираем 
груз, и он больше ни о чем не дума-
ет. Поэтому сравнивать данные 2018 
года некорректно.
— Когда вы оценивали рынок, ка-
кие цены на услуги вы увидели?
— Мы получали коммерческие 
предложения с огромным разбро-
сом: утилизация отходов I класса — 
от 50 тыс. до 1 млн руб., а по II клас-
су — от 6 тыс. до 800 тыс. руб. Мы 
увидели, что этот рынок абсолютно 
непрозрачен, очень много серых 
схем: очевидно, что за 6 тыс. руб. не-
возможно произвести переработку 
опасных отходов.
— Тариф будет единым для всех 
отходов?
— Будет отдельно тариф для I клас-
са отходов и для II класса. Посколь-
ку мы создаем универсальные ком-
плексы по переработке для разных 
видов отходов, то у нас есть возмож-
ность усреднить и унифицировать 
затраты. В результате в рамках об-
щего комплекса и общей инфра-
структуры процесс будет дешевле. 
Отдельным отходообразователям 
придется заплатить более высокую 
справедливую стоимость, а для дру-
гих цена может даже снизиться.

Интервью взяла  
Полина Смертина

«Исходно не стояла задача каких-то сверхприбылей»
Куратор направления «Росатома» по переработке отходов Андрей Лебедев о стоимости программы

Следователи настаивали, что 
ИСОД так и не была реализована 
в полном объеме, при этом МВД был 
нанесен ущерб в размере 1,4 млрд 
руб. (см. „Ъ“ от 1 марта 2018 года). 
В мае 2019 года уголовное дело было 
прекращено.

В 2021 году особенно явно про-
явился интерес «Росатома» к кон-
солидации технологических акти-
вов и наращиванию собственной 
IT-инфраструктуры. В марте кор-
порация за 2 млрд руб. приобрела 
у ВЭБ.РФ обанкротившийся центр 
обработки данных (ЦОД) Xelent 
(см. „Ъ“ от 26 марта). В июне стало 
известно о переговорах девелопе-
ра PNK Group по продаже «Атомда-
та-центру» (принадлежит «Росато-
му») ЦОД в Медведково мощностью 
4 тыс. серверных стоек (см. „Ъ“ от 
20 июля). В декабре источники „Ъ“ 
рассказали о намерении госкорпо-
рации приобрести контроль в АО 

МЦСТ (разрабатывает процессоры 
«Эльбрус»).

Еще одна точка приложения уси-
лий «Росатома» — проекты в обла-
сти цифровизации городского хо-
зяйства. В частности, АО «Русатом 
Инфраструктурные решения» пла-
нировало стать единственным по-
ставщиком при реализации проекта 
«Безопасный город», расходы на ко-
торый могут составить 97 млрд руб., 
но эта инициатива не нашла поддер-
жки властей (см. „Ъ“ от 10  августа).

Действия корпорации уже взыва-
ют беспокойство у участников рын-
ка, рассказал член одной из крупных 
IT-ассоциаций: «У госкорпорации 
действительно много сильных про-
граммистов. И если „Росатом“ хо-
чет коммерциализировать свои вну-
тренние разработки, конкуренция 
с частными предприятиями будет 
неравной, поскольку у него за спи-
ной бесконечный бюджет».

Президент ассоциации «Руссофт» 
Валентин Макаров, в свою очередь, 

предполагает, что «Росатом» движет-
ся в направлении IT-экосистемы. 
«Это может быть необходимо госкор-
порациям для решения вопросов 
собственной цифровой трансфор-
мации. Приобретение уже готовых 
и продвинутых IT-интеграторов мо-
жет быть более быстрым решением, 
чем их выращивание внутри корпо-
рации»,— говорит он.

Покупка подобных активов мо-
жет быть связана с желанием мини-
мизировать собственные затраты 
на цифровую трансформацию, со-
гласен исполнительный директор 
Artezio Павел Адылин, «стоимость 
услуг интеграторов и IT-компаний 
на рынке постоянно растет, а учи-
тывая кадровый кризис в IT, увели-
чение цен продолжится». Поэтому, 
полагает он, покупка профильно-
го бизнеса, услуги которого потре-
буются в будущем, поможет сокра-
тить издержки и повысить скорость 
 внедрения IT.

Никита Королев

AT Consulting облучат инвестициями

Французская Remy Cointreau, производитель 
 одного из самых популярных брендов коньяка 
в мире Remy Martin, меняет эксклюзивного ди-
стрибутора в России. С апреля 2022 года им ста-
нет  Beluga Group Александра Мечетина. Прежний 
контрагент французов — Roust Рустама Тарико 
не намерен терять позиции и не исключает покуп-
ку других брендов.

В Beluga Group Александра Мечетина рассказали „Ъ“, 
что с апреля 2022 года она станет эксклюзивным дистри-
бутором брендов французской Remy Cointreau в России. 
Контракт заключен на три года. В сделку входят конья-
ки Remy Martin и Louis XIII, ликеры Cointreau, бренди 
Metaxa и Saint Remy, джин The Botanist, виски Bruichlad-
dich и ром Mount Gay. Условия контракта не раскрывают-
ся. Александр Мечетин отмечает, что сделка позволит Be-
luga Group усилить позиции в HoReCa и сформировать 
сильный портфель суперпремиальных брендов. В Remy 
Cointreau „Ъ“ не ответили.

• Remy Cointreau основана в 1990 году в результате слияния 
Remy Martin и Cointreau. Как следует из отчетности, в 2020–
2021 финансовом году продажи группы выросли на 1,8%, до 
€1,01 млрд, 73% пришлось на коньяки. На март 2021 года 
Remy Martin занимал 28% этого мирового рынка в натураль-
ном выражении, ближайшие конкуренты — Hennessy 
(LVMH), Martell (Pernod Ricard) и Courvoisier (Suntory).

• Beluga Group выпускает водку Beluga, Veda, «Мягков», 
« Беленькая», «Архангельская», виски Fox & Dogs, джин 
Green Baboon, вина Golubitskoe Estate. Импортирует виски 
Glenfiddich, Monkey Shoulder, джин Hendrick’s, вина Torres, 
Luce, Masi и др. В январе—июне 2021 года выручка выросла 
на 20%, до 30,8 млрд руб., EBITDA — на 8%, до 3,7 млрд руб.
С 2005 года партнером Remy Cointreau в России был 

Roust Рустама Тарико. В 2019 году продажи портфеля фран-
цузской компании в РФ выросли на 6%, до 126 тыс. дал (бо-
лее свежих данных нет). По информации Nielsen, в целом 
продажи коньяка в России в январе—октябре выросли на 
9,9% в объемах и на 14,2% в деньгах год к году. В Roust уход 
Remy Cointreau объяснили «определенной усталостью» 
от партнерства и сменой топ-менеджмента французской 

группы. Сотрудничество компаний перестало быть гло-
бальным из-за разных интересов, а после выхода Remy 
Cointreau из VS (категория коньяка) стало и менее при-
быльным, говорят в Roust.

Как поясняет владелец бренд-агентства Kaufman Ста-
нислав Кауфман, в таких контрактах обычно закрепля-
ются процент от продаж, который получает дистрибутор, 
объемы реализации и планы на маркетинговые активно-
сти. Эксперт полагает, что Beluga Group могла предложить 
Remy Cointreau более выгодные условия, чем Roust. Но, 
подчеркивает господин Кауфман, только разница в воз-
награждении дистрибутору не стала бы для владельца 
бренда фактором для смены партнера.

По мнению эксперта, для Remy Cointreau плохим сиг-
налом могла стать продажа Roust польской CEDC (выпу-
скала бренды Absolwent, Zubrowka и др., а также поставля-
ла Remy Martin), что значительно ослабило алкогольный 
бизнес группы. Международные компании предпочита-
ют работать с партнерами, которые наращивают бизнес, 
отмечает Станислав Кауфман. Roust объявил о продаже 
CEDC примерно за $1 млрд в ноябре, отметив, что наме-
рен фокусироваться на росте российского рынка и между-
народной экспансии своих брендов.

Гендиректор АСТ Леонид Рафаилов отмечает, что Roust 
«прекрасно справлялся» с ролью дистрибутора Remy Coin-
treau в России, увеличивая продажи и занимаясь марке-
тинговой поддержкой. Но другой источник „Ъ“ на рынке 
утверждает, что Remy Cointreau давно не устраивала рабо-
та Roust, которая привела к снижению доли брендов в РФ.

В Roust говорят, что намерены остаться крупным иг-
роком в категориях, где работает Remy Cointreau, и рас-
сматривают для этого как покупку других производите-
лей, так и новое партнерство. Как отмечает представитель 
Roust, покупка Gancia в 2011 году позволила компенсиро-
вать объемы продаж Martini, которая отказалась от кон-
тракта с Roust. Там добавили, что получали предложение 
и о покупке Remy Cointreau, но отказались от сделки. Но 
собеседник „Ъ“ на рынке, напротив, ждет, что Roust про-
должит терять поставщиков и долю рынка.

Анатолий Костырев

Beluga разольет коньяк
Группа станет дистрибутором Remy Cointreau в России
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Его поздравляет генеральный  директор Музеев Москов-
ского Кремля Елена Гагарина:
— Уважаемый Николай Петрович! Сердечно поздрав-
ляю Вас с днем рождения! Талантливый и успешный ру-
ководитель огромной корпорации, Вы сочетаете в себе 
блестящие деловые и личные качества. На протяже-
нии многих лет Вы вносите важнейший вклад в разви-
тие экономики России, при Вашем непосредственном 

участии реализуются масштабные культурные проек-
ты, Ваше отношение к историческому наследию страны 
заслуживает глубокого уважения. Желаю Вам крепкого 
здоровья, энергии, воплощения в жизнь всех замыслов, 
неизменной поддержки друзей и единомышленников, 
счастья и благополучия Вашим близким.

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 71 год  
председателю правления и президенту ПАО «Транснефть»  
Николаю Токареву

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Рыбопромышленникам, полу-
чившим квоты в обмен на инве-
стиции в строительство судов, 
могут оказать дополнительную 
поддержку. Сенаторы предлага-
ют наделить компании правом 
на уплату сбора за пользование 
водными биоресурсами (ВБР) 
по льготной ставке 85%. Инвес-
торы уверены в необходимости 
дополнительной поддержки, 
но некоторые эксперты указы-
вают на желание бизнеса полу-
чить двойные преференции.

„Ъ“ ознакомился с поправками 
к Налоговому кодексу, дающими 
право рыбопромышленникам, по-
строившим суда по программе ин-
вестквот, платить сбор за пользова-
ние ВБР по льготной ставке 85%. За-
конопроект, направленный в коми-
тет по бюджету и налогам Госдумы, 
подготовлен группой сенаторов во 
главе с председателем комитета Со-
вета федерации по аграрно-продо-
вольственной политике Алексеем 
Майоровым. В его аппарате и коми-
тете комментарии не предоставили.

Сенаторы подготовили документ 
в ответ на разработанный Минсель-
хозом законопроект, предусматрива-
ющий, напротив, увеличение ставок 
за пользование ВБР. Так, для минтая 
ставки установлены 4,3 тыс. руб. за 
тонну, трески — 3,8 тыс. руб., камчат-
ского краба — 80 тыс. руб. за тонну. 
Предполагается, что налоговая на-

грузка на отрасль увеличится с 7,8% 
до 13%, а поступления в бюджет — 
с 2,2 млрд до 21 млрд руб. в год. В пер-
вом чтении законопроект министер-
ства принят Госдумой 9 ноября, дата 
второго чтения пока не назначена.

В текущей версии законопроек-
та право на уплату только 85% став-
ки сбора имеет компания, если она 
осваивает квоты на судне, построен-
ном в России и не старше пяти лет. 
Но рыбопромышленники, строя-
щие суда по программе инвестквот, 
исключены из перечня.

Как пишут сенаторы в пояснитель-
ной записке, инвесторы получают 
квоты только после завершения стро-

ительства судов, а этот процесс, как 
показывает практика, затягивается, 
из-за чего компании вынуждены не-
сти дополнительные затраты на экс-
плуатацию старого флота и обслужи-
вание кредитов. По данным Росрыбо-
ловства, на первом этапе программы 
инвестквот заключено 55 договоров 
на строительство судов на 187,7 млрд 
руб. На втором этапе ожидается стро-
ительство еще 30 судов.

Президент Ассоциации судовла-
дельцев рыбопромыслового фло-
та (включает структуры Русской ры-
бопромышленной компании Гле-
ба Франка) Алексей Осинцев счита-
ет, что участники программы инвес-
тквот вправе рассчитывать на меха-
низмы по защите и поощрению ин-
вестиций, так как именно рыбопро-
мышленники несут все риски. Он 
подчеркивает, что инвестквота не 
финансовая мера поддержки, поэто-
му ограничение стимулов для участ-
ников программы ставит их в нерав-
ное положение с собственниками 
других новых судов.

Заместитель директора УК «Норе-
бо» Виталия Орлова Сергей Сенни-
ков добавляет, что необходимость 
строительства рыболовных судов 
в РФ повлекло для инвесторов до-
полнительные расходы из-за серьез-
ных задержек сроков. Управляющий 
ГК «Доброфлот» Александр Ефремов 
также считает, что поправки улучшат 
экономику инвесторов.

Но президент Всероссийской ас-
социации рыбопромышленников 
Герман Зверев считает, что поправки 
фактически предусматривают двой-
ные преференции для участников 
программы инвестквот. По его сло-
вам, инвестквоты — это уже господ-
держка, а налоговую льготу они мо-
гут получить при производстве про-
дуктов высокой степени переработ-
ки — филе и фарша. Предлагаемая 
же поправка позволит выпускать 
просто мороженую рыбу и получать 
льготы, что уменьшит объем посту-
плений от сборов, указывает госпо-
дин Зверев.

Источник „Ъ“ в отрасли возра-
жает, что первые инвестквоты фор-
мировались за счет изъятия ресур-
са у всех пользователей, то есть мно-
гие компании в обмен на инвести-
ции по факту сохранили свои объе-
мы добычи.

В Минсельхозе заявили „Ъ“, что 
инициатива сенаторов поступила на 
рассмотрение и министерство фор-
мирует позицию по этому вопросу. 
В Росрыболовстве добавили, что за-
конопроект разработан для созда-
ния условий для производства про-
дукции высокой степени переработ-
ки, строительства новых судов и за-
грузки береговых заводов. В агент-
стве считают, что инвестквоты уже 
сами по себе выступают инструмен-
том господдержки.

Алексей Полухин

Рыбаки ловят льготы
Владельцы инвестквот добиваются дополнительных преференций

После взрывного роста оплат 
через Систему быстрых плате-
жей (СБП) в сентябре, вызван-
ного широкой рекламой воз-
врата комиссий продавцам, 
темпы роста снижаются вто-
рой месяц подряд. Однако в де-
кабре, по мнению банкиров, 
тенденция может измениться 
как из-за новогоднего покупа-
тельского ажиотажа граждан, 
так и благодаря ряду новых 
возможностей СБП, представ-
ленных рынку банками.

По данным Банка России, в но-
ябре на оплату по QR-коду через 
СБП пришлось 3 млн операций на 
12,9 млрд руб. Это на 24% и 7% боль-
ше, чем в октябре. Темпы роста по-
пулярности использования плате-
жей по QR-коду через СБП замед-
ляются второй месяц подряд по-
сле всплеска активности в сентя-
бре. Тогда на фоне широко разре-
кламированной господдержки 
торгово-сервисных предприятий 
(ТСП) в виде возврата комиссии 
при оплате через СБП объем таких 
платежей вырос по сравнению с ав-
густом на 107%, а количество опе-
раций — на 130%. Хотя сама акция 
продолжается, активно говорить 
о ней перестали, а ТСП в продвиже-
ние оплаты по СБП вкладываться 
не спешат.

Однако в декабре эксперты ожи-
дают более заметного роста, и не 
только из-за традиционно более 
высоких трат граждан перед Но-
вым годом: банки подготовили це-
лый ряд новинок в рамках опла-
ты через СБП. Так, Райффайзен-
банк смог объединить преимуще-
ства статического и динамического 
QR-кода — отсканировав наклейку 
на кассе с QR-кодом, покупатель по-
лучает платежную ссылку с суммой 
покупки.

До сих пор в случае оплаты по 
статическому QR-коду в нем была 
либо указана фиксированная цена, 
что использовалось выездными ма-
стерами с ограниченным набором 
услуг, либо покупатель сам вводил 
сумму, что часто использовалось 
для благотворительных пожертво-
ваний или оплаты чаевых. По сло-
вам руководителя направления по 
развитию электронной коммерции 
Райффайзенбанка Георгия Конно-
ва, сканировать наклейку клиен-
ту гораздо проще, а бизнесу не тре-
буется покупать экраны для демон-
страции QR. Кроме того, отмечает 
он, в случае с платежной ссылкой 
бизнес может просто подключать 

СБП от любого банка, а не только от 
того, кто обеспечивает эквайринг.

Банк «Русский стандарт» и Наци-
ональная система платежных карт 
(НСПК) завершили тестирование 
бесконтактной оплаты с помощью 
приложения «СБПэй». После полно-
ценного внедрения сервиса оплата 
для покупателя будет ничем не отли-
чаться от оплаты картой, привязан-
ной к смартфону. Новый метод бу-
дет доступен клиентам кредитных 
организаций, которые поддержали 
приложение, сейчас это банк «Рус-
ский стандарт» и СКБ-банк, а к апре-
лю 2022 года к ним должны присое-
диниться все банки с универсальной 
лицензией.

СКБ-банк представил в декабре 
новое решение для подключения 
ТСП к оплате через СБП по агент-
ской схеме, что позволяет прини-
мать платежи без открытия расчет-
ного счета в банке. Как рассказал „Ъ“ 
бизнес-директор Делобанка (входит 
в группу СКБ-банка) Алексей Трегу-
бов, статус агента дает не только но-
вый стандарт рынку, но и позволя-
ет серьезно экономить на интегра-
ции: «Мы фактически готовы взять 
на себя роль „единого окна“. Ин-
теграция СБП на любую платформу 
с помощью агентского API позволит 
финтех-компании подключить каж-
дого клиента к СБП, исключая интег-
рацию с множеством банков, в кото-
рых могут быть открыты расчетные 
счета клиентов».

Банк «Точка» в конце прошлой не-
дели провел первую в России транс-
акцию через СБП между юрлицами. 
Полностью доступна для клиентов 
эта функция будет в первом квартале 
2022 года. «Внедрение системы СБП 
в трансакции между юрлицами — 
это рождение нового формата пла-
тежей, быстрых, удобных и безопас-
ных»,— говорит менеджер по про-
дуктам «Точки» Елена Гильдина. По 
ее словам, платежи по СБП требуют 
меньшего количества данных в рек-
визитах, что экономит время и сни-
жает вероятность ошибки.

В то же время сдерживает разви-
тие платежных сервисов СБП то, что 
оплата клиентами товаров и услуг 
с помощью СБП менее выгодна для 
банков, чем использование карт, ко-
миссии, которые они при этом полу-
чают, в разы меньше, указывают экс-
перты. Размер комиссии при оплате 
по СБП не превышает 0,7%, в рамках 
стандартного эквайринга — 1,5–2,5% 
в среднем.

Максим Буйлов,  
Полина Трифонова

Быстрые платежи 
замедлились
СБП ждет внедрения  
банковских новинок

«Сбер Еаптека» запускает про-
дажи товаров под собственной 
торговой маркой, начиная с ге-
нетических тестов, которые 
будут производиться на мощ-
ностях Национального цент-
ра генетических исследований 
(НЦГИ). «Сбер» — не первый, 
кто пытается выйти в сегмент, 
отмечают эксперты, но пока 
успешных примеров не было: 
спрос россиян на такие тесты 
невысок.

«Сбер Еаптека» начнет продавать 
под собственным брендом генети-
ческие тесты, производимые НЦГИ, 
сообщили „Ъ“ в компании. Это пер-
вый продукт сервиса под собствен-
ной торговой маркой. Тесты позво-
ляют выявлять заболевания, наслед-
ственные предрасположенности 
к ним и получать рекомендации от 
врачей-генетиков по питанию, при-
ему лекарств и БАДов. Партнеры не 
раскрывают условия сотрудниче-
ства. Сообщается лишь, что мини-
мальная стоимость тестирования 

составит 2,9 тыс. руб. Полный пакет 
предполагает оценку здоровья по 55 
разным генам.

Рынок генетических тестирова-
ний в РФ, по разным оценкам, может 
составлять около 1 млрд руб. в год. 
«Сбер Еаптека» — не первый игрок, 
создавший коллаборацию с произво-
дителем тестов. В 2020 году подобное 
партнерство «Яндекс» заключил с ме-
дико-генетическим центром Genotek, 
аптечная сеть «Протек» продает тесты 
от «Атласа», а клиники «Медси» пред-
лагают подобный сервис в сотрудни-
честве с Bioniq. Получить коммента-
рий в этих компаниях не удалось.

«Сбер Еаптека» пытается таким 
образом привлечь новых покупа-
телей, полагает гендиректор DSM 
Group Сергей Шуляк: «Такие клиен-
ты после консультации с генетиком 
могут быть направлены на телемеди-
цинские консультации к другим вра-
чам в собственном сервисе „Сбера“, 
а те в свою очередь будут рекомендо-
вать безрецептурные препараты, ви-
тамины и БАД». По его мнению, это 

должно принести «Сберу» синерги-
ческий эффект по выручке.

Однако управляющий партнер 
DMG Владимир Гераскин подчер-
кивает, что, хотя партнерств много, 
примеров действительно успешно-
го продвижения генетических те-
стов в России пока не было.

В «Сбере» пояснили „Ъ“, что не 
оказывают телемедицинских кон-
сультаций врача-генетика, а его оч-
ный прием через сервис «Сбер Здо-
ровье» стоит около 3,8 тыс. руб. 
«В ближайшее время „Сбер Еапте-
ка“ планирует добавить информа-
цию о результатах теста в свой сер-
вис»,— уточнили в компании. НЦГИ 
партнерство со «Сбер Еаптекой» по-
зволит центру увеличить продажи, 
отмечает Владимир Гераскин. Од-
нако он сомневается, что тесты ста-
нут популярными на фоне низкой 
склонности россиян к профилакти-
ке заболеваний.

При этом достоверность результа-
тов и в целом целесообразность те-
стов на предрасположенность к за-

болеваниям сомнительна, отмеча-
ет директор по развитию RNC Phar-
ma Николай Беспалов, это совсем не 
лабораторные тестирования при по-
дозрении на конкретные патологии. 
Но эксперт допускает, что у генетиче-
ских тестов «Сбер Еаптеки» и НЦГИ 
«при правильном продвижении бу-
дут свои потребители».

Объем генетических тестирова-
ний в России невелик, как и спрос на 
них: это дорогие и длительные ана-
лизы, к которым прибегает неболь-
шая прослойка людей, утверждает 
господин Гераскин.

В сети лабораторий «Инвитро», 
напротив, отмечают рост спроса на 
генетические тестирования и гово-
рят о постепенном снижении сред-
ней стоимости такого анализа. На-
ибольший интерес пациенты про-
являют к недорогим анализам до 
1,5 тыс. руб. в том числе при подго-
товке к беременности, при выявле-
нии скрытого дефицита железа и не-
переносимости лактозы.

Александр Осипов

«Сбер Еаптека» сдаст тест
Сервис добрался до генетики

Подведомственный Роскомнад-
зору Главный радиочастотный 
центр (ГРЧЦ) предложил ис-
пользовать искусственный ин-
теллект (ИИ) для мониторинга 
контента видеоигр. Нейросети 
должны сократить время на по-
иск запрещенной информации, 
например наличия в игре сце-
нариев и сюжетов, содержащих 
детскую порнографию, призы-
вы к совершению самоубийств 
и употреблению наркотиков. 
В случае реализации инициати-
ва может повлиять на доступ-
ность видеоигр и игровых плат-
форм для пользователей, счита-
ют эксперты.

„Ъ“ ознакомился с исследова-
нием Научно-технического центра 
(НТЦ) ГРЧЦ, посвященным мирово-
му опыту регулирования и приме-
нения ИИ. В нем аналитики центра, 
в частности, предлагают использо-
вать ИИ для защиты граждан, и в пер-
вую очередь детей, от вредоносной 
информации путем мониторинга 
внутриигрового контента.

В ведомстве „Ъ“ пояснили, что 
в качестве примеров такой инфор-
мации можно привести наличие 
в игре сценариев и сюжетов, содер-
жащих детскую порнографию, при-
зывы к совершению самоубийств 
и употреблению наркотиков. «Игры 
становятся сложнее, а человек не мо-
жет охватить всю полноту предлага-

емых сюжетных развилок»,— гово-
рит руководитель НТЦ ГРЧЦ Алек-
сандр Федотов. Существуют игры 
с глубокими продуманными вселен-
ными, в которых есть свои мифоло-
гия, история, фольклор и книжные 
произведения, «для изучения подоб-
ного контента можно потратить сот-
ни или тысячи часов, что для челове-

ка сложно», отмечает он. В ГРЧЦ уточ-
нили, что ИИ может использоваться 
как рекомендательный сервис, но 
решение по каждому признаку нару-
шения должно приниматься экспер-
том на основании всей имеющейся 
информации.

Активное внедрение техноло-
гий ИИ подтверждает актуальность 
исследования ГРЧЦ, считают в Ро-
скомнадзоре. При этом этика тре-
бует, чтобы алгоритмы находились 
под контролем и надзором челове-
ка, чтобы их использование не при-
водило к нарушению прав и сво-

бод граждан, отметили в ведомст-
ве. Ранее глава Роскомнадзора Ан-
дрей Липов рассказал в интервью 
„Ъ“, что искусственный интеллект 
может повысить эффективность мо-
ниторинга телеэфира, радио и сети 
(см. „Ъ“ от 25 мая).

То, что предлагают сделать 
в ГРЧЦ,— это нейросетевая вспо-
могательная программа для автоте-
стов, когда алгоритм сам пробегает 
по всем уровням игры, со всеми го-
ворит и в итоге выдает отчет, в том 
числе с технической информацией, 
объясняет продюсер студии Owlcat 
Games Максим Фомичев.

При использовании комбина-
ции нескольких нейросетей ана-
лизировать контент в играх и выяв-
лять противоречивые моменты воз-
можно, «основная сложность, что 
для каждой новой игры необходи-
мо тренировать отдельную сеть, ко-
торая будет учиться ее проходить», 
говорит руководитель Liquid Studio 
Accenture в России Арсений Конд-
ратьев. С учетом текущих аппарат-
ных возможностей, скорее всего, 
это займет месяцы, а также придет-
ся задействовать очень много серве-
ров, полагает эксперт. Исходя из это-
го, скорее всего, технологию будет 
сложно масштабировать, считает го-
сподин Кондратьев.

По мнению основателя портала 
rawg.io Гаджи Махтиева, подобная 
инициатива может создать реаль-

ные сложности разработчикам игр. 
«Прогонять большие игры через ИИ 
на предмет поиска чего-то незакон-
ного или неэтичного в теории воз-
можно, но это в результате может 
привести к ограничению доступно-
сти игры или платформ для их раз-
мещения по формальным призна-
кам»,— отмечает он.

Дело в том, что одна из особен-
ностей всех игровых вселенных се-
годня — огромное количество UGC 
(User Generated Content — пользова-
тельский контент), когда сами люди 
в игре делают то, что им интересно, 
«и в таком случае манипулировать 
„незаконным контентом“ станет 
проще, и под санкции можно подтя-
нуть все что угодно, включая сооб-
щения в чате», рассказывает Гаджи 
Махтиев.

Сейчас игры перед релизом про-
ходят принятые во всем мире филь-
тры, возрастные маркировки, про-
верку со стороны платформ, где 
они размещаются (PlayStation Store, 
Steam, AppStore и другие). Кроме 
того, есть и неформальные фильтры, 
когда сообщество активно прида-
ет огласке те или иные неоднознач-
ные моменты в играх, подчеркивает 
Гаджи Махтиев. Так, например, объ-
ясняет он, было с игрой «Hatred», ав-
торов которой игроки начали обви-
нять в ультранасилии еще до релиза.

Татьяна Исакова,  
Юлия Степанова

Нейросеть закачала игры
Искусственный интеллект предложили подключить к их мониторингу

В Генпрокуратуре не ответили на 
запрос „Ъ“.

ИП «Артемьева Анастасия Генна-
дьевна», по данным «СПАРК-Интер-
факс», зарегистрировано в сентя-
бре 2016 года в Санкт-Петербурге, 
основной вид деятельности — раз-
работка ПО. По указанным на пор-
тале данным с госпожой Артемь-
евой связаться не удалось. В 2021 
году кроме проекта Генпрокурату-
ры она участвовала в 24 государст-
венных тендерах, из которых по 
шести заключены контракты в це-
лом на 53 млн руб. В том числе в но-
ябре ИП стало подрядчиком по раз-
витию Единого портала внешнеэко-
номической информации Минэко-
номики за 46 млн руб.

До мая 2020 года Анастасия Арте-
мьева занимала должность генди-
ректора ООО «Рунетсофт» — петер-
бургского разработчика, который 
также выступает подрядчиком Мин-
экономики и ряда региональных ор-
ганов власти. В 2020 году компания 
заключила 13 контрактов на 71 млн 
руб. При этом выручка компании 
в 2020 году составила 4 млн руб. при 
чистой прибыли 2 млн руб.

Информационная система проку-
ратуры будет востребована, посколь-
ку один из основных источников ин-
формации для госоргана — это обра-
щения граждан, считает глава пра-
ктики цифровой стратегии «Крок» 
Евгения Рыжова. Кроме того, систе-
ма соответствует государственному 

тренду последних лет на внедрение 
омниканальных (omni-channel — 
объединение всех каналов комму-
никации с единой историей обра-
щений) платформ для взаимодейст-
вия с гражданами.

Но популярности приложения 
может препятствовать доступ к гео-
локационным и персональным дан-
ным пользователя, отмечает управ-
ляющий партнер юридической ком-
пании «Иккерт и партнеры» Павел 
Иккерт: «У граждан есть определен-
ные страхи относительно вмеша-
тельства государства в их личную 
жизнь». Но, уточняет эксперт, у пра-
воохранительных органов уже и так 
достаточно полномочий, позволяю-
щих получать доступ к биометриче-
ским и другим персональным дан-
ным, а также геолокации.

В то же время упрощение подачи 
жалоб через приложение может пе-
регрузить ведомство, полагает парт-
нер фирмы «Рустам Курмаев и парт-
неры» Дмитрий Горбунов. Чем про-
ще направить обращение, тем боль-
ше таких обращений будет направ-
ляться, а чем их больше, те выше на-
грузка на сотрудников, которые эти 
обращения будут рассматривать, по-
ясняет эксперт. С этим не согласен 
руководитель направления по ра-
боте с госорганами ЦВТ (входит в ГК 
Softline) Юрий Бедусенко. Он счита-
ет, что информационные системы, 
напротив, позволяет Генпрокурату-
ре «более системно работать с инфор-
мацией от населения».

Татьяна Исакова

Приложение вызвали 
в прокуратуру

Инвестквоты 
не обеспечивают полностью 

загрузку для строящихся 
судов и предприятий

— Илья Шестаков,
глава Росрыболовства, 

 в интервью „Ъ“ в декабре 2020 года

Ц И Т А Т А

163,4 миллиарда 
рублей
составил российский 
рынок видеоигр  
в 2020 году,  
по данным My.Games

с1
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Писать о том, что само по себе 
противится человеческому вос‑
приятию, пытаются тысячи ав‑
торов. Линор Горалик в романе 
«Имени такого‑то», видимо, уда‑
лось найти не только время, ме‑
сто и обстоятельства, которые 
в принципе не могут быть описаны 
в рамках русской реалистической 
традиции,— но и способ писать 
о том, что невозможно описать. 
Это значимое достижение лите‑
ратуры как гуманистической тех‑
нологии — и это то, что заставляет 
беспокоиться за судьбу романа, 
считает Дмитрий Бутрин.

овый роман Линор Гора‑
лик «Имени такого‑то» неудобен — 
у этой книги еще не наступившего 
2022 года есть десятки причин быть 
объявленной необязательной. И это 
большая опасность. В «Имени тако‑
го‑то», кажется, даже технически 
слишком много того, что разыски‑
вается тысячами серьезно пишущих 
не один год.

Главная причина для того, чтобы 
и этот текст Горалик после ее же ро‑
мана «Всех способных дышать ды‑
хание» (с которым, на мой взгляд, 
практически и произошло то, чего 
я опасаюсь в отношении «Имени та‑
кого‑то») остался просто очень хо‑
рошей книгой, удостоенной неиз‑
менной благосклонности узкого 
круга самосуверенных читателей,— 
в первую очередь в том, что нет ни‑
чего проще, чтобы было так. Дело 
же не в том, что роман посвящен эва‑
куации главной психиатрической 
больницы страны, иконографиче‑
ской «клиники Кащенко», в октябре 
1941 года — с дат, в которые началась 
история современной нам Москвы 
как города. А в том, что делает Гора‑
лик с этой сюжетной канвой и с ка‑

кой точки зрения она эту историю 
рассматривает.

Это точка зрения существа, мен‑
тально адекватного окружающей 
его человеческой действительности 
и в силу этого — душевнобольного, 
не в каком‑то переносном смысле, 
а в том, в каком мы представляем 
себе психическое заболевание, по‑
ражение рассудочной деятельнос‑
ти. В этом, строго говоря, нет ничего 
ненормального, сама по себе эвакуа‑
ция психиатрической клиники в ок‑
тябре 1941 года под авиационным 
обстрелом и дальнейшее скитание 
по Волге вообще не могут быть ви‑
зуализованы и представлены как‑то 
иначе — но для того, чтобы это по‑
нять достаточно четко и контраст‑
но, необходимо прочитать текст Го‑
ралик.

Необходимое понимание мос‑
ковских военных обстоятельств не‑
возможно в любой версии доку‑
ментальной прозы, мало того, для 
реалистичного видения искажения 
более или менее вообразимой гума‑
нистической оптики слишком силь‑
ны. И автор в тексте делает то, чего 
до нее не только в русской литерату‑
ре не делал никто, а в мировой куль‑
туре — видимо, только Босх, Брей‑

гель и в какой‑то мере немецкие 
экспрессионисты после Первой ми‑
ровой в поэзии. Она предоставляет 
тому, что могло бы быть метафорой, 
сделаться плотью. Там, где бомбарди‑
ровщик может быть похож на чудо‑
вищную бабочку, он становится чу‑
довищной бабочкой. Где зенитные 
установки похожи на слона, устре‑
мившего хобот в небо,— они стано‑
вятся тем самым слоном. Там, где 
баржа, в чреве которой сотни душев‑
нобольных взрослых и детей, похо‑
жа на гигантскую рыбу — она стано‑
вится гигантской рыбой: она может 
быть ранена осколком, испугана, го‑
лодна, поражена паршой.

Это оптика, возможно, ненор‑
мального — но все предыдущие по‑
пытки сделать человеческую исто‑
рию этой войны, не исключая 
«Благоволительниц» Джонатана Лит‑
телла, сколько‑нибудь нормальной, 
конвенциональной оптикой, оказа‑
лись на порядок менее убедительны‑
ми и доказательными. Новая оптика, 
действительно похожая на допол‑
ненную реальность или мультипли‑
кацию в особом монтаже, по край‑
ней мере, делает трагический текст 
воспринимаемым и принимаемым 
чисто, без не необходимых отзву‑
ков, эха и чудовищного шумового 
давления эпохи, которая занимает 
в нашей истории особое и, увы, не‑
обходимое силой истории место. 
Не думаю, что для меня возможен 
после Горалик текст, позициониру‑
ющий себя как «военная проза» в лю‑
бом смысле и не испытывающий 
влияния ее романа,— притом что та‑
кие тексты, безусловно, неизбежны.

Разумеется, это совсем не все, что 
смогла сделать Горалик в тексте, по‑
тенциальное значение которого для 
русской литературы видится очень 
большим: многочисленные целе‑
вые инновации языка в «Имени та‑
кого‑то» нуждаются в том, чтобы 

их разбирали, анализировали, при‑
нимали или отвергали. Вокруг рома‑
на Горалик мог бы возникнуть иде‑
альный скандал в духе уже нашего 
времени. В самом деле, выдающе‑
еся, далеко за пределами всех кон‑
венций кощунство, дети‑СССР‑вой‑
на‑смерть‑фантастика‑Кащенко. Его, 
видимо, не будет: в тексте Линор 
ни грана юмора или заигрывания 
с читателем, это предельно далекое 
от понятия удовольствия чтение.

Ее способ видеть — это не трюк, 
хотя в средние века цирковые искус‑

ства, кажется, опирались на схо‑
жие приемы, и актуальное понятие 
«развлечения» постепенно прибли‑
жается к этому пониманию. Роман 
Горалик с точки зрения теории лите‑
ратуры — очень современный текст 
на технологическом фронтире — 
еще несколько лет назад у нас почти 
не было бы его читателей. Но сейчас 
будет проще не искать в нем ниче‑
го особенного — и не находить. Од‑
ним — воспринять «Имени кого‑то» 
как нечто заведомо неприемлемое 
и поэтому не нуждающееся в реф‑

лексии. Другим — как еще один 
очень хороший, спорный, но нео‑
бязательный текст на выходные, то, 
из чего состоит и должна состоять 
современная литература, не знаю‑
щая ничего иного. В сущности, для 
романа Горалик это одна и та же судь‑
ба. И мне хочется отдалить «Имени 
такого‑то» от этой судьбы. Этот ро‑
ман стоит прочитать даже в том слу‑
чае, если вы не считаете, как и я, что 
в современной прозе может сущест‑
вовать обязательное для кого‑либо 
чтение.

ПРЕМЬЕРА ЛИТЕРАТУРА

Хроника мутировавшего бомбардировщика
в романе Линор Горалик «Имени такого‑то»

Дом культуры «ГЭС‑2» открылся 
 циклом под названием «„Cанта‑
Барбара“. Как не поддаться ко‑
лонизации?». Приглашенной зве‑
здой первого сезона выступил 
43‑летний исландский художник 
Рагнар Кьяртанссон, затеявший 
съемку русской версии  старого 
сериала о красивой калифорний‑
ской жизни. Он же выступил ку‑
ратором одной из двух выставок, 
ради которых в «ГЭС‑2» стоит по‑
бывать, и, возможно, не раз. Рас‑
сказывает Игорь Гребельников.

ама идея переснять 
точь‑в‑точь почти сто серий «Сан‑
та‑Барбары» с русскими актерами 
на русском языке может показаться 
чистейшим абсурдом, да еще в ка‑
честве инаугурационного события 
для такого роскошного культурно‑
го центра, как «ГЭС‑2». Что общего 
между баснословно дорогой, выда‑
ющейся реконструкцией электро‑
станции и воссозданием — тоже, 
впрочем, затратным — заурядного 
сериала?

«Санта‑Барбара» важна Кьяртанс‑
сону тем, что отсылает к поворотно‑
му периоду в нашей новейшей исто‑
рии: ведь не простое совпадение 
то, что премьера сериала на россий‑
ском телевидении состоялась в тот 
же день, 2 января 1992 года, когда 
было объявлено о либерализации 
цен. Так началось лихолетье рыноч‑
ных реформ, приведшее к массово‑
му обнищанию, но и зарождению 
у нас того класса, жизнью которого 
во всех подробностях теперь можно 
было любоваться с экрана.

Не сказать, что это обращение 
к американской мыльной опере 
художественно притянуто. Кьяр‑
танссон ссылается на эссе писате‑
ля и профессора Михаила Иосселя, 
опубликованное в журнале Foreign 
Policy, где он анализирует степень 
влияния «Санта‑Барбары» на пред‑
ставления о хорошей жизни, на меч‑
ты и надежды, сформировавшиеся 
в наши 90‑е. Этот контраст между ре‑
альной жизнью и той, телеэкранной, 
от которой трудно было оторваться, 
очевидно, сродни психологической 
травме.

Кьяртанссон берется ворошить 
забытое, вытесненное последовав‑
шей «стабильностью», и через скру‑
пулезное воспроизведение каждого 
кадра, каждой реплики «Санта‑Бар‑
бары», выражаясь языком психо‑
логов, проговаривает эту травму. 
Не оттого ли отснятые эпизоды — 
их можно увидеть на мониторах 

на втором этаже «ГЭС‑2» — кажут‑
ся одновременно и гомерически 
смешными, и постыдно жалкими. 
Конечно, комизма и нелепости до‑
бавляют русские актеры, вынужден‑
ные играть не столько по сценарию, 
сколько изображать игру американ‑
ских актеров, ведь задача состоит 
в том, чтобы повторить телесери‑
ал точь‑в‑точь. В этом есть художест‑
венный подвох, фарс, отсылающий 
к нашим 90‑м. Оказывается, уже не‑
возможно даже в этих дотошно вос‑
созданных декорациях и костюмах 
сыграть то, чем больше всего мани‑
ла тогда «Санта‑Барбара»,— свободу, 
которая, как пишет Иоссель, «для 
россиян… была пьяняще волни‑
тельным новшеством — огромным, 
изолированным и почти не познан‑
ным миром,— а для персонажей 
„Санта‑Барбары“ являлась чем‑то 
само собой разумеющимся».

Ответ на вопрос подзаголовка 
цикла «Как не поддаться колониза‑
ции?» подскажут работы художни‑
ков, собранные на двух открывших‑
ся выставках. Первая — «В Москву! 
В Москву! В Москву!» — уже самим 
составом может показаться рос‑
сийским зрителям нетипично сво‑
бодной, Кьяртанссон сравнивает 
ее с «квартирником». Тут масштаб‑
ные работы, вроде инсталляции 
«Крах возвышенной чувственности: 

последний рубеж умопомрачитель‑
ного, потрясного и суперского!» 
Магнуса Сигурдарсона — баррика‑
ды из вентиляторов, воздуходувок 
и подиумов,— шутливо отстаива‑
ющей право на посредственность, 
соседствуют с крохотными вещи‑
цами, вроде сентиментальной па‑
стели Ингибьорг Сигурьонсдоттир 
с изображением ягненка, утешаю‑
щего пастушку. Живописная серия 
из 144 картин, написанных Кьяр‑
танссоном во время его участия 
в Венецианской биеннале (это все 
портреты одного мужчины в плав‑
ках, который в основном либо вы‑
пивает, либо валяется,— гимн 
праздности), перекликается с та‑
ким же количеством обрамленных 
в рамки монохромов, которые и ис‑
кусством‑то не назовешь — это па‑
литра теней для век, разработан‑
ная для Shiseido визажистом Диком 
Пейджем, но очень уместная в кон‑
тексте «Санта‑Барбары».

И все же самое мощное впечат‑
ление производят работы самого 
Кьяртанссона, их тут несколько. На‑
чать осмотр выставки лучше с его 
«Посетителей». Это одна из самых 
знаменитых работ художника, ше‑
девр 2012 года, особенно понятный 
в пандемию. Девятиканальная виде‑
оинсталляция, имитирующая дом, 
в каждой комнате которого одну 
и ту же песню играет музыкант, дела‑
ет зрителя, блуждающего по комна‑
там, соучастником действа и создает 
ощущение, что все вроде и вместе, 
но в то же время порознь.

Другая выставка — «Я моторы 
гондолы разбираю на части», на‑
званная строчкой из песни груп‑
пы «Мумий Тролль», подготовле‑
на группой российских кураторов 
и выглядит более деловитой. Она 
исходит из того, что наши лихие 
90‑е в чем‑то похожи на карнавал 
с присущей ему бесшабашностью 
и яркими перевоплощениями. 
Рефрен экспозиции — одежда: 
от изысканных дорогих костюмов 
петербуржца Кости Гончарова, вы‑
полненных в 1994 году для создания 
иллюстраций к роману Апулея «Зо‑
лотой осел», до «трешевых» нарядов 
Александра Петлюры, собранных 
по блошиным рынкам. Но и в песен‑
ном угаре 90‑х проглядывает возвы‑
шенное и трагическое. Художница 
Дженда Флюид (Антонина Баевер) 
«раскопала» автора многих хитов 
того времени Аркадия Славоросо‑
ва: не случись рыночных реформ, 
может, он не стал бы поэтом‑песен‑
ником чуть ли не для всех главных 
поп‑звезд. Баевер перевела три его 
песни на английский и попросила 
с выражением прочитать эти сти‑
хи Алену Апину и Ирину Салтыко‑
ву, а текст песни Татьяны Булано‑
вой прочитала сама. Исполненные 
как стихи, с чувством, без музыки 
и на языке, родном для «Санта‑Бар‑
бары», все эти «Он уехал прочь 
на ночной электричке» или «Ясный 
мой свет, ты напиши мне» оказыва‑
ются куда более сильной лирикой, 
чем та, которая в свое время требо‑
валась как антидот от перемен 90‑х.

ВЫСТАВКИ ИСКУССТВО

«Санта‑Барбара» вернулась в Россию
Съемки и две выставки идут в «ГЭС‑2»

Н Е К Р О Л О Г

На 89‑м году жизни скончался 
знаменитый британский архи‑
тектор Ричард Роджерс. Как со‑
общили его сотрудники, он умер 
спокойно, в кругу семьи.  Когда 
в 2007 году Роджерс получал 
Притцкеровскую премию — выс‑
шую награду для архитектора, 
председатель жюри сказал, что 
его проекты стали «определяю‑
щими моментами в истории сов‑
ременной архитектуры».

Лорд Роджерс, по полному титу‑
лу барон Риверсайдский, был изве‑
стен еще и тем, что его дважды пу‑
блично проклинал принц Чарльз: 
однажды за невесомый «Купол ты‑
сячелетия» к миллениуму в Грин‑
виче, в другой раз — за пристрой‑
ку к Национальной галерее. Иной 
носитель титула тяжело переживал 
бы критику потенциального на‑
следника престола, но сэр Ричард 
оказался из непокорных баронов. 
Он как строил себе в любимом сти‑
ле хайтек, так и строил, даже сде‑
лавшись рыцарем и пэром, не под‑
чинялся монархии с колоннами. 
Во‑первых, потому, что в Палате 
лордов, куда он попал в 1996 году 
вслед за получением титула, он си‑
дел за лейбористов, а не за консер‑
ваторов. А во‑вторых, этот славный 
британец‑аристократ вполне мог 
бы стать итальянцем, лондонец — 
флорентийцем.

Родители Роджерса бежали 
из Италии в 1938 году, папа‑еврей 
справедливо не ждал ничего хоро‑
шего от Муссолини. Из мальчика, 
сменившего семейные итальянские 
хоромы с видом на Брунеллески 
на дешевую квартирку в Лондоне, 
получился настоящий гражданин 
мира. В Британии он рос и пытал‑
ся учиться в школе, вопреки ди‑
слексии, которая мешала за партой, 
но с тех пор, в работе, совсем не ме‑
шала. Служил в армии в Италии, там 
же начал строить (мало кто знает, что 
он был в большой команде архитек‑
торов удивительного миланского 
небоскреба Торре Веласка), учился 
в американском Йеле у великих (сре‑
ди его преподавателей были Пол Ру‑
долф, Джеймс Стирлинг и русский 
Серж Чермаев). Вернувшись в Анг‑
лию в компанию молодых и весе‑
лых гениев, он стал одним из основа‑
телей Team 4, архитектурного бюро, 
в котором работал вместе с однокаш‑
ником по Йелю, другим будущим 
лордом Норманом Фостером.

В 1971 году проект парижского 
Центра Помпиду, созданный вместе 
с друзьями‑итальянцами Ренцо Пья‑
но и Джанфранко Франчини, просла‑
вил его на весь мир. Принцип «ар‑

хитектурной машины», в которой 
вся кровеносная и дыхательная си‑
стема здания была вынесена нару‑
жу, стал фирменным стилем коман‑
ды, но только Роджерс, один из трех, 
сохранил его надолго и не раз ис‑
пользовал в своих будущих работах. 
За верность себе архитектора, случа‑
лось, порицали, называя его манеру 
«стилем велосипедных колес». По‑
следняя работа Роджерса — художе‑
ственная галерея на винограднике 
в Провансе, висящий над обрывом 
незавершенный мостик в простран‑
ство — несомненно, потомок париж‑
ского шедевра.

Еще год назад, когда он объявил 
о конце своей карьеры, стало ясно, 
какие разнообразные и интересные 
здания были им построены во мно‑
гих странах и городах, в том числе 
и в Лондоне. Это, кстати, важно, мно‑
гие из международных звезд получа‑
ли больше заказов за границей, чем 
у себя дома. Огромный «Купол тыся‑
челетия» в Гринвиче выглядел таким 
же символом нового века, как Центр 
Помпиду в конце 70‑х века прош‑
лого. Здание страховой компании 
Lloyd’s в 1986‑м с открытыми комму‑
никациями‑лифтами в атриуме по‑
разило первых посетителей, а потом 
стало любимым и даже приевшимся 
приемом десятков его последовате‑
лей и эпигонов.

Его башня в лондонском Сити, 
находящаяся рядом со знаменитым 
«огурцом» Нормана Фостера, тоже за‑
служила имя собственное. Она про‑
звана столичными снобами «теркой 
для сыра» — привет флорентийским 
корням. Но Ричард Роджерс только 
посмеивался прозвищу, не видя, чем 
сыроскреб хуже небоскреба, а его 
итальянские аристократические 
корни — титулов, которыми его ода‑
рила на память британская корона.

Алексей Тарханов

Рыцарь современной 
архитектуры
Умер Ричард Роджерс
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показывает свободу 
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В заключительном матче Кубка «Первого кана-
ла» сборная России по хоккею уступили финнам 
со счетом 2:3, пропустив решающую шайбу 
в овертайме. В итоге она набрала на домашнем 
этапе Евротура больше всех — семь баллов, 
но его победителем по проценту набранных 
очков была признана финская команда.

противостоянию с Финляндией сбор-
ная России подошла со стопроцентными показа-
телями, одолев Канаду (4:3), Швецию (1:0) и Чехию 
(5:2). И команда Суоми не знала поражений на Кубке 
«Первого канала», выиграв обе свои встречи — у че-
хов (3:2 по буллитам) и канадцев (4:1). Напомним, со-
гласно календарю, все участники московского тур-
нира, за исключением хозяев, провели по три матча, 
так что финны не успели помериться силами со шве-
дами, а чехи — с канадцами. Таким образом, побе-
дитель второго этапа Евротура определялся не по 
общему количеству набранных баллов при двухоч-
ковой системе, а по их проценту, и именно в россий-
ско-финском противоборстве все решалось.

Между тем Финляндия вновь подтвердила репу-
тацию едва ли не самого неудобного соперника для 
российских хоккеистов. К тому же бросалось в глаза, 
что они уже порядком вымотались, так как им при-
шлось выходить на лед в четвертый раз за пять дней. 
Не особо помогла даже традиционная и массовая ро-
тация состава, к которой вновь прибег тренерский 
штаб Алексея Жамнова. В частности, сейчас вне за-
явки оказались опытнейшие центрфорварды Вадим 
Шипачев и Артем Анисимов, ведущие защитники 
Никита Нестеров и Егор Яковлев.

Не то чтобы хозяева в чем-то уступали вязким 
финнам, но вместе с тем никак не могли вырвать-

ся из их цепких объятий. Плюс на фоне не лучшей 
свежести подводила реализация редких голевых 
моментов. Так, грамотно подключившийся к ата-
ке защитник Семен Чистяков вполне мог открыть 
счет после паса Павла Карнаухова, если бы бросил 
чуть посложнее для Харри Сятери. А в основном 
голкипер «Сибири» не испытывал особого давле-
ния. Разве что только звено Карнаухова с Никитой 
Гусевым и Михаилом Григоренко на краях понача-
лу регулярно держало финнов в напряжении. Тот 
же Карнаухов чуть не завершил с пятака тонкую 
комбинацию своих партнеров. А под конец перво-
го периода подопечные Юкки Ялонена из ничего 
слепили гол, которые принято называть мусорны-
ми. Йоонас Няттинен из «Северстали», падая, от-
дал шайбу под ворота, и Валттери Мереля затолкал 
ее в сетку. Вратарь Иван Федотов с первым тычком 
справился, но защитники дали финскому напада-
ющему второй шанс.

Буквально за секунду до сирены на перерыв сбор-
ная России заработала численное большинство, од-
нако и с его реализацией уже в дебюте второго пери-
ода возникли проблемы. Более того, вскоре хозяева 
сами схлопотали две штрафные минуты и были на 
волоске от второго пропущенного гола. Знаменитая 
тройка из «Салавата Юлаева» Теэму Хартикайнен — 
Сакари Маннинен — Маркус Гранлунд четко разыг-
рала лишнего, и только Федотов, который на Кубке 
«Первого канала» застолбил за собой место основно-
го вратаря сборной, спас ее от неприятностей.

Впрочем, постепенно россияне стали перела-
мывать игру и перемалывать жутко неприятного 
противника. Гусеву создали просто идеальные по 
такому матчу условия для взятия ворот и вывели 
его «один в ноль», но и Сятери в том эпизоде сохра-
нил ноль. И все же «гусевцы» добились своего уже 
в позиционном нападении, когда защитник Артем 
Минулин добил шайбу после мощного щелчка Гри-
горенко. Концовка второй двадцатиминутки и на-
чало третьей проходили под диктовку хозяев тур-

нира. Кирилл Марченко в этом игровом отрезке 
попал в штангу, когда уже никакой Сятери ниче-
го не мог сделать.

К сожалению, очень несвоевременно удалился 
Александр Кадейкин. Его фол совсем нельзя было 
назвать оправданным, и одно ненужное удаление 
сломало уже вроде бы наладившуюся игру. Мало 
того, что финны усилиями Маннинена быстро на-
казали Кадейкина за недисциплинированность, так 
они еще перехватили инициативу. Хорошо, что вы-
ручил Федотов, хотя и Гранлунд с Манниненом от-
кровенно простили россиян. А затем на авансцену 
вышел Вячеслав Войнов. Сначала защитник упустил 
двойной момент, когда дважды подряд пытался про-
бить Сятери с ближней дистанции. Зато у него по-
лучилось забить издали при розыгрыше большин-
ства. Судьи, правда, сперва не хотели засчитывать 
войновский гол, ссылаясь на помеху голкиперу со 
стороны Кирилла Марченко. Однако Жамнов запро-
сил тренерский просмотр и заставил арбитров из-
менить решение. Понятно, Ялонену это очень не 
понравилось, но справедливости ради такие шайбы 
грех аннулировать.

Увы, ошибка того же Войнова привела к тому, что 
сборная России проиграла в овертайме. Подопечные 
Жамнова попробовали вырвать победу, сняв врата-
ря и выпустив четвертого полевого игрока, что пра-
ктикует в своем ЦСКА наставник армейцев и один 
из тренеров национальной команды Сергей Федо-
ров. Но бросок Войнова заблокировали, последовал 
перехват, после чего он сбил убегавшего на пустые 
ворота Маннинена. Пускай шайба так и не дошла до 
цели, по правилам гол был зафиксирован. Россияне 
рискнули и упустили Кубок «Первого канала».

Александр Ильин

ХОККЕЙ

Сборная России 
проиграла в процентах
Кубок «Первого канала» достался финской команде

Четвертый этап Кубка мира по биатлону, кажется, подтвер-
дил превращение сборной России в нынешнем сезоне из про-
блемной в такую, от которой нужно ждать очень высоких ре-
зультатов, в том числе на февральской Олимпиаде в Пекине. 
Во французском Анси россияне взяли сразу три награды: две 
серебряные, в спринте и гонке преследования, достались 
Эдуарду Латыпову, одна, бронзовая в масс-старте,— новому 
лидеру женской команды Кристине Резцовой.

тоги французского этапа и вообще всей той «разгонной» части 
сезона, что пришлась на 2021 год, правильнее всего, видимо, иллю-
стрировать цифрами и сравнениями. На протяжении долгого перио-
да, целого десятилетия, сборная России существовала примерно в од-
ном и том же невзрачном режиме, предполагающем редкие успехи. 
Чаще — в эстафетах, иногда — в личных гонках, от одного-двух находя-
щихся в хорошем тонусе биатлонистов. При этом успехи, как правило, 
шальные: для того чтобы они состоялись, требовалось какое-то счаст-
ливое стечение обстоятельств — в виде, например, промахов лидеров.

Именно в таком режиме сборная России провела весь предыду-
щий сезон. Она завершила его, имея в активе всего семь кубковых 
подиумов. И показатели никак не намекали на то, что ее стоит вклю-
чать в список надежных добытчиков наград для страны на Олимпи-
аде в Пекине в феврале 2022 года.

Но сейчас ощущения совершенно другие. Год назад еще предново-
годний кубковый период многое рассказал о возможностях россий-
ской сборной. Тогда на четырех стартовых этапах она не добыла ни еди-
ной медали, а светлым пятном в ней был разве что Эдуард Латыпов, из 
резервистов доросший до твердого члена основы, способного активно 
помогать лидеру Александру Логинову. Женская же команда выгляде-
ла совсем печально, фактически безнадежно: никаких светлых пятен.

В текущем розыгрыше Кубка мира тоже позади осталось четы-
ре этапа. Но после них у сборной России уже шесть призовых мест. 
За весь прошлый сезон она, все-таки добившись после Нового года 
кое-чего хорошего, накопила их семь. А французский этап точно за-
ставил воспринимать ее как очень серьезного игрока. В первую оче-
редь, конечно, благодаря двум биатлонистам.

Эдуард Латыпов, похоже, сделал еще один скачок. Уже довольно 
давно застолбив за собой позицию финишера в эстафете, раньше 
принадлежавшую Логинову, уже взяв серебро венчавшего минув-
ший сезон эстерсундского масс-старта, сегодня он похож не на осва-
ивающегося, а на вполне освоившегося среди сливок элиты биатло-
ниста — достаточного наглого, достаточно уверенного в себе. В Анси 
он относительно неудачно провел масс-старт, но до него завоевал два 
серебра, бесспорно замешенных не на счастливых обстоятельствах, 
а на классе, подразумевающем и убедительную стрельбу, и раритетно-
го для российского биатлона качества — резвости. В спринте он бежал 
фактически вровень с победившим в нем норвежцем Йоханнесом 
Бё, чья фамилия для биатлона синоним быстроногости, в преследо-
вании легко отъел небольшую фору и превзошел на финише сооте-
чественника Бё Ветле Шостада Кристиансена, который, вообще-то, 
как раз считается феноменальным мастером спринтерских разборок.

Бронза Кристины Резцовой, может быть, еще ценнее медалей Ла-
тыпова: подбираться к верхушке женская команда еще недавно могла 
разве что в эстафетных жанрах, благодаря более или менее ровному 
составу квартета — и то если у конкуренток кто-то безбожно фальши-
вил. А вот обладательниц классического набора свойств, присущего 
лучшим из лучших, в России не было видно и на горизонте.

И вдруг словно из ниоткуда в олимпийском сезоне появилась 
Резцова — формально достаточно опытная, но в свои 25 лет еще не 
успевшая сверкнуть, а минувший розыгрыш пропустившая, уйдя 
в декретный отпуск. И это эффектное появление.

В случае с ее масс-стартом тоже глупо все списывать на удачные 
совпадения. Кристина Резцова проводила качественные гонки, за-
бираясь в топ-десятку, еще на первом этапе в Эстерсунде. На треть-
ем, в Хохфильцене, прекрасно отработала на заключительном этапе 
эстафеты, обеспечив своему квартету серебро. А уже в Анси она заня-
ла пятое место в спринте и не выпала из десятки в преследовании, 
прежде чем отлично справиться с масс-стартом. В нем Резцова усту-
пила реактивной шведке Эльвире Эберг и француженке Жюли Си-
мон, но опередила кучу звезд. Причем опередила не благодаря по-
даркам с их стороны (у итальянки Доротеи Вирер и австрийки Лизы 
Терезы Хаузер было, например, на один промах меньше, чем у не за-
крывшей две мишени россиянки), а благодаря тому самому набору 
талантов, в который входит и умение держать «медальный» темп не 
отрезками, а на протяжении всей дистанции, в концовке прибавляя. 
По чистой скорости Резцова не проиграла даже норвежке Марте Олс-
бю-Ройселанн, хотя прежде с такими бегунками, как она, обычно не-
торопливым, а при попытке ускориться безбожно мажущим отечест-
венным биатлонисткам тягаться было нереально.

Алексей Доспехов

БИАТЛОН

Биатлонисты 
перешли на беглый 
французский
На предновогоднем этапе Кубка мира 
российская команда завоевала  
три награды

Защитник сборной России Вячеслав  
Войнов (в центре) перевел матч  
с финнами в овертайм, но там именно  
его ошибка привела к поражению   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Ситуация с распространением коронавиру-
са в НХЛ стала очень похожей на критическую. 
Из-за положительных тестов кадровые потери 
понесли две трети клубов лиги, пять из которых 
будут вынуждены пропустить как минимум всю 
следующую неделю. Переносу подверглось уже 
почти три десятка игр регулярного чемпионата. 
Проблемы заставили НХЛ снова ужесточить ан-
тиковидные протоколы и сделали угрозу ее от-
каза от участия в Олимпиаде в Пекине еще более 
серьезной.

дной из главных тем в североамериканском 
спорте в минувшие выходные была новость о мерах 
по резкому ужесточению антикоронавирусных про-
токолов НХЛ, которые будут действовать как мини-
мум до января, а возможно, и дольше. В перечень вхо-
дят обязательное ежедневное тестирование для всех 
игроков и членов тренерского штаба, а также внедре-
ние «дополнительных» тестов прямо перед матчем 
с последующей немедленной изоляцией тех, у кого 
результат оказался позитивным. НХЛ и Ассоциация 
игроков лиги, объявляя об этих мерах, объяснили, 
что они спровоцированы «увеличившимся в послед-
ние две недели» количеством случаев заражения ко-
ронавирусом среди спортсменов, а также появлени-
ем его нового штамма «омикрон». Между тем вполне 
возможна была бы формулировка куда проще: ситуа-
ция с распространением COVID-19 в хоккейном чем-
пионате трансформировалась в декабре из довольно 
благополучной в похожую на критическую или даже 
катастрофическую.

Вспышки коронавируса в отдельных командах 
в начале зимы — это уже не разовое, а привычное яв-
ление. В настоящий момент на карантине из-за поло-
жительных тестов находятся сто с лишним хоккеи-
стов, входящих в клубные заявки, это свыше 10% от 
общего количества игроков в НХЛ. Кроме того, само-
изоляцию соблюдают около 40 представителей пер-
сонала команд. В разной степени пострадали от ко-
ронавируса 20 из 32 клубов лиги. Пять — «Калгари 
Флеймс», «Колорадо Эвеланш», «Флорида Пантерс», 
«Бостон Брюинс» и «Нэшвилл Предаторс» — понесли 
такие потери, что НХЛ была вынуждена отменить все 
их выступления по крайней мере до приходящегося 
на 27 декабря окончания рождественского перерыва, 
то есть в течение всей будущей недели. В «Калгари» ко-
ронавирус выкосил почти всю основу — 19 человек. 
В действительности же и некоторым другим клубам, 
например «Каролина Харрикейнс», уже приходилось 
выходить на лед фактически в неполном составе.

Страдает из-за коронавируса и календарь регу-
лярного чемпионата. Позади осталось чуть больше 
его трети, а сдвигу на более поздний срок подвер-
глись уже почти три десятка матчей. За все преды-
дущее регулярное первенство было 55 переносов. 
Оно, правда, проводилось в укороченном форма-
те — 56 игр в «регулярке» для каждой команды вме-
сто 82, но в любом случае показатели выглядят уг-
рожающими, особенно учитывая, что НХЛ добилась 
летом 2021 года осуществления, по сути, всеобщей 
вакцинации для игроков. Единственным хоккеи-
стом, отказавшимся от прививки, является форвард 
«Детройт Ред Уингс» Тайлер Бертуцци.

ESPN не сомневается, что новый «ковидный кри-
зис» резко повысил шансы на то, что НХЛ все-таки 

откажется от участия своих игроков в Олимпиаде 
в Пекине в феврале. То, что риск отказа есть, стало 
ясно еще неделю назад, когда исполнительный ди-
ректор Ассоциации игроков лиги Дональд Фер ска-
зал, что структура «по-прежнему ждет колоссального 
количества информации» от Международного олим-
пийского комитета (МОК) и оргкомитета пекинской 
Олимпиады. Без такой информации профсоюз не го-
тов подтвердить выступление хоккеистов лиги на 
Олимпийских играх.

Главной причиной сомнений Ассоциации игро-
ков НХЛ в целесообразности считалась в первую оче-
редь «неопределенность» с антикоронавирусным 
протоколом, который на Олимпиаде будет приме-
няться в отношении спортсменов, вернее, его жест-
кость. Для сдавших позитивный тест в проекте про-
токола предусмотрен длительный — от трех до пяти 
недель — карантин. Причем непонятно, обязан ли 
хоккеист отбывать его именно в Китае или все-таки 
может вернуться в Америку.

Сейчас же в центре повестки, кажется, пункт, 
который сама НХЛ называла основным препят-
ствием для участия в Олимпиаде. Это нарушение 
из-за вспышек коронавируса календаря чемпио-
ната: оно может вынудить отменить февральский 
олимпийский перерыв. В соглашении, достигну-
том по итогам переговоров, связанных с Олимпиа-
дой, между НХЛ, Ассоциацией игроков лиги, МОК 
и Международной федерацией хоккея (IIHF), дата 
10 января значится как вероятный дедлайн для 
окончательного решения по поводу участия иг-
роков североамериканского чемпионата в пекин-
ском турнире.

Алексей Доспехов

НХЛ

Тесты не по протоколу
Ковидный кризис нанес удар по календарю чемпионата лиги

25-летняя Кристина Резцова, дебютировавшая  
в сборной России в 2018 году, вчера в Анси выиграла 
свою первую медаль на этапе Кубка мира  
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